
ТЕМА ДНЯ Кубанские фермеры привезли на Донбасс 
пасхальные куличи 

Дары Волновахе

Ольга Игнатова, 
Владимир Баршев

Д
епутаты предложили сни-
зить требования к тони-
ровке стекол автомоби-

лей. А точнее, к их боковым 
стеклам. Соответствующий за-
конопроект внесен в Госдуму. 

Напомним, сегодня установ-
лены довольно жесткие требо-
вания к стеклам автомобиля. 
При этом задние стекла можно 
закрыть хоть фанерой. А вот от 
передних требуется определен-
ная светопроницаемость. А 
именно — 70 процентов для 
лобового и двух передних сте-
кол. При наличии тонировки на 
этих стеклах можно попасть в 
неприятную историю. В лучше 
случае — отделаться штрафом в 
500 рублей. В худшем — предпи-
санием об устранении причины 
нарушения. То есть автовла-

дельцу будут даны сутки на то, 
чтобы избавиться от тонирую-
щей пленки на стеклах. Делать 
это лучше не на дороге, а в сер-
висе. Чтобы не оставлять на 
стекле следов клея. 

А если в течение суток нару-
шение не будет устранено, то 
водитель может попасть под бо-
лее серьезную статью. Если, ко-
нечно, снова попадется с зато-
нированными стеклами.  А 
именно, за неисполнение за-

конного требования сотрудни-
ка полиции. Это штраф от 2 до 4 
тысяч рублей, либо арест до 15 
суток, либо обязательные рабо-
ты от 40 до 120 часов. 

Стоит также напомнить, что, 
когда борьба с тонировкой толь-
ко начиналась, судьи довольно 
легко назначали наказание в 
виде ареста. Например, на сут-
ки. Тогда вынесение предписа-
ния об устранении нарушения 
было неким ноу-хау. А сейчас 

эта практика вполне в порядке 
вещей.

Однако, как считает один из 
авторов законопроекта, глава 
Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов, затем-
нение стекол защищает от пря-
мых солнечных лучей, отрица-
тельно влияющих на зрение во-
дителя, что отражается и на без-
опасности дорожного движе-
ния.  Тонировка исключает 
«ослепление» водителя солнеч-
ными лучами, снижает темпе-
ратуру нагрева салона автомо-
биля. 

«Речь идет не о лобовом стек-
ле, любое затемнение которого 
ухудшает обзор — только о 
передних боковых. Причем с 
просчитанным нормативом 
светопропускаемо-
сти», — уточнил пред-
седатель комитета.

Татьяна Павловская, 
«Российская газета»,
Краснодар — Волноваха

У
же третий год дру-
зья «Российской га-
зеты» фермеры Ша-
куны из Кущевского 
района Кубани пе-
кут куличи для при-
х о ж а н  С в я т о -
Преображенского 
храма в Волновахе. 

Эта традиция началась с ре-
портажа фотокорреспондента 
Краснодарского филиала «РГ» 
Владимира Аносова, который 
прибыл в освобожденный го-
род вслед за нашими военны-
ми. Его репортаж тогда дал 
старт благотворительной ак-
ции в помощь разрушенному 
практически до основания хра-
му. На этот раз вместе с ферме-
рами накануне светлого празд-
ника Пасхи на северо-запад 
Донбасса отправилась и корре-
спондент «РГ». 

…Выйдя из машины, мы 
увидели кусты разноцветной 
сирени и распустившиеся цве-
ты на клумбах. О бушевавших 
здесь два с лишним года назад 
боях напоминали следы пуль 
на каменной кладке уцелевшей 
ограды и большие березы с об-
рубленными автоматными 
очередями ветками. 

Когда разгрузили большие 
коробки и открыли их, матуш-
ка Екатерина не могла сдер-
жать эмоции: «Какая красота, 
каждый кулич — произведение 
искусства! — воскликнула она. 
— Дождемся воскресенья и уго-
стимся ими. Не сомневаюсь, 
что у них такой же отменный 
вкус, как и внешний вид. Наши 
прихожане его уже знают, и все 
радуются, что снова смогут их 
отведать».

Вместе поднимаемся под 
своды восстановленного всем 
миром храма. На фотографиях 
мы уже видели и его внешний 
вид, и внутреннее убранство. 
Но впечатление все равно ока-
залось потрясающим: даже не 
верится, что такую красоту 
удалось сотворить на месте пе-
пелища. 

Ведь пожар, вспыхнувший 
после обстрела украинских во-
енных, оставил от церковного 
купола лишь ребра каркаса да 
несколько икон, изрешечен-
ных пулями. 

Те п е р ь  с т е н ы  о б ш и т ы 
сайдингом под белый кирпич, 
высокие арочные окна, а тем-
но-коричневую кровлю венча-
ют два новеньких купола с кре-
стами. В светлых тонах и вну-
треннее убранство храма. 

Оно без привычной настен-
ной росписи, но литургиче-
ский стиль святыни это не на-
рушает: его создают иконы, в 
том числе те, что чудом уцеле-
ли после страшного пожара. 
Для них были изготовлены но-

вые киоты, и они теперь самые 
почитаемые в храме, хотя до 
пожара особой ценности не 
представляли. Но сам факт, что 
эти иконы не сгорели, 
свидетельствует об их 
чудотворности. 
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Отец Александр рассказывает, как восстанавливается из руин и хорошеет Волноваха.

Тихвинскую церковь хотят отремонтировать и организовать здесь храм-мемориал.

А К Ц Е Н Т

Затемнение стекол защищает от прямых 
солнечных лучей, но отрицательно влия-
ет на обзор, что сказывается 
на безопасности дорожного движения

Сергей Шойгу 
вручил медали 
«Золотая Звезда» 
участникам 
спецоперации

Георгий Бовт: 
Не окупаются любя — 
расклад помидоров 
и кабачков в «дачной 
экономике»

Зураб Церетели 
открыл 
для всех свой 
«Солнечный сад»
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РАБОТА Премии обогнали 
по популярности все 
составляющие соцпакетов 

Бонусы заметно 
выдаются

Ирина Жандарова

Среди всех бонусов от работодателя сотрудники 
больше всего заинтересованы в выплате премий. В 
стремлении получить их сотрудники готовы дойти до 
суда, если считают, что их лишили выплат незаконно.

Премии обгоняют остальные составляющие соци-
ального или компенсационного пакета работодателя. 
Чаще всего речь идет о бонусах, которые работодатели 
готовы платить за достижение поставленных целей и 
объемов продаж, в некоторых компаниях также есть 
премии за выслугу лет. О том, что больше всего ждут от 
работодателя премии по результатам работы, сообщи-
ли 4 сотрудника из 10, отметили в «Авито Работа». По-
мимо премий работникам важны наличие бесплатного 
медстрахования или ДМС (38%), дополнительные вы-
ходные или отпускные дни (34%), гибкий график рабо-
ты или возможность работать из дома (30%).

«Премии часто становятся предметом споров меж-
ду работниками и работодателями», — отмечает Роман 
Жеребцов, руководитель группы практики трудового 
и миграционного права «Пепеляев Групп». Работода-
тель считает их выплату правом, а сотрудник — обя-
занностью. Если в трудовом договоре указано, что 
зарплата состоит из оклада и премии, то премия яв-
ляется обязательной частью зарплаты, пояс-
няет Валерия Аршинова, старший партнер 
«Альтависта».

СЫРЬЕ Рост экспорта угля 
может привести к сбоям 
поставок топлива на АЗС

Сильно 
загрузились 

Сергей Тихонов

Правительство до конца лета отменило курсовые по-
шлины на экспорт угля. Это может сделать его постав-
ки за границу для отечественных компаний более вы-
годными на фоне не самой благоприятной мировой це-
новой конъюнктуры.

Но рост экспорта угля напрямую связан с увеличе-
нием его провоза по уже перегруженным железным 
дорогам (ж/д). Если уголь потеснит на них топливо, то 
это сыграет роль спускового механизма для подоро-
жания бензина и дизеля на АЗС, а также создаст угро-
зу возникновения их локальных дефицитов в некото-
рых регионах. В среднем потенциально задержаться с 
доставкой или оказаться неотправленными могут до 
28 тыс. тонн топлива в сутки. Для сравнения, весь 
Дальний Восток потребляет в день около 17 тыс. тонн 
топлива. Размер выплат по пошлинам зависит от кур-
са рубля к доллару (чем слабее рубль, тем больше по-
шлина) и составляет от 4 до 7%. При курсе 
менее 80 руб. за долл. пошлина становится 
нулевой.

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС 
предложило увеличить 
штрафы за нарушения 
пожарной безопасности

Горючие меры

Тимофей Борисов

Стало известно о новой серьезной инициативе МЧС 
России, которая, безусловно, вызовет и уже вызывает 
оживленную дискуссию на профессиональном уровне. 
И не только. Ведомство подготовило законопроект об 
увеличении штрафов за нарушения пожарной безопас-
ности. Документ размещен на федеральном портале 
проектов нормативных правовых актов. 
Штрафы предлагается значительно увеличить за до-
вольно длинный ряд нарушений, причем как для физи-
ческих, так и для юридических лиц.

— Действующие меры административной ответ-
ственности являются недостаточными для воздей-
ствия на противоправное поведение в области пожар-
ной безопасности, — сказано в пояснительной записке 
к законопроекту. 

Предлагается увеличить штрафы за нарушение пра-
вил пожарной безопасности в лесах, за невыполнение 
требований норм и правил по предупреждению и лик-
видации чрезвычайных ситуаций, а также в области 
гражданской обороны. 

Например, штраф для должностных лиц планируют 
увеличить с 15—20 тысяч рублей до 20—40 тысяч ру-
блей, для юридических лиц — с 300—500 тысяч рублей 
до 500 тысяч — 1 миллиона рублей.

Кроме того, предложено по-новому наказывать за 
ведение бизнеса с грубым нарушением ли-
цензионных требований и др. Публичное об-
суждение проекта завершат 27 мая.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 04.05.24

Австралийский доллар  60,3240
Азербайджанский манат  53,9364
Армянский драм** 23,6734
Белорусский рубль  28,4166
Болгарский лев  50,1536

Бразильский реал  17,9152
Венгерский форинт**  25,2713
Вон Республики Корея***  67,2819
Вьетнамский донг****  37,8251
Гонконгский доллар  11,7539

Грузинский лари  34,2172
Датская крона  13,1511
Дирхам ОАЭ  24,9671
Доллар США  91,6918
Евро  98,5602

Египетский фунт*  19,1200
Индийская рупия*  10,9969
Индонезийская рупия****  56,5929
Казахстанский тенге**  20,6807
Канадский доллар  66,9381

Катарский риал  25,1901
Киргизский сом*  10,3394
Китайский юань  12,6972
Молдавский лей*  51,8112
Новозеландский доллар  54,7813

Новый туркменский манат  26,1977
Норвежская крона*  82,8268
Польский злотый  22,6545
Румынский лей  19,7187
СДР  120,8617

Сербский динар**  83,8376
Сингапурский доллар  67,7743
Таджикский сомони*  83,9776
Таиландский бат*  24,9081
Турецкая лира*  28,3446

Узбекский сум****  72,3689
Украинская гривна*  23,1929
Фунт стерлингов  114,4772
Чешская крона*  39,3814
Шведская крона*  83,9684

Швейцарский франк  100,8822
Южноафриканский рэнд* 49,3971
Японская иена**  58,7768
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Молиться за тех, кто жизнь свою отдал 
за Отечество

Синоптики предупреждают: 
в Центральную 
Россию идет 
ультраполярное 
вторжение 
Страница 08

«Динамо» вырвало победу 
у «Сочи» на последних 
секундах и включилось 
в гонку за золотые 
медали Премьер-лиги 

СПОРТ

11



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 мая 2024
понедельник № 96 ( 9338 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАЗДНИК 
Пасхальное послание 
патриарха Кирилла 

Вечная новость 
надежды 

Кирилл, Патриарх Московский и всея Руси

Возлюбленные о Господе Преосвященные архипа-
стыри, всечестные пресвитеры и диаконы, боголюби-
вые иноки и инокини, дорогие братья и сестры!

В нынешний праздник праздников и торжество из 
торжеств, которое, по слову святителя Григория Бо-
гослова, столько превосходит все торжества, не толь-
ко человеческие и земные, но даже Христовы и для 
Христа совершаемые, сколько солнце превосходит 
звезды, с великой радостью обращаю к вам древнее 
и вечно новое, всем привычное и в то же время неиз-
менно окрыляющее наши сердца приветствие: ХРИ-
СТОС ВОСКРЕСЕ!

В этих двух жизнеутверждающих словах содер-
жится столько силы, что от них лица людей сияют ду-
ховной радостью и буквально преображается окру-
жающая нас дей-
ствительность: 
небо, земля и даже 
преисподняя ис-
полняются света, 
видимый и невиди-
мый мир праздну-
ет, ибо восстал 
Христос, веселие 
вечное.

Воскресение 
Спасителя — это не 
просто историче-
ское событие, о ко-
тором узнаём из 
священных текстов. Это краеугольный камень веры 
и, по слову святителя Московского Филарета, вечная 
новость, источник размышления, удивления, благо-
дарности и надежды.

Воплощением, страданием и тридневным восста-
нием Спаситель обновляет человеческую природу, 
избавляет нас от власти греха и смерти, отверзает 
людям врата Небесного Царства и указывает нам 
путь к единству с Творцом. Именно во Христе, при-
мирившем с Богом мир, все мы имеем возможность 
получить усыновление и оправдание, обрести веч-
ную жизнь, ибо нет другого имени под небом, кото-
рым надлежало бы нам спастись, кроме имени Иису-
са, Которого Бог воскресил из мертвых.

Восстание из гроба Спасителя прелагает смерть 
в бессмертие, печаль — в радость, обреченность — 
в надежду. На Кресте и в Воскресении нам открывает-
ся Бог бесконечной благости и совершенной любви.

Осознание этой всепобеждающей любви Божи-
ей побуждает нас к благодарности Создателю и дает 
силы преодолевать самые тяжелые душевные состоя-
ния и трудные обстоятельства, возвышает над суетой 
повседневности, помогает исправить прежние ошиб-
ки и разрушает уныние, препятствующее нам полно-
ценно жить и духовно развиваться.

Нередко люди поддаются лукавым помыслам 
о том, что зло господствует и торжествует, а до-
бро представляется незаметным и слабым. Наш ра-
зум сомневается в силе совершенного Христом Ис-
купления, когда видит вокруг смерть близких, слы-
шит о вечности мучений для грешников со страниц 
Евангелия и наблюдает за миром, лежащим во зле. 
Но Церковь Божия на протяжении тысячелетий убе-
дительно свидетельствует: Спаситель победил грех, 
истребил смерть и опустошил ад. Христос одолел 
неизбежность смерти и всеобщность зла, и мы смот-
рим на их поражение глазами веры уже из жизни бу-
дущего века, с Пасхальной высоты. 

Восстание 
Господа из гроба 
напоминает нам 
не только о самом 
важном событии 
минувшего, но и 
свидетельствует 
о грядущем все-
общем воскресе-
нии, ибо если мы 
веруем, что Иисус 
умер и воскрес, то 
и умерших в Иису-
се Бог приведет с 
Ним. Нам же необходимо через исполнение запове-
дей Господних, через совершение дел любви и мило-
сердия, через участие в таинственной жизни Церкви 
присоединиться к Христовой победе и остаться вер-
ным Ему до конца, памятуя слова Священного Писа-
ния: терпение нужно вам, чтобы, исполнив волю Бо-
жию, получить обещанное.

А посему, возлюбленные братья и сестры, по сло-
ву апостола, не оставляйте упования вашего, которо-
му предстоит великое воздаяние. И пусть праздник 
Воскресения Господа Иисуса будет неизменным на-
поминанием об этих неложных Божественных обе-
щаниях, дающих нам надежду и силы в самых слож-
ных обстоятельствах. Пусть это торжество вдох-
новляет всех нас жить в вере и любви, зная, что ни 
смерть, ни страдания, ни зло не способны одолеть 
нас, если мы со Христом и во Христе, победившем 
грех, смерть и всякую неправду.

Будем же праздновать Пасху Господню чисто-
той жизни, благонравием и добрыми делами, дабы, 
преображаясь в нового человека во Христе и служа 
Богу живому и истинному, ожидать с небес Сына Его, 
Которого Он воскресил из мертвых, Иисуса, избав-
ляющего нас от грядущего гнева. Аминь!  

Пасха Христова
2024 г.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин заслушал доклад главы «Ростеха» 
об обеспечении армии

Идут на «Прорыв»
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин обсудил де-
ятельность «Ростеха» с 

ее руководителем Сергеем Че-
мезовым. На госкорпорацию с 
началом специальной военной 
операции легли задачи особого 
назначения.

Сфера компетенций пред-
приятий, входящих в «Ростех», 
охватывает практически все от-
расли: от транспорта до космо-
са. Глава правительства отме-
тил прогресс в создании беспи-
лотных летательных аппаратов 
и в области цифровых техноло-
гических решений. «И, конеч-
но, крайне важное направле-
ние — это выполнение всех соот-
ветствующих задач, связанных 
с государственным оборонным 
заказом, для того чтобы наши 
защитники были обеспечены 
техникой, технологиями», — 
подчеркнул Мишустин.

В корпорации чувствуют 
на себе большую ответствен-
ность и делают все, чтобы Рос-
сия вышла победителем из 
борьбы, заверил Чемезов. «Ро-
стех» и так является одним из 
крупнейших работодателей 
страны, а в прошлом году взял 
еще почти 70 тысяч специали-
стов, большинство предприя-
тий перешло на трехсменный 
режим. «Почти 80% вооруже-
ний, которые сегодня исполь-
зуются в зоне СВО, создано 
на предприятиях нашей кор-
порации, — заявил премьер. — 
Основному заказчику — мини-
стерству обороны — в 2023 году 
были поставлены новые серий-
ные самолеты Су-57, Су-35С, 
Су-34, Су-30СМ2, Ил-76МД-
90А, Як-130, вертолеты Ка-
52М, Ми-28НМ, танки Т-90М 
«Прорыв» и комплексы ар-
тиллерийской разведки «Пе-
нициллин», другая боевая тех-
ника».

По сравнению с 2022 годом 
объем производства и капи-
тального ремонта танков на за-
водах «Ростеха» вырос в 3,5 
раза, легкобронированной тех-
ники — в 3 раза, выпуск выстре-
лов для танков, боевых машин 
пехоты — почти в 9 раз, снаря-
дов для ствольной артилле-
рии — в 6 раз, реактивных сна-
рядов для РСЗО — в 8 раз, неу-
правляемых ракетных снаря-
дов для тяжелых огнеметных 
систем — в 3 раза. Совместно 
с корпорацией «Тактическое 
ракетное вооружение» про-
должается адаптация штатных 

авиационных боеприпасов 
к модулю планирования и кор-
рекции. «Такие дальние сред-
ства поражения очень сегодня 
нужны, и идет наращивание 
производства авиационных 
бомб всех калибров и видов для 
применения с этими модуля-
ми», — сказал Сергей Чемезов.

Не забывает «Ростех» о гра-
жданском секторе, тем более 
что иностранные поставщи-
ки ушли, дав возможность для 
разработки и производства 
собственной продукции. «При 
значительном росте гособо-
ронзаказа объем гражданской 
выручки в 2023 году не умень-
шился, а даже увеличился в аб-
солютных цифрах и сегодня до-
стигает почти одного триллио-
на рублей», — сообщил глава 
госкорпорации. В процентном 
отношении доля чуть умень-
шилась, но это, опять же, влия-
ние возросших военных по-
требностей. 

Михаил Мишустин под-
держал стремление увеличи-
вать научно-исследователь-
ские и конструкторские рабо-
ты. Многие такие технологи-
ческие заделы позволяют по-
могать людям со здоровьем. 
«У «Ростеха» накоплены зна-
чительные компетенции в сфе-
ре медицины. Вы занимаетесь 

производством медицинской 
техники, логистикой меди-
цинской», — напомнил глава 
кабмина. Предприятия гос-
корпорации выпускают более 
150 наименований уже зареги-
стрированных видов изделий 
для различных сфер здраво-
охранения, линейка продук-
ции постоянно расширяется 
в соответствии с требованиями 
и пожеланиями нашего меди-
цинского сообщества, отметил 
Сергей Чемезов. В прошлом 
году успешно завершена разра-
ботка новейшего аппарата ис-
кусственной вентиляции лег-
ких «Мобивент Окси» для па-
циентов с хроническими легоч-
ными заболеваниями. «Прове-
дены испытания и зарегистри-
рован первый отечественный 
комплекс HIFU-терапии «Диа-
тер-М», который предназначен 
для неинвазивного удаления 
опухолей с помощью сфоку-
сированного ультразвука вы-
сокой интенсивности. Весной 
2023 года устройство получи-
ло регистрацию Росздравнад-
зора и сейчас проходит этап 
клинической апробации», — 
рассказал руководитель «Ро-
стеха».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поздравил россиян с Пасхой

Праздник веры 
и традиций
Татьяна Замахина

П
резидент России 
Владимир Путин по 
уже сложившейся 
традиции встретил 
главный православ-
ный праздник в хра-
ме Христа Спасите-
ля, где побывал на 
богослужении. Поз-

же глава государства обратился 
к россиянам с поздравлением.

Глава государства приехал в 
кафедральный собор в центре 
Москвы около полуночи. Вме-
сте с Путиным на службе был 
мэр Москвы Сергей Собянин. 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл совершил Пасхаль-
ную заутреню и Божественную 
литургию. Позже президент и 
патриарх обменялись пасхаль-
ными подарками.

Отметим, что глава государ-
ства всегда посещает службы 
во время основных церковных 
праздников. Обычно на Рожде-
ство он отправляется в храмы за 
пределами Московского регио-
на, а на Пасху — в храм Христа 
Спасителя. Лишь дважды Путин 
участвовал в пасхальных торже-
ствах вне Москвы — в 2000 году в 
Исаакиевском соборе Санкт-Пе-
тербурга и в 2003 году в Свято-
Никольском соборе в Душанбе, 
где находился с визитом. 

Утром Кремль опубликовал 
поздравление главы государства. 
Российский лидер напомнил, что 
пасхальные торжества в нашей 
стране имеют богатые духовные 
традиции, которые объединяют 
миллионы людей. По его словам, 
они передаются из поколения в 
поколение, вдохновляют на до-
брые дела и устремления. «Важ-
но отметить созидательную, пло-
дотворную работу Русской пра-
вославной церкви, других хри-
стианских конфессий», — заявил 

также президент. Эта деятель-
ность, отметил он, направлена на 
сохранение богатейшего истори-
ческого, культурного, духовного 
наследия России, укрепление 
института семьи, воспитание мо-
лодежи, утверждение в обществе 
таких непреходящих ценностей 
и нравственных ориентиров, как 
забота о ближнем, милосердие и 
сострадание. «Духовные пасты-
ри всегда были вместе с народом, 
— напомнил Путин. — И сегодня, 
в условиях серьезных вызовов, 
христианские религиозные ор-
ганизации оказывают действен-
ную, бескорыстную помощь 
тем, кто нуждается в поддержке 
и внимании».

Отдельно Владимир Путин 
поздравил патриарха Кирилла: 
поблагодарил его за большой 
вклад в сбережение непреходя-
щих ценностей Православия, 

а также за воспитание подраста-
ющего поколения   . «И, конечно, 
за плодотворное соработниче-
ство в нынешний сложный пери-
од, когда нам так важно объеди-
нить усилия для уверенного 
развития и укрепления Отече-
ства», — говорилось в поздрави-
тельной телеграмме.

Путин добавил, что праздник 
Пасхи, который отмечают хри-
стиане всего мира, пробуждает 
в сердцах людей самые добрые 
чувства, дарит им радость и на-
дежду, укрепляет в вере.

Патриарх Московский и всея 
Руси тоже обратился с поздрав-
лениями к российскому лидеру, 
поблагодарив его за укрепле-
ние суверенитета России, кон-
солидацию народа и внимание 
к церковному служению. «На-
деюсь, что сложившееся за по-
следние годы церковно-государ-
ственное сотрудничество будет 
развиваться и впредь, принося 
добрые плоды», — отмечается 
в сообщении.  

Сергей Чемезов рассказал Михаилу Мишустину о новейших разработках «Ростеха». 

А К Ц Е Н Т

И сегодня, в условиях серьезных 
вызовов, христианские религиозные 
организации оказывают действенную, 
бескорыстную помощь тем, 
кто нуждается в поддержке и внимании

ВЛАСТЬ  Госдума 
готовится 
утверждать 
членов нового 
кабмина

ВСЕ 
ПО ПРОЦЕДУРЕ
Татьяна Замахина

Госдуме предстоит рассмот-
реть вопрос об утверждении 
кандидатур премьер-министра, 
вице-премьеров и федеральных 
министров. Согласно электрон-
ной базе палаты парламента, на 
сегодняшнем заседании Совет 
Госдумы собирается обсудить 
подготовку к этому процессу.

На 7 мая намечена инаугу-
рация президента РФ Владими-
ра Путина, который победил 
на выборах 15—17 марта. Со-
гласно законодательству, в этот 
же день правительство страны 
должно сложить полномочия. 
Затем глава государства внесет 
в ГД кандидатуру на пост ново-
го премьер-министра. Утвер-
ждать председателя кабмина, 
его заместителей и ряд мини-
стров также будет Госдума (их 
кандидатуры представит депу-
татам новый премьер). Отдель-
ный порядок предусмотрен 
для пяти министерств: назна-
чать руководителей МВД, МЧС, 
МИДа, минобороны и минюста 
глава государства будет после 
консультаций с Совфедом.

За день до инаугурации в 
Госдуме рассмотрят процедур-
ные вопросы. Предложения на 
эту тему готовит профильный 
Комитет по контролю. Соглас-
но опубликованному докумен-
ту, он предлагает депутатам об-
судить кандидатуры зампредов 
кабмина и министров в ходе за-
седаний комитетов. В частно-
сти, должны быть рассмотрены 
предлагаемые претендентами 
на ответственные посты про-
граммы основных направлений 
деятельности правительства РФ. 
Речь о направлениях, которые 
те будут координировать в слу-
чае утверждения на должности. 
Также планируется обсудить 
программы основных направ-
лений деятельности федераль-
ных органов исполнительной 
власти, должности в которых 
могут занять кандидаты. На за-
седаниях комитетов народные 
избранники примут решения по 
каждой кандидатуре и направят 
в Совет ГД заключения.  

РАБОТА  Власти 
регионов 
возьмутся 
за нелегальную 
занятость 

ВНИМАНИЕ — 
НА ТЕНЬ 
Марина Гусенко

В России создадут региональ-
ные межведомственные комис-
сии по противодействию неле-
гальной занятости. Постанов-
ление об этом подписал пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. 

«Рекомендовать высшим ис-
полнительным органам субъ-
ектов Российской Федера-
ции в 3-месячный срок со дня 
вступления в силу настояще-
го постановления: образовать 
межведомственную комиссию 
по противодействию нелегаль-
ной занятости; утвердить по-
ложение о межведомственной 
комиссии по противодействию 
нелегальной занятости», — го-
ворится в постановлении. 

Как отметил профессор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов, теневая занятость — 
это трудовая деятельность без 
оформления трудовых отноше-
ний. По разным оценкам, доля 
теневой занятости — 15%—20% 
от общей численности заня-
тых в российской экономике 
(то есть речь о 10—14 млн чело-
век), отмечает эксперт. 

Теневая занятость имеет ряд 
отрицательных последствий. 
«Во-первых, с доходов в тене-
вой занятости не платят нало-
ги на физических лиц, а значит, 
местные бюджеты поселков, го-
родов не получают средства на 
ремонт коммунальных систем, 
дорог и общественных зданий. 
Во-вторых, от таких доходов 
нет поступлений в социальные 
фонды. Граждане не имеют за-
щиты на случай травмы или 
болезни», — констатирует Са-
фонов.

Также в постановлении ре-
комендуется утвердить состав 
комиссии, определить пере-
чень муниципалитетов, в кото-
рых будут созданы ее рабочие 
группы.  

Следить за исполнением по-
становления будет Минтруд 
России.  

Осознание 
всепобеждающей 
любви Божией 
побуждает нас 
к благодарности 
Создателю

Патриарх Кирилл: На Пасху лица людей сияют духовной радостью 
и преображается окружающая нас действительность.

А К Ц Е Н Т

Почти 80% вооружений, 
которые используются в зоне СВО, 
созданы на предприятиях «Ростеха»

Владимир Путин вместе с Сергеем Собяниным присутствовал на пасхальном богослужении в храме Христа Спасителя.
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ОФИЦИАЛЬНО

До 31 августа 2024 года постановлением кабмина в России введен вре-

менный запрет на вывоз тростникового или свекловичного сахара, а так-

же химически чистой сахарозы. В кабмине объясняют это решение 

стремлением поддержать стабильность внутреннего продовольственно-

го рынка. Запрет не будет распространяться на страны ЕАЭС, но они 

смогут получить российский сахар в ограниченных объемах.

Тем временем

Премьер-министр Михаил Мишу-

стин своим распоряжением за-

крепил в календаре новый про-

фессиональный праздник — День 

математика. Его будут отмечать 

1 декабря — в день рождения вы-

дающегося русского математика 

Николая Лобачевского.

Пасха вдохнов-
ляет жить в вере 
и любви, зная, что 
ни смерть, ни зло 
не способны 
одолеть нас
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ

УКРАИНСКОГО ДИВЕРСАНТА НАСТИГЛИ В ДОТЕ

Иван Егоров

С
тали известны подробно-
сти ликвидации в Гатчине 
сотрудниками ФСБ аген-

та главного управления развед-
ки минобороны Украины, кото-
рый перед этим смог скрыться 
от погони силовиков в Подмо-
сковье. 

Диверсантом оказался гра-
жданин России 1976 года ро-
ждения Николай Сурнов. До 
2022 года он постоянно про-
живал в подмосковном Короле-
ве, где работал автомехаником. 
После начала СВО вместе с же-
ной уехал к ней на родину — в 
Вильнюс. Как сообщили корре-
спонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, в 
марте 2024 года Сурнов вернул-
ся в Подмосковье из Литвы для 
«изъятия компонентов взрыв-
ных устройств из подготовлен-
ных украинскими спецслужба-
ми тайников и совершения ди-
версий и терактов на объектах 
военной и энергетической ин-
фраструктуры».

10 апреля в Чехове силови-
ки попытались задержать Сур-
нова, когда он собирался до-
стать из тайника компоненты 
СВУ. Однако диверсант оказал 
вооруженное сопротивление и 
смог скрыться. В брошенном им 
автомобиле, по данным ЦОС, 
были обнаружены автоматиче-
ский пистолет Стечкина, охот-
ничье ружье, гранаты, компо-
ненты для изготовления взрыв-
чатки, а также документы и мо-
бильный телефон с перепиской 
с куратором из ГУР.

На кадрах переписки в теле-
фоне диверсанту ставят зада-

чу найти «людей в рашке» для 
конвейерного изготовления 
самодельных бомб и их дистан-
ционных подрывов. В гараже 
и квартире, которые он сни-
мал, была также изъятавзрыв-
чатка и боеприпасы, а также 
банковская карта литовско-
го отделения «SwedBank». Как 
уточнили в ФСБ, украинский 
агент планировал серию терак-
тов, в том числе в отношении 
объектов минобороны в Под-
московье, а также участников 
и волонтерского центра одного 
из добровольческих батальонов 
в Санкт-Петербурге. 

Для поимки Сурнова в  Че-
хове был объявлен план «Си-
рена», в ориентировке сообща-
лось, что он может являться по-
собником террористов в «Кро-
кусе». Однако в ФСБ информа-
цию о связи с «Крокусом» офи-
циально не подтвердили. По 
данным ЦОС, беглеца разыс-
кивали по обвинению в приго-
товлении к диверсии и незакон-
ном обороте взрывчатых ве-
ществ. Хотя не исключено, что 
украинские спецслужбы как 
раз планировали в марте-апре-
ле параллельные с «Крокусом» 
другие теракты и диверсии в 
Подмосковье — «для усиления 
эффекта».

В итоге на след диверсан-
та вышли спустя почти месяц 
в Ленинградской области, где 
он пытался забрать компонен-
ты СВУ из очередного схрона, 
для теракта на топливном тер-
минале в Тосненском районе. 
Тайник находился рядом или 
в самом ДОТе времен войны, в 
деревне Покизен-Пурская Гат-
чинского района. Здесь же, судя 

по кадрам оперативного видео, 
произошел скоротечный ноч-
ной бой сотрудников спецназа 
ФСБ с диверсантом, в результа-
те которого тот, во второй раз 
оказавший вооруженное сопро-
тивление, был ликвидирован.    

«На месте происшествия об-
наружены и изъяты: оружие, 
взрывное устройство и сред-
ства связи с военной развед-
кой Украины, которая планиро-
вала его эвакуацию с террито-
рии России после совершения 
преступления», — рассказали в 
ЦОС ФСБ.

В еще одном его телефоне 
было обнаружено продолжение 
переписки с куратором из ГУР 
о подготовке теракта в Ленин-
градской области. А также мате-
риалы, где говорилось о его обу-
чении в небольшом литовском 
городке Пабраде минно-взрыв-
ному и стрелковому делу для 
участия в боевых действиях на 
стороне ВСУ и диверсий на тер-
ритории РФ. Кроме того, была 
обнаружена переписка с кура-
торами украинской террори-
стической организации, чле-
ном которой он также являлся.  
Одной из своих задач национа-
листы обозначили в том числе 
«полное искоренение всего рус-
ского» в странах Прибалтики. И 
вот тут самое интересное — cле-
дующей целью Сурнова, судя 
по планам, должна была стать 
организация терактов в право-
славных храмах и в местах пре-
бывания русскоязычных жи-
телей Латвии. В частности, пла-
нировалась поджечь во время 
сеанса один из немногих кино-
театров в Риге, где еще показы-
вают фильмы на русском.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КАК В ДОНЕЦКЕ ПРИНИМАЛИ В КАЗАЧКИ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

В 
Свято-Успенском храме 
Донецка в вербное воскре-
сенье в казаки приняли 

семь человек. 
Примечательно, что в этот 

раз ряды казачества пополнили 
в основном представительницы 
прекрасного пола. Четыре ка-
зачки зачитывали присягу, ста-
новились на колено и вместе с 
мужчинами получали символи-
ческие удары нагайкой.

— Есть родовые казаки, или 
казаки по роду, а есть верстан-
ные, — объясняет Александр 
Ефременко, атаман обществен-
ной организации «Союз казаков 
Новороссии», донской казак по 
отцу, а по материнской линии 
— запорожский. И речь тут идет 
не о привычной журналисту га-
зетной верстке.  — Верстанные — 
значит, принятые в казачество. 
Спросят нашего казака или ка-
зачку: где верстались? Ответят — 
в Донецке. В казаки принимают 
только тех, кому близки культу-
ра и традиции казачества и кто 
сам понимает, зачем ему это 
нужно. К тому же за такого че-
ловека должен поручиться кто-
то из действующих членов каза-
чьего общества.

Многие казаки сейчас нахо-
дятся на передовой. Но те, у кого 
есть возможность, прибывают 
к храму. Праздничая атмосфе-
ра ощущается здесь сразу. Коло-
кольный звон, радостные лица, 
веточки вербы в руках.

— А вы почему не подходите? 
Подойдите ближе, — свою пор-
цию святой воды от батюшки, 
окропляющего присутствую-
щих, получает и корреспондент 
«РГ».

Глаз выхватывает каму-
фляж и казачью форму, шашку, 
кинжал, нагайку, которая вско-
ре понадобится для посвящения 
в казаки.

— Нагайку еще называют дес-
ница Сирко. Иван Сирко, про-
славленный казак, сошелся в 
Кафе в поединке с рабовладель-

цем Давлет-беком. Сирко побе-
дил, но вместо того, чтобы зару-
бить противника, отстегал его 
нагайкой — так же, как тот бил 
своих рабов. По одной из легенд, 
после этого Давлет-бек покон-
чил с собой, не вынеся позора, — 
рассказывает старший урядник 
станицы Южно-Донецкой Мак-
сим Новиков.

Присутствующие в храме чи-
тают молитву. Затем начинает-
ся непосредственно процесс по-
священия.

— Чтить и преумножать каза-
чьи традиции, доблестную каза-
чью славу, честь и достоинство 
казачьего имени… — звучат сло-
ва присяги.

Вступающие в казачество 
мужчины, а затем и женщины 
опускаются на колено. Плеча 
каждого касается шашка, по-
сле чего следуют несильные, но 
ощутимые удары нагайкой. С 
женщинами, конечно, обходят-
ся бережнее.

— Служить православной 
вере, — велит атаман и наносит 
удар.

— Почитать старших, — удар.
— Слушать батьку-атамана, 

— удар.
Настоятель храма произно-

сит слова напутствия:
— Это дело божие, особенно 

сейчас, когда идет СВО. Хотя не 
все сейчас воюют в окопах на 
передовой. Многие помогают в 
тылу.

Одна из женщин, принявших 
сегодня казачью присягу, Татья-
на объясняет свое решение так:

— Хочу служить России, наро-
ду, казачеству и православной 
вере.

Ее подруга Инна намерена 
сосредоточиться на военно-па-
триотическом воспитании мо-
лодежи.

— Я как мама могу сказать, 
что наши дети сейчас слишком 
увлечены гаджетами, и только 
мы можем оградить их от пагуб-
ной информации, — говорит она.

Кстати, Инна является женой 
атамана станицы Южно-Донец-
кая Виктора Василевича.

— Жена видит, что я работаю 
практически без отдыха, вот 
и решила поддержать и тоже 
присоединяется к нашему дви-
жению, — тепло отзывается о су-
пруге атаман. Он также расска-
зывает о том, что сейчас идет 

работа над законопроектом, ко-
торый позволит казакам новых 
территорий стать полноправны-
ми участниками всего россий-
ского казачьего движения.

А вот Марина уже давно ста-
ла казачкой и даже научилась 
ловко обращаться с шашкой. Но 
это, по ее словам, не главное.

— Присяга казачки ничем не 
отличается от присяги казака. 
Женщина-казачка после приня-
тия присяги становится по сути 
полноценным членом казачье-
го общества и выполняет те же 
функции, что и казаки, — расска-
зывает она. — Я, например, яв-
ляюсь начальником штаба ста-
ницы Макеевская округа Кон-
дратия Булавина. Занимаюсь ве-
дением документации, работаю 
с молодежью. Это сейчас очень 
важно. 

Ну а если муж идет на пере-
довую, его жена-казачка должна 
ждать и молиться, чтобы он вер-
нулся живой и здоровый.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Подполковник Анатолий Сысоев — один из трех героев, получивших из рук министра обороны РФ Сергея Шойгу высшую награду России.  

В Донецке представительницы прекрасного пола приняли казачью присягу. 

А К Ц Е Н Т

 В казаки принимают только тех,
кому близки культура и традиции 
российского казачества
и кто сам понимает, зачем ему это нужно

МИНОБОРОНЫ

ВЗЛАМЫВАЕМ ОПОРНЫЕ ПУНКТЫ ВРАГА, НЕСМОТРЯ НА СОПРОТИВЛЕНИЕ  

Александр Степанов

М
инистр оборо-
н ы  Р Ф  С е р ге й 
Шойгу в суббо-
ту 4 мая вручил 
медали «Золо-
тая Звезда» рос-
сийским военно-
служащим, про-
явившим муже-

ство и героизм при выполне-
нии задач специальной воен-
ной операции. Сергей Шойгу 
поздравил награжденных, по-
благодарил их за образцовое 
выполнение задач и пожелал 
дальнейших успехов в военной 
службе. «Страна, президент 
Российской Федерации высо-
ко оценили ваш ратный труд, 
присвоив вам высокие звания 
Героев Российской Федерации. 
Это ваша большая заслуга, лич-
ная заслуга, заслуга в воспита-
нии и подготовке ваших подчи-
ненных, воспитании в них бое-
вого духа, преданности нашей 
Родине, нашему Отечеству и 
самое главное — в стремлении 
к победе. Я вас поздравляю, же-
лаю дальнейших успехов, но-
вых наград, новых побед и бе-
регите себя!» — сказал Сергей 
Шойгу. Высшие награды стра-
ны из рук министра получили 

подполковник Анатолий Сысо-
ев, гвардии младший сержант 
Буян Куулар, рядовой Сергей 
Тринадцатый. 

 Ранее, выступая на селек-
торном совещании с руково-
дящим составом Минобороны 
России, Сергей Шойгу заявил, 
что российские войска взламы-
вают систему опорных пунктов 
ВСУ на всей линии боевого со-
прикосновения. Несмотря на 
попытки противника зацепить-
ся за отдельные рубежи, под 
ударами наших подразделений 
ВСУ бросают свои позиции и от-
ступают.

Министр отметил, что с на-
чала года российская армия 
взяла под контроль 547 квад-
ратных километров территории 
новых регионов страны. «За по-
следние две недели российские 
Вооруженные силы освободи-

ли населенные пункты Ново-
бахмутовка, Семеновка, Бер-
дычи Донецкой Народной Рес-
публики», — подчеркнул Сергей 
Шойгу.

Он также акцентировал вни-
мание на том, что США и их со-
юзники требуют от Украины 
не допустить развала обороны 
и любой ценой сдерживать на-
ступление российских войск. 
Из-за этого ежесуточные поте-
ри противника в апреле возрос-
ли до тысячи военнослужащих.

«Всего за этот год они пре-
высили 111 тысяч человек, 21 
тысячу единиц вооружения 
и военной техники», — сказал 
Сергей Шойгу.

Для восполнения людских 
резервов киевский режим уже-
сточает мобилизацию. Тех, кто 
не хочет воевать, принудитель-
но отправляют на передовую. 

По сути, их по-прежнему броса-
ют на убой. 

«Такое бесчеловечное от-
ношение к своему населению 
свидетельствует о стремлении 
украинских властей выслу-
житься перед западными хозя-
евами, чтобы и дальше полу-
чать от них финансовую и во-
енную помощь», — отметил ми-
нистр.

На селекторе министр также 
рассказал о подготовке к пара-
ду 9 Мая. Торжественные меро-
приятия пройдут в семи горо-
дах-героях и 18 городах, где раз-
мещены штабы военных окру-
гов, флотов и общевойсковых 
армий. В трехстах четырнадца-
ти населенных пунктах органи-
зуют мероприятия с участием 
войск гарнизонов.

Всего в праздновании Дня 
Победы будет задействовано 
около 150 тысяч человек и двух 
с половиной тысяч образцов во-
оружения и военной техники. 
В главном военном параде на 
Красной площади примут уча-
стие более девяти тысяч чело-
век и 70 единиц техники. 

Как сообщает в своей еже-
дневной сводке Министер-
ство обороны РФ, группиров-
ка войск «Центр» полностью 
освободила населенный пункт 

Очеретино Донецкой Народ-
ной Республики. Российские 
подразделения также улучши-
ли тактическое положение и 
нанесли поражение формиро-
ваниям 24-й и 115-й механизи-
рованных бригад ВСУ в районах 
поселков Архангельское и Нов-
городское Донецкой Народной 
Республики. 

За сутки бойцы группиров-
ки «Центр» отразили восемь 
контратак штурмовых групп 
78-го отдельного десантно-
штурмового полка, 47-й меха-
низированной, 142-й, 143-й пе-
хотных, 68-й егерской бригад 
ВСУ у поселков Новокалино-
во, Очеретино, Соловьево, Бер-
дычи, Семеновка и Нетайлово 
(ДНР). 

ВСУ потеряли до 380 воен-
нослужащих, танк Abrams, две 
боевые машины пехоты, в том 
числе Bradley, боевую брониро-
ванную машину и три пикапа.

Также в ходе контрбатарей-
ной борьбы была уничтожена 
американская гаубица М777, 
польская самоходка Krab, лег-
кая американская гаубица 
М102, САУ «Гвоздика».  

А К Ц Е Н Т

Ежесуточные потери ВСУ в апреле воз-
росли до тысячи человек. Всего за этот 
год они превысили 111 тысяч человек, 
21 тысячу единиц вооружения и техники

АРСЕНАЛ

«ЗМЕЙ ГОРЫНЫЧ» ПРИМЕНЯЕТСЯ НЕ ПО НАЗНАЧЕНИЮ

Иван Петров 

В минобороны рассказали, как во-

енные инженеры применяют в 

ходе спецоперации самоходные 

реактивные системы разминирова-

ния УР-77 «Метеорит». Такие уста-

новки за характерный огненный 

вал бойцы прозвали «Змеем Горы-

нычем», и это название прочно за-

крепилось за боевой техникой. 

«Инженерно-дорожная рота под 

командованием офицера с позыв-

ным Сенеж в зоне СВО выполняет 

задачи по проделыванию прохо-

дов в заграждениях и разрушении 

укрепрайонов», — рассказали в во-

енном ведомстве. 

Помимо различной спецтехники, 

стоящей на вооружении инженер-

ного подразделения, в распоряже-

нии специалистов есть и установ-

ки разминирования УР-77 «Змей 

Горыныч». Они применяются для 

проделывания проходов в минных 

полях, а также для подавления жи-

вой силы противника. 

 «Принцип ее действия простой — 

имеются двигатели, при их пуске 

они улетают, за собой вытягивая 

так называемые «кишки»… И по 

проводам производится подрыв 

данных секций. Ну а за счет взрыв-

ной волны мины либо разбрасыва-

ются, либо уничтожаются», — объ-

яснил Сенеж.

Военные рассказывают, что само-

ходные реактивные установки 

разминирования часто применя-

ются не по прямому назначению. 

Они помогают эффективно штур-

мовать опорные пункты врага.

Так, недавно военнослужащие 

разведывательного подразделе-

ния, используя беспилотники, об-

наружили на территории ДНР 

опорный пункт ВСУ и передали 

его координаты для дальнейшего 

захвата и уничтожения. Для обес-

печения безопасного прохода к 

опорнику ВСУ было принято ре-

шение использовать установку 

разминирования «Змей Горы-

ныч». Расчет самоходки опера-

тивно подошел на дистанцию вы-

стрела и выполнил два пуска за-

рядов.

Подрыв зарядов вызвал дистанци-

онную детонацию противотан-

ковых и противопехотных мин, 

обеспечив безопасный проход 

для личного состава и техники, а 

укрепления опорного пункта полу-

чили серьезные повреждения.

УР-77 «Змей Горыныч» — самоход-

ная реактивная установка разми-

нирования, предназначенная для 

проделывания ходов в противо-

танковых и противопехотных мин-

ных полях противника. Размини-

рование осуществляется путем 

воздействия ударной волны от 

подрыва заряда массой около тон-

ны на заложенные в грунт мины, в 

результате чего происходит их де-

тонация и образуется брешь в 

минном поле, пригодная для без-

опасного передвижения.

Как рассказал командир инженер-

но-саперной роты с позывным Си-

гара, дальность выстрела установ-

ки может достигать 500 метров. 

УР-77 имеет два заряда длиной 96 

метров, каждый из которых содер-

жит более тонны пластично-

взрывчатого вещества.

В условиях современной войны, 

когда противник оснащен самым 

современным вооружением, дан-

ная техника просто незаменима, 

отмечают десантники. «Человече-

ские жизни — прежде всего. Сам 

сапер не идет на минное поле. Так 

как везде тепловизоры — это 

небезопасно, поэтому лучше ди-

станционное разминирование», — 

говорит военный инженер.

По словам бойцов, под удар «Змея 

Горыныча» все чаще попадают 

опорники ВСУ. Саперы неодно-

кратно применяли установку для 

выполнения несвойственных ей 

задач, и, как показал опыт, с вра-

жескими укреплениями УР-77 

справляется ничуть не хуже.

Производство УР-77 началось в 

1978 году, и она до сих пор являет-

ся основной машиной этого типа в 

инженерных войсках. Установка 

состоит из базовой гусеничной 

машины, созданной на базе само-

ходной гаубицы 2С1 «Гвоздика», 

пусковой установки и бое-

комплекта из двух зарядов.

Максимальная скорость боевой 

машины — 60 км/ч, дальность хода 

— 500 км, она также способна 

преодолевать водные преграды.

Для обеспечения работы УР-77 

требуется два члена экипажа — ме-

ханик-водитель и командир-опера-

тор. После совершения двух вы-

стрелов УР-77 отправляется на 

базу для перезарядки, которая за-

нимает 30—40 минут.

Боеприпасы укладываются в спе-

циальный отсек УР-77 и одним из 

концов крепятся к ракете, другим 

концом — к тормозному канату, 

при помощи которого регулиру-

ется дистанция выстрела. Пуско-

вая установка имеет специальные 

направляющие, по которым вы-

брасывается заряд. Затем два ра-

кетных двигателя вытягивают за 

собой шланги со взрывчаткой. 

Полет боеприпаса проходит на 

высоте 10—15 метров, на послед-

нем этапе натягивается тормоз-

ной канат, соединяющий шланг 

со взрывчаткой. В конце активно-

го участка траектории полета сра-

батывает разъединительное 

устройство, после этого снаряд 

падает на землю, и машина сдает 

назад, чтобы выровнять шланг, та-

ким образом, он занимает наи-

большую площадь. Затем с помо-

щью пульта управления подается 

импульс на детонацию заряда, ко-

торый подрывает взрывчатку. 

Время от подъема направляющих 

до подрыва составляет 3—5 ми-

нут.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

За характерный звук и языки пламени военные инженеры дали установке разминирования имя «Змей Горыныч».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Бонусы заметно 
выдаются

В случае необоснованного отказа в ее выпла-
те, она может быть взыскана с работодателя в 
судебном порядке, говорит Александра Соло-

вьева, руководитель приоритетных проектов Enforce 
Law Company. При этом работодатель может не иметь 
системы премирования сотрудников вовсе, это не яв-
ляется нарушением трудового законодательства, от-
мечает Жеребцов.

До сих пор существует практика, которая позволя-
ет не платить премию, даже если она является обяза-
тельной. К примеру, если работодатель прописывает, 
что она выплачивается при отсутствии дисциплинар-
ного взыскания, рассказывает Валерия Аршинова. По-
становлением Конституционного суда такая практика 
признана незаконной. И невыплата работнику премии 
за весь период дисциплинарного взыскания признает-
ся нарушением прав работника, поясняет Юлия Бусы-
гина, эксперт «Контур.Школы» по труду и зарплате. 

«Если работнику объявили выговор в июле, то воз-
можно снизить ему премию только за июль. Премия же 
за август не может быть снижена, даже если итоги пре-
мирования будут подводиться уже после объявления 
взыскания», — поясняет она. При этом правило не рас-
пространяется на разовые премии.

В судебном порядке сотрудник может взыскать с ра-
ботодателя не только премию, но и проценты за за-
держку ее выплаты. Проценты рассчитываются исходя 
из 1/150 от действующей ключевой ставки Банка Рос-
сии (сейчас 16%) за каждый день просрочки, расска-
зывает Жеребцов.  

ТЕНДЕНЦИИ Золото 
станет привлекательнее 
для инвесторов

Металл 
накаляется

Екатерина Свинова

Правительство отменило действие экспортной пошли-
ны на золото. Соответствующее постановление под-
писал премьер-министр Михаил Мишустин. С 1 июня 
вступит в силу закон о введении дополнительного ко-
эффициента к налогу на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) на золото в размере 78 тыс. руб. за 1 кг. По мне-
нию доцента кафедры финансов устойчивого развития 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Михаила Гордиенко, это поможет 
сделать металл более привлекательным для инвесторов.

«Влияние на инвестиции в золото также может быть 
существенным. Повышение НДПИ уменьшает маржи-
нальность золотодобывающих компаний, что может 
охладить интерес инвесторов», — полагает эксперт. 
С другой стороны, стабилизация доходов от золото-
добычи через гарантированные налоговые отчисле-
ния может повысить привлекательность отрасли в 
глазах долгосрочных инвесторов, заинтересованных 
в стабильности и предсказуемости правил работы на 
рынке. В пользу интереса к золоту и прогнозы миро-
вых аналитических и рейтинговых агентств, которые 
прогнозируют стабильный рост драгоценного металла 
в среднесрочной перспективе, добавил он. 

Выведение золота из-под действия курсовой экс-
портной пошлины и одновременное повышение НДПИ 
направлены на обеспечение потока доходов в бюджет 
России. Мера гарантирует дополнительные поступле-
ния в бюджет, независимо от объемов экспорта золота, 
а также от его качественных характеристик, пояснил 
эксперт. Это делает доходы более предсказуемыми и 
стабильными, что крайне важно в условиях санкци-
онного противостояния, уточнил он. По мнению экс-
перта, фискальный эффект в форме дополнительных 
доходов от реализации данной меры может составить 
около 15 млрд руб. Что касается влияния на ювелир-
ную отрасль, то принятые меры будут способствовать 
росту налоговой нагрузки на компании, считает он. 
Так, например, ЮГК придется дополнительно отчис-
лить 2% прибыли в текущих ценах, «Полюс» заплатит 
около 1,5%. «Стоит предположить, что именно эти ве-
личины и будут переложены на конечных потреби-
телей в виде увеличения конечной стоимости золото-
содержащих товаров», — заключил эксперт.

Как ранее объяснял замглавы минфина Алексей Мо-
исеев, этот маневр позволит снизить экономическую 
мотивацию недобросовестных экспортеров, которые 
вывозят драгоценный металл как физлица в обход по-
шлины.  

ПРОГНОЗ 

Что будет 
с рублем, 
нефтью 
и биржей 
на этой неделе

КОЛЕБАНИЯ 
С КУРСОМ
Роман Маркелов

Рубль может подвергнуться бо-
лее широким колебаниям, по-
водов для значительного сни-
жения цен на нефть не наблю-
дается, сезон отчетности и ди-
видендов может стать сильным 
драйвером для рынка акций. Об 
этом рассказали «Российской 
газете» финансовые аналитики.

Рубль
МИХАИЛ ВАСИЛЬЕВ, главный 
аналитик Совкомбанка:

— Мы ожидаем, что курс 
рубля останется в устоявших-
ся диапазонах 90—94 руб. за 
доллар, 97—101 руб. за евро, 
12,5—13,1 руб. за юань. Ликвид-
ность валютного рынка будет 
ниже обычного из-за длинных 
майских праздников и отсут-
ствия ряда участников рынка. 
Это может провоцировать бо-
лее широкие колебания курса.

На минувшей неделе завер-
шился апрельский налоговый 
период, когда экспортеры ак-
тивно продают валюту для рас-
четов с бюджетом, и до послед-
ней недели мая рубль лишился 
этого фактора поддержки.

В целом факторы за укреп-
ление и ослабление рубля оста-
ются сбалансированными, что 
обеспечивает стабильность 
курса последние полгода.

В пользу рубля выступают 
обязательная продажа валют-
ной выручки для крупнейших 
экспортеров, высокие нефтя-
ные цены и профицит текущего 
счета платежного баланса РФ, 
высокие рублевые процентные 
ставки.

Сдерживающими фактора-
ми для укрепления рубля вы-
ступают сезонно возрастаю-
щий с мая спрос на валюту, гео-
политические и санкционные 
риски, отток капитала, спрос 
на валюту для выкупа доли рос-
сийских компаний у иностран-
ных собственников, повышен-
ные бюджетные расходы.

Нефть
ВЛАДИМИР ЕВСТИФЕЕВ, начальник 
аналитического управления 
банка «Зенит»:

— Рынок нефти реализу-
ет сценарий понижательной 
коррекции на фоне смягчения 
напряженных геополитических 
условий на Ближнем Востоке. 
Повышенная вероятность раз-
растания военного региональ-
ного конфликта удерживала ко-
тировки от снижения, поэтому 
любые признаки деэскалации 
воспринимаются инвесторами 
как повод для продаж.

Риторика главы ФРС США 
Джерома Пауэлла все больше 
сводится к удержанию повы-
шенного уровня базовой про-
центной ставки в ближайшие 
месяцы, поскольку траектория 
инфляции далека от целей регу-
лятора. Отраслевая статистика 
в США также свидетельствова-
ла в пользу снижения нефтяных 
цен. Коммерческие запасы неф-
ти за неделю неожиданно вы-
росли более чем на 7 млн бар-
релей. Характерно, что в пред-
дверии автомобильного сезона 
спрос на бензин в США снизил-
ся до минимума с 2013 года (ис-
ключая пандемию 2020 года).

Поводов для более значи-
тельного снижения нефтяных 
цен не наблюдается. На миро-
вом рынке сохраняется дефи-
цит предложения благодаря со-
кращению добычи со стороны 
стран, входящих в ОПЕК+. Ве-
роятно, цена барреля Brent бу-
дет консолидироваться в диапа-
зоне 81,5—85 долл. за баррель.

Биржа
АННА КОКОРЕВА, эксперт 
по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций»:

— Российский рынок акций 
находится около годовых мак-
симумов. Индекс Мосбиржи 
предпринял несколько попы-
ток пробить уровень сопротив-
ления 3500 пунктов, но без-
успешно. На этой неделе кор-
рекция может продолжиться 
в район 3400 пунктов.

Из ключевых событий на 
рынке в ближайшую неделю и 
в целом весь май выступает се-
зон корпоративной отчетности 
за первый квартал 2024 года 
и дивидендов за 2023 год.  

Горючие меры

Предлагается, напри-
мер, ввести в КоАП та-
кую норму: за невы-

полнение обязанностей по за-
щите населения и территорий 
от ЧС природного или техно-
генного характера, должност-
ные лица и ИП должны будут 
выложить от 20 тысяч до 40 
тысяч рублей. Штраф за то же 
самое нарушение для органи-
заций составит от 200 тысяч до 
400 тысяч рублей (пп. «а» п. 13 
проекта).

Сейчас штрафы за подоб-
ного рода нарушения так-
же предусмотрены, но суммы 
штрафов установлены в два 
раза ниже.

МЧС полагает, что такие 
меры помогут призвать к дис-
циплине нарушителей.

Но профессионалы, кото-
рые долгое время работали 
в МЧС и с которыми удалось 
связаться, пока скептически 
смотрят на некоторые нор-
мы, предлагаемые в законо-
проекте. 

Правда, все понимают, что 
документ будет дорабаты-
ваться и в него войдут поправ-
ки, которые будут присланы в 
ходе обсуждения законопроек-
та. И все же некоторые специа-
листы уже указывают, что, без-

условно, дискуссию вызовет и 
предлагаемая норма, согласно 
которой изменения не распро-
страняются на нарушения тре-
бований по предупреждению и 
ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов.

То есть, задаются вопро-
сом скептики, виновные в се-
рьезных разливах нефтепро-
дуктов смогут избегать се-
рьезных наказаний?

А ведь до сих пор у всех на 
слуху громкий случай с разли-
вом прохудившейся цистерны 
на севере, когда в реку попали 
тысячи тонн нефтепродуктов. 
И МЧС стоило колоссальных 
людских и финансовых уси-
лий, чтобы ликвидировать по-
следствия аварии. 

То есть расходы понесло в 
итоге государство, хотя вла-
дельцем аварийной цистерны 
была коммерческая частная 
компания?

Предлагается ввести ответ-
ственность за неверное проек-
тирование автоматических си-
стем пожаротушения (АСП). За 
это планируется штрафовать в 
размере от 600 тысяч до 800 
тысяч рублей.  

Штрафы за некоторые нарушения 
пожарной безопасности предлагается 
увеличить вдвое. 

А К Ц Е Н Т 

Предлагается ввести ответственность за неверное 
проектирование автоматических систем пожаротушения.
За это планируется штрафовать

Правительство отменило действие экспортной пошлины 
на золото.

С мая для курса 
рубля обычно 
наступает 
неблагоприятная 
пора

— В России скоро исчезнет ряд профессий — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2801814 

1

Сильно загрузились
Как сообщил «РГ» ана-
литик Freedom Finance 
Global Владимир Чер-

нов, отмена курсовой (экспорт-
ной) пошлины повысит привле-
кательность экспорта угля, ка-
кой бы ни была ценовая конъ-
юнктура. Основными направ-
лениями экспорта российского 
угля сейчас стали Китай и стра-
ны СНГ, поэтому поставки, ско-
рее всего, вырастут по тем же 
самым направлениям.

Помимо Китая крупнейши-
ми импортерами нашего угля 
в прошлом году была Индия, 
Турция, страны АТР и Афри-
ки. В страны СНГ в основном 
уголь отгружался по ж/д, в Ки-
тай — по ж/д и через порты Даль-
него Востока, до которых доез-
жал опять же по ж/д. В Турцию, 
Индию и Африку поставки шли 
через порты Балтики, Черно-
го и Азовского морей, но до них 
сырье доставлялось также ж/д 
транспортом.

В прошлом году Россия от-
правила на экспорт 212,5 млн 
тонн угля, в 2024 году плани-

ровалось выйти на приблизи-
тельно такой же уровень. Но 
уже по итогам первого квартала 
этого года экспорт угля из Рос-
сии снизился приблизительно 
на 6—7 млн тонн по сравнению 
с аналогичным периодом 2023 
года. Если наши экспортеры за-
хотят с мая по август компенси-
ровать хотя бы половину выпав-
ших объемов поставок за гра-
ницу, это потребует около 43—
50 тыс. вагонов, или в среднем 
600—700 дополнительных ж/д 
составов, то есть пять-шесть 
поездов в сутки.

Дорога перегружена, зна-
чит, какие-то поезда придет-
ся отменять или задерживать. 
Если это коснется нефтеналив-
ных грузов, то один состав при-
близительно может перевести 
4,6 тыс. тонн нефтепродуктов. 
Наибольшие риски столкнуть-
ся с перебоями поставок топли-
ва в этом случае есть у Дальнего 
Востока, считают эксперты.

Как отмечает аналитик ФГ 
«Финам» Николай Дудченко, 
конфликт с перевозками гру-

зов касается преимуществен-
но восточного направления. 
Еще полтора года назад нефтя-
ные компании жаловались на 
отказы РЖД принимать нефте-
продукты для перевозки. В мар-
те этого года сообщалось, что 
минэнерго разрабатывает пути 
решения проблем с доставкой 
нефтяных грузов в восточном 
направлении, однако на теку-
щий момент никакой новой ин-
формации по этому вопросу не 
поступало.

По словам заместителя пред-
седателя наблюдательного со-
вета ассоциации «Надежный 
партнер» Дмитрия Гусева, си-
стемно у нас сейчас выставле-
ны приоритеты в пользу достав-

ки по ж/д именно топлива, а не 
угля. Но исходя из текущей ло-
гистики, получается, что весь 
наш восточный полигон (Байка-
ло-Амурская и Транссибирская 
ж/д магистрали) забит экспорт-
ными товарами. По сути дела, 
мы ради экспорта жертвуем 
внутренним рынком.

При росте экспорта угля су-
ществуют риски, что вагона-
ми просто забьются какие-то 
переходы, какие-то порты, ка-
кие-то станции и могут возник-
нуть проблемы с поставками 
топлива внутри страны, счита-
ет Гусев.

По мнению Чернова, наи-
большие риски есть из-за воз-
можных перебоев поставок 

топлива по восточному поли-
гону — для Якутии, Забайкаль-
ского края и Амурской области. 
Но эксперт считает, что до это-
го едва ли дойдет. Дефицит топ-
лива на Дальнем Востоке ведет 
к подорожанию розничных цен 
на бензин и дизель. А за этим 
стро»го следит ФАС.

Но ж/д пути перегружены не 
только в восточном направле-
нии, а также в южном и запад-
ном. Причем по последнему че-
рез нас отправляются на экс-
порт нефтепродукты из Белару-
си. В плюс нефтепродуктам идет 
то, что экономически их возить 
выгоднее угля. В минус, что 
у РЖД есть договоренность с 
регионами о вывозе в 2024 году 
угля на экспорт в восточном 
направлении. И не помогать 
угольной отрасли тоже нельзя. 
Только в моногородах, связан-
ных с угольными предприяти-
ями, проживает 1% населения 
России. А зарабатывают допол-
нительные доходы отечествен-
ные компании именно на экс-
порте своей продукции.  
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А К Ц Е Н Т

Отмена экспортных пошлин на уголь — 
давно напрашивающееся решение, 
с учетом снижения цен на мировом рынке
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КОММЕНТАРИЙ

Виктор Кривошонок, бывший первый замначальника Северо-Западного центра МЧС России:

— Я не буду касаться размеров штрафов. Скажу лишь 

свое мнение по тем пунктам предлагаемых измене-

ний, которые я бы поправил в итоговом варианте за-

конопроекта.

Редакция части 4 статьи 14.1 КоАП РФ предусматри-

вает увеличение размеров административных штра-

фов за осуществление предпринимательской деятель-

ности с грубыми нарушениями требований и условий, 

предусмотренных лицензией, и исключает такую 

санкцию, как административное приостановление де-

ятельности, которая должна применяться судами.

При этом в пояснительной записке к законопроекту 

указывается, что увеличение размеров штрафов 

направлено в первую очередь на предупреждение на-

ступления указанных событий, следствием которых 

может стать причинение вреда (ущерба) охраняемым 

законом ценностям различного масштаба и тяжести.

Однако по факту выводится из-под юрисдикции судов 

вопрос административного приостановления дея-

тельности лицензиата за осуществление предприни-

мательской деятельности с грубым нарушением ли-

цензионных требований. Право в виде приостановле-

ния действия лицензии МЧС оставляет исключитель-

но за собой. Я бы проверил это предложение на кор-

рупционность. При этом Конституционный суд уже 

неоднократно признавал несоразмерность санкций 

за правонарушения конституционным принципам 

(Постановления от 11 марта 1998 года, от 12 мая 1998 

года, от 15 июля 1999 года и др.), указывая, в частно-

сти, что санкции не должны превращаться в инстру-

мент чрезмерного ограничения свободы предприни-

мательства, когда они ставят под угрозу саму дальней-

шую деятельность вплоть до ее прекращения. Санк-

ции ст. 14.1 КоАП РФ, на основании которой МЧС 

предлагает привлекать к административной ответ-

ственности лицензируемые организации, это именно 

такой случай. Подобные размеры ответственности 

неоправданно высоки. Для лицензиата, который под-

вергся штрафу по этой статье, размеры штрафа и в от-

носительном, и в абсолютном выражении настолько 

непосильны для него, что ставят его под угрозу ра-

зорения и прекращения  деятельности. Вряд ли угроза 

подобной ответственности способна стимулировать 

какую-либо предпринимательскую деятельность.

В  с о о т в е т с т в и и  с  З а к о н о м  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 
от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской  
Федерации» квалификационная коллегия судей Московской обла-
сти объявляет об открытии вакантной должности:

—  судьи Подольского городского суда Московской об-
ласти.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 Зако-
на Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-
тусе судей в Российской Федерации», принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Стро-
ителей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 143411, 
здание Московского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 6 июня 2024 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмо-
трению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ДА, НО...

ТРАНСПОРТ Санкции против России помешали 
производству самолетов Boeing

Смена 
направления
Нина Егоршева

К
орпорация Boeing столк-
нулась с трудностями при 
производстве новых само-

летов Boeing 787 из-за санкций, 
введенных против России, сооб-
щила газета Wall Street Journal. 
Впрочем, руководитель порта-
ла «Авиация России» Андрей Ве-
личко считает, что, генерируя 
подобные новости, компания 
просто пытается отвлечь внима-
ние от более серьезных проблем: 
массовых сообщений о возни-
кающих в полете нештатных си-
туациях в виде отваливающихся 
шасси и вылетающих дверей.

В статье WSJ речь идет о теп-
лообменниках, которые ра-

нее производили на совмест-
ном предприятии российско-
го «ХС-Наука» и американско-
го RTX Collins Aerospace. По-
сле введения санкций против 
России совместное предприя-
тие закрылось, а производство 
перенесли на заводы США и 
Британии. Однако сообщает-
ся, что их мощностей не хва-
тает для нужд Boeing. В первое 
время, по данным издания, но-
вый поставщик теплообменни-
ков мог удовлетворить спрос. 
Но теперь, когда Boeing решил 
нарастить производство моде-
ли 787, новые заводы RTX не 
справляются с задачей.

Еще в  марте  президент 
Boeing Дэйв Кэлхун жаловался 

на нехватку кресел, особенно для 
пассажиров бизнес-класса. При 
этом Кэлхун признавал, что на 
решение этой проблемы пона-
добится даже больше времени, 
чем в случае с теплообменни-
ками. Компания предупреди-
ла инвесторов, что произведет 
меньше самолетов, чем ожида-
лось — с января по март компа-
ния произвела всего тринадцать 
лайнеров 787, тогда как в пла-
нах производить пять самоле-
тов в месяц.

По мнению Андрея Величко, 
в этой истории стоит обращать 
внимание не на проблемы с теп-
лообменниками. «Вопрос: по-
чему сейчас вообще появилось 
сообщение о желании Boeing 
нарастить выпуск самолетов? 
Там ведь есть проблемы с этим 
лайнером, причем серьезные», — 
отмечает собеседник «РГ».

Проблемы у корпорации на-
чались в январе, когда во вре-
мя полета оторвалась дверная 
панель недавно построенного 
737 Max 9 авиакомпании Alaska 
Airlines. Этот инцидент при-
вел к тщательному изучению 
производственных мощностей 
компании со стороны регули-
рующих органов. «На мой вз-
гляд, Boeing пытается отвлечь 
внимание от массовых сооб-
щений с возникающими в по-
лете нештатными ситуациями в 
виде отваливающихся шасси и 
вылетающих дверей», — считает 
Величко. При этом невозмож-
ность нарастить выпуск тепло-
обменников он называет «вну-
тренней возней» корпорации. 
«Не уверен, что такие гиганты в 
поставке комплектующих, как 
Collins, не могут оперативно 
нарастить производство», — за-
ключил эксперт.  

ТРЕНД  

Растет спрос 
на удаленные 
кладовки

СОХРАНИТЕЛИ 
ДЕНЕГ
Марина Трубилина

И спрос, и предложение кладо-
вок для хранения личных ве-
щей растет в последнее время. 
Одна из причин этого, по мне-
нию экспертов, уменьшение 
площади квартир.

За последние полгода спрос 
на удаленное хранение ве-
щей вырос на 38%, отмечает-
ся в совместном исследовании 
СДЭК Кладовка, Домклик и ГК 
«Инград». Во многом это свя-
зано с постепенным уменьше-
нием площади квартир в по-
следние годы, считают авторы 
исследования. За последние 
три года медианная площадь 
новых квартир уменьшилась, 
причем наиболее существен-
но — в сегменте крупногаба-
ритного жилья (четыре и бо-
лее комнат). Если в студиях, 
одно-, двух- и трехкомнатных 
квартирах площадь сократи-
лась на 5—10 кв. м (на 13—14%), 
то размеры квартир с четырь-
мя и более комнатами съежи-
лись более чем на 30 кв. м (на 
29%). Спрос, в свою очередь, 
сместился в сторону студий 
и однокомнатных квартир. С 
начала 2021 года их доля уве-
личилась с 40 до 53%, а двух- и 
трехкомнатных квартир со-
кратилась.

Параллельно с уменьшени-
ем площади квартир россияне 
всё чаще прибегают к хране-
нию вещей в личных или арен-
дованных кладовых. Стои-
мость метра в кладовке ниже, 
чем в квартире, и выделять в 
квартире место под хранение 
сезонных вещей дороже, чем 
приобрести кладовое помеще-
ние, отметил эксперт ГК «Ин-
град». В новостройках, отмеча-
ется в исследовании, кладов-
ка обычно предусмотрена на 
каждую вторую или каждую 
третью квартиру. Средняя пло-
щадь кладовки — около 5 кв. м.

Чаще всего клиенты ис-
пользуют сервис для хранения 
дорогих, но не нужных в дан-
ный момент вещей (книги, дет-
ские вещи и игрушки), мебели 
и техники во время ремонта, 
велосипеда или снегохода вне 
сезона, а также для освобо-
ждения дополнительного про-
странства в квартире, расска-
зали в СДЭК Кладовка. Сред-
ний срок хранения вещей со-
ставляет пять месяцев.  В 2023 
году, по данным NF Group, в 
Москве открылось рекордное 
количество складов формата 
self-storage — 45 складов клас-
сического и мини-формата, а 
общее число складов индиви-
дуального хранения достиг-
ло 158. В Санкт-Петербурге 
предложение пополнилось 
четырьмя новыми качествен-
ными проектами. К началу 
2024 года в Северной столице 
функционировал 31 склад ин-
дивидуального хранения. Меж-
ду тем популярность кладовок 
вне квартир — явление в основ-
ном крупных городов.

В небольших региональных 
городах, во-первых, за ред-
ким исключением, не строят 
многоэтажные дома, а во-вто-
рых, люди предпочитают хра-
нить вещи «по старинке»: на 
балконах и в гаражах, отме-
чает член Генсовета «Деловой 
России», владелец  ГК «Удача» 
Владимир Прохоров. Во-пер-
вых, здесь небольшие расстоя-
ния до тех же гаражей от места 
проживания. Во-вторых, важен 
финансовый аспект. «Доходы 
в регионах существенно от-
личаются от столичных, люди 
годами копят на первоначаль-
ный взнос по ипотеке, говорит 
Прохоров. — Наличие кладовой 
комнаты выступает дополни-
тельным финансовым обре-
менением, и интерес к таким 
помещениям невысокий. Гра-
ждане отдают предпочтение 
большей жилой площади, а не 
кладовкам».  

Вид сбоку

З а к о н о п р о е к т о м 
предлагается предо-
ставить водителям воз-

можность использования то-
нировки на передних боковых 
стеклах транспортных средств 
с учетом того, что их светопро-
пускание должно составлять не 
менее 50% от показателя све-
топропускания, установленно-
го требованиями технического 
регламента о безопасности ко-
лесных транспортных средств. 

Авторы законопроекта на-
поминают, что тонирование до-
пускается во множестве стран, 
что неудивительно, ведь тони-
ровка снижает и температуру 
в автомобильном салоне, и на-
грузку на кондиционер. Но вот 
с безопасностью на дорогах она 
вступает в прямое противоре-
чие. Недаром в техрегламенте 
Таможенного союза о безопас-
ности колесных транспортных 
средств предусмотрены именно 
такие нормы. Дело в том, что че-
рез затонированные стекла пло-
хо видно обстановку на дорогах. 

Снижение требования даже 
к боковым стеклам может по-

влечь за собой совершение ДТП. 
Ведь есть риск, что водитель не 
разглядит того, что отражается 
в боковых зеркалах. Представь-
те ситуацию: водитель смотрел 
через прозрачное лобовое стек-
ло, потом посмотрел в боковое 
зеркало. А там тонированное 
стекло. Пока зрение привык-
нет к измененной светопереда-
че, пройдет время. Короткое, но 
обычно и его достаточно, чтобы 
это привело к аварии. 

Как считают в Госавтоинс-
пекции, чтобы снизить тре-
бования к тонировке стекол, 
необходимо вносить измене-
ния не в КоАП, а в техрегламент 
Таможенного союза. Но сделать 

это непросто. Ведь речь идет о 
межгосударственном доку-
менте. 

По словам гендиректора 
испытательной лаборатории 
«УслугиАвто» Юрия Пархо-
менко, нанесение любых по-
крытий на стекло недопустимо. 
Наклейка пленок — это внесе-
ние изменений в конструкцию 
автомобиля.

При этом правительство 
дало отрицательное заключе-
ние на законопроект. По мне-
нию кабинета министров, 
предложение не соответствует 
действующим нормам регла-
мента по безопасности транс-
портных средств. Кроме того, 

создает и иные угрозы. В прави-
тельстве также считают, что до-
кумент не содержит статисти-
ческих данных об устойчивой 
тенденции снижения количе-
ства правонарушений, а также 
иные сведения об избыточно-
сти действующего регулирова-
ния в этой сфере общественных 
отношений.

Примечательно, что в по-
следнее время сложилась но-
вая практика на дорогах. Нака-
зать водителя могут не только 
за пленку на передних стеклах, 
которая снижает светопропус-
каемость, а вообще за любую 
пленку. Даже самую прозрач-
ную. И это подтверждают суды 
вплоть до Верховного. 

«Российская газета» уже пи-
сала о таких случаях. Инспектор 
обнаруживает на стекле пленку. 
Но у него нет с собой прибора, 
чтобы замерить светопропус-
каемость стекла. Поэтому при-
влечь водителя к ответственно-
сти за тонировку он не может. 

Зато в соответствии с переч-
нем неисправностей, при кото-
рых запрещается эксплуатация 

автомобиля, нанесение любых 
покрытий, ограничивающих 
обзорность с места водителя, — 
нарушение. А значит, зачем во-
обще замерять эту светопро-
пускаемость, если можно нака-
зать водителя по другой части 
той же статьи. А именно по ча-
сти 1 статьи 12.5 КоАП. Штраф 
такой же — 500 рублей. 

Как рассказал «РГ» юрист 
Лев Воропаев, такие решения 
Верховный суд утверждал еще 
2017 году. Сейчас при обжало-
вании подобных решений он ве-
рен своей позиции. 

Кстати, стоит напомнить, 
что Госавтоинспекция регуляр-
но проводит рейды по выявле-
нию тонированных машин. В 
частности, они пройдут 9, 10, 
16, 17, 23, 24 и 30 мая.  

Отрывать пленку на дороге — неу-
добно. Да и от штрафа не избавит. 
Это лучше делать в автосервисе.

Boeing столкнулась с трудностями при производстве новых самолетов.

А К Ц Е Н Т

Нанесение любых покрытий на стекло 
недопустимо. Наклейка пленок — 
это внесение изменений в конструкцию 
автомобиля

В новостройках 
кладовка обычно 
предусмотрена 
на каждую вторую 
или каждую 
третью квартиру. 
Средняя площадь 
кладовки — около 
5 квадратных 
 метров

РЫНКИ Мировые цены 
на продовольствие снова растут  

Лиха еда начало

Татьяна Карабут

После длительного падения 
мировые цены на продоволь-
ствие понемногу начали расти. 
Как минимум в зерне и расти-
тельных маслах этот рост может 
продолжиться — за счет сниже-
ния прогнозов урожая в России, 
предупреждают эксперты.

Мировые цены на продо-
вольствие после семи месяцев 
непрерывного снижения при-
бавляют второй месяц подряд  — 
в апреле они выросли  на 0,3%, 
следует из данных Продоволь-
ственной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН (ФАО). 
Происходит это прежде всего 
за счет роста стоимости мяса, 
а также растительных масел и 
пшеницы. Тогда как сахар и мо-
лочная продукция дешевели. 
Впрочем, сейчас мировые цены 
на продовольствие все равно на 
7,4% ниже, чем год назад. 

Цены на зерно пока на 18,3% 
ниже, чем в апреле 2023 года. 
Но в апреле стоимость пшени-
цы стабилизировалась. Повлия-
ли опасения из-за неблагопри-
ятной погоды, сложившейся в 
отдельных частях ЕС, России 
и США, которые были отчасти 
нивелированы сохраняющейся 
конкуренцией между экспор-
терами. Главной причиной ро-
ста цен на кукурузу стал высо-
кий спрос на фоне усугубляю-
щихся логистических проблем в 
результате повреждения инфра-
структуры на Украине и сниже-
ния прогнозов урожая в Брази-
лии. А вот цены на рис снизи-
лись на 1,8%, так как в Индии 
начался сбор  урожая. 

Стоимость растительных 
масел достигла максимума за 
последние 13 месяцев — в ап-
реле она подтянулась еще на 
0,3%. Котировки подсолнечно-
го и рапсового масел росли, а 
пальмового и соевого — снижа-
лись. Причины — в соотноше-
нии предложения (или только 
прогнозов урожая) и спроса.

Цены на молочную продук-
цию после шести месяцев роста 
в апреле снизились на 0,3%. 

Мясо дорожает третий ме-
сяц подряд — в апреле еще на 
1,6%. Росту цен на мясо пти-
цы способствовали стабиль-
ные закупки странами Ближ-
него Востока на фоне проблем с 
производством, обусловленных 
вспышками гриппа птиц. Цены 
на говядину также выросли: не-
смотря на увеличение предло-
жения, спрос оказался выше. А 
цены на свинину немного сни-
зились из-за слабого спроса в 
Западной Европе и Китае. 

Цены на сахар в апреле упа-
ли на 4,4%. Сейчас они на 14,7% 
ниже, чем год назад. Причина — 
улучшение прогнозов урожая в 
Индии, Таиланде и Бразилии. 

Рост мировых цен может 
продолжиться как минимум по 
зерну и растительным маслам, 
считает гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько. 
Россия является лидером по по-
ставкам на мировой рынок этих 
продуктов. Но в последнее вре-
мя эксперты снижают прогнозы 
урожая. Так, ИКАР на днях пере-
смотрел прогноз по сбору зер-
на со 146 млн до 142 млн тонн, 
в том числе пшеницы — с 93 млн 
до 91 млн  тонн. Причина — засу-
ха в южных регионах, поясняет 
Рылько. 

Как сильно вырастут миро-
вые цены на продовольствие и 
насколько долгосрочным будет 
этот тренд, пока делать выводы 
рано, считает директор Центра 
международного агробизнеса 
и продовольственной безопас-
ности РАНХиГС Анатолий Ти-
хонов. Но надо понимать, что 
от мировых цен зависят и рос-
сийские, хотя отчасти их сгла-
живают экспортные пошлины. 
Но цены меняются не только 
из-за урожая, но и из-за стои-
мости средств производства и 
логистики. А с этим у нас есть 
проблемы, отмечает эксперт.  

— Топ-5 неочевидных способов 
инвестировать в недвижимость 
— узнайте на сайте
rg.ru/art/2799545 

— Читайте также: Почему 
законопослушные водители 
были наказаны за нарушения, 
которые не совершали
rg.ru/art/2800969 
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КАК РАБОТАЕТ 
«ДАЧНАЯ ЭКОНОМИКА»
На майские праздники примерно треть россиян отпра-
вились на дачу или садовый участок. Снова заработала 
«дачная экономика» — нечто трудно подсчитываемое, 
работающее по своим неформальным правилам. И при 
этом уникально-русское. Не случайно адекватного 
перевода слова «дача» нет ни на один из языков — это-
му слову попросту нет точного смыслового эквивален-
та ни в одной другой культуре.

Огромные территории, занятые дачными строения-
ми, — это уникальная система расселения, сложившая-
ся в России в прошлом веке. Ранее она носила отчетли-
вый сезонный характер, но сегодня, в том числе благо-
даря газификации, люди проводят на «дачах» и «садо-
вых участках» уже не только теплое время года. Для 
многих это уже не только «второе запасное жилище».

Четких границ между «дачей» и «огородом» на 
практике не существует. Оставим чуть в стороне лич-
ные подсобные хозяйства. Сегодня де-факто они ско-
рее ближе к фер-
мерским хозяй-
ствам. Хотя в ка-
кой-то степени по 
крайней мере часть 
из личных подсоб-
ных и индивидуаль-
ных хозяйств тоже 
можно причислись 
к «дачной экономи-
ке», а это как-ни-
как более 16 млн 
хозяйств, которые 
производят пока 
что по-прежнему 
больше половины картофеля (хотя доля эта неуклонно 
сокращается в пользу крупных хозяйств) и около поло-
вины овощей и фруктов.

Однако в традиционном восприятии «дача» — это, 
как правило, 6—10—15 соток со своим непременным 
огородом, цветником, плодовыми деревьями и ягодны-
ми кустарниками. Грядки с зеленью и теплички с огур-
цами-помидорами. Многие заготавливают соленья-ва-
ренье на зиму, гордясь, что обеспечивают себя заготов-
ками до следующего урожая. При этом вся эта «дачная 
экономика» — она, конечно, не про рентабельность. 
Зато сколько морального удовлетворения, густо за-
мешанного на чувстве тяжелой физической усталости 
после того, как опять «хорошо отдохнул на даче» и вер-
нулся на работу в город в воскресенье вечером.

«Дачная экономика» — явление во многом не фор-
мализованное. Настолько, что точно даже неизвест-
но, сколько россиян имеют загородную недвижимость 
или просто огород. По опросам, не менее половины 
имеют огород, а по загородной недвижимости разброс 
огромный. Из числа горожан «дачи» имеют не менее 
пятой части населения, но в маленьких городках и по-
селках наверняка у каждой второй семьи можно найти 
«дачку-огородик» в виде хотя бы клочка земли с сара-
ем на нем. Еще не менее 10% ездят за город к родствен-
никам или друзьям. Еще примерно четверть семей 
проживают в индивидуальном доме. Значит, там есть 
земельный участок, и он вряд ли свободен от посадок 
огурцов или хотя бы зелени. Рынок ИЖС стремительно 
растет, толкая вверх цены на стройматериалы. И, оче-
видно, будет расти и дальше.

Сезонность «дачной жизни» и, соответственно, «дач-
ной экономики» остается: 50—55% обладателей дач бы-
вают там наездами или живут только в теплое время 
года, четверть посещают периодически в течение всего 
года, но уже не менее 10% живут в дачных домах посто-
янно. Лишь 12—15% обладателей дач живут за городом 
весь теплый сезон, обычно это люди предпенсионного 
или пенсионного возраста. В этом смысле «дачная эко-
номика» — это экономика пожилых. И тут ее «рентабель-
ность» заключается в том, что, проводя время на све-
жем воздухе и занимаясь физическим трудом, эти люди 
укрепляют здоровье, меньше обращаются к врачам. Вы 
много видели пенсионеров в поликлиниках летом? То-то 
же. Такая вот еще отдача «дачной экономики».

70% опрошенных называют главным загородным 
занятием именно уход за садом и огородом. В послед-
ние годы заметно растет спрос на семена и саженцы, на 
сельхозинвентарь 
и мелкую технику. 
Чуть ли не полови-
на россиян, свиде-
тельствуют опросы, 
покупают рассаду 
или семена, хотя 
бы укроп или салат. 
В структуре «дач-
ных трат» у россиян 
именно что преоб-
ладает рассада, 
плюс удобрения и 
садовая химия. На втором месте — периодические улуч-
шения дома и всевозможный декор. Например, в по-
следние два года наблюдается резкий рост продаж садо-
вой мебели (почти 90% к 2022 году).

Это все тоже не про рентабельность. Это про вре-
мяпрепровождение, хобби, про стремление отвлечься 
от других дел и проблем. Как это подсчитать в рублях? 
Практически невозможно. Но вот конкретно «око-
ло-дачный» рынок — семена, саженцы, садовые при-
надлежности, включая инвентарь для дачного отдыха 
— оценивается в последние годы уже не менее чем в 10 
млрд долл. (чтобы не путаться с курсом рубля) в год.

Все большее число дачников приобретают технику 
для ведения хозяйства. Около 70% дачников исполь-
зуют дачу для выращивания продуктов для семейного 
потребления. И лишь треть горожан, имеющих дачу, 
ездит туда в основном для развлечения и отдыха. Доля 
«коммерсантов», выращивающих на даче продукты 
для продажи, совсем невелика — не более 3—5%. Любо-
пытен рейтинг выращиваемых растений. Он состав-
лен, правда, на основе опроса москвичей, наверное, в 
провинции будет чуть иной расклад, но все же: на пер-
вом месте огурцы (их будут выращивать в этом году 
более 70% опрошенных, на втором помидоры (58%), 
далее лук (53%), кабачки (50%), картофель (47%), 
укроп (44%), клубника (41%), морковь (41%), сморо-
дина (40,7%) и чеснок (38,9%). Узнаете свой набор?

В этом году расходы на дачные нужды возросли — на 
инвентарь, саженцы и удобрения прежде всего. Оцен-
ки разнятся, но в среднем россияне готовы потратить-
ся на эти нужны в размерах от 10 до 50 тыс. руб. за се-
зон, в крупных городах ценник достигает 100 тыс. и 
выше. Разумеется, эти расходы не окупаются. Выра-
щенный собственноручно помидор или огурец обой-
дется в разы дороже тех, что можно купить (особенно в 
сезон) в супермаркете или на рынке. Зато чувства, ко-
торые человек испытывает, вкушая то, что «сам выра-
стил», поистине бесценны.  

Огромные терри-
тории, занятые 
дачными строени-
ями, — это уни-
кальная система 
расселения

70% дачников 
называют глав-
ным занятием 
уход за садом 
и огородом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740
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В МИРЕ

ГАЛЛОВ
ГОНЯТ
ИЗ СЕНЕГАЛА
Иван Сысоев

Новый президент Сенегала Бас-
сиру Фэй, вступивший в долж-
ность в прошлом месяце, при-
ступил к выполнению предвы-
борных обещаний: избавиться 
от назойливого влияния Пари-
жа. Одним из первых решений 
нового правительства стало ли-
шение французского языка ста-
туса официального в стране. Те-
перь государственным языком 
будет арабский.

Сразу после победы на вы-
борах Фэй заявил, что намерен 
добиваться того, чтобы Париж 
«убрал колено с шеи сенегаль-
цев», и пообещал «положить 
конец несправедливому угне-
тению». Далее в его планах — 
выйти из французской валют-
ной системы и добиться вы-
вода французского военного 
контингента из Сенегала.

Текущее развитие ситуации 
в африканских странах, ранее 
находившихся под француз-
ским влиянием, расценивает-
ся экспертами как масштаб-
ное внешнеполитическое по-
ражение Парижа. Французам 
больше не рады в Нигере, Мали, 
Буркина-Фасо, Центральноаф-
риканской Республике, под во-
просом перспективы отноше-
ний с Чадом. После «потери» 
Сенегала единственной под-
контрольной Франции страной 
остается Кот-д’Ивуар. Именно 
туда Париж намерен передис-
лоцировать свои войска, став-
шие нежелательными в госу-
дарствах, чьи власти решили 
окончательно избавиться от 
наследия французского неоко-
лониализма. Впрочем, экспер-
ты не исключают, что и в Кот 
д’Ивуаре французов в перспек-
тиве может ожидать очеред-
ной дипломатический провал. 
А президенту Франции Эмма-
нюэлю Макрону остается толь-
ко оправдываться за свою мало 
привлекательную внешнюю 
политику и перекладывать от-
ветственность на Россию, обви-
няя африканские страны в «не-
благодарности» по отношению 
к опекавшему их долгие годы 
Парижу.  

ГЕОПОЛИТИКА Немецкие 
женщины не хотят рожать

Ни мигрантов, 
ни детей

Василий Федорцев

Более половины жителей Германии не хотят больше 
принимать беженцев из исламских стран. В ходе опро-
са, проведенного изданием Nius, с тем, что Германия 
должна полностью прекратить прием беженцев-му-
сульман, согласились 52 процента немцев. Противопо-
ложное мнение высказали только 34 процента респон-
дентов. Большинство опрошенных опасаются, что ста-
нут меньшинством в стране, говорят, что «не чувству-
ют себя в Германии», когда находятся в населенных 
мигрантами городских районах, и жалуются на «ра-
сизм против белых». 

При этом 45 процентов соглашаются с конспироло-
гической теорией о том, что коренное европейское на-
селение намеренно заменяется мигрантами из Афри-
ки и Ближнего Востока. Сюда же добавляются претен-
зии по поводу того, 
что мигранты пло-
хо интегрируются в 
местное общество. 
Антиисламских на-
строений, по всей 
видимости, добави-
ли и проходившие в 
последние месяцы 
в немецких городах демонстрации в поддержку Пале-
стины и против Израиля, а также недавняя скандаль-
ная демонстрация сторонников радикального ислама 
в Гамбурге, участники которой потребовали устано-
вить в Германии халифат. Но, как бы то ни было, без ми-
грантов Германии, похоже, не обойтись. В прошедшем 
году, как сообщила немецкая федеральная статистиче-
ская служба, в стране родилось 693 тысячи детей, что 
стало самым низким показателем за последние десять 
лет. В то же время на пенсию по возрасту ежегодно ухо-
дят почти 900 тысяч немцев. И этот демографический 
разрыв, выливающийся в масштабную нехватку рабо-
чих рук, нужно как-то восполнять. 

Находящиеся в Германии мигранты помочь в реше-
нии этой проблемы особо не могут. Уровень рождаемо-
сти среди них уже во втором поколении падает практи-
чески до тех же показателей, что и у коренных немцев, 
так как число детей в семье определяется в первую оче-
редь не религией или происхождением, а уровнем жиз-
ни и образованием женщин. Поэтому немецкие поли-
тики настаивают на том, что постоянный приток ино-
странцев в страну необходим, хотя и с определенными 
ограничениями. Правда, многие эксперты указывают, 
что среди причин спада рождаемости в Германии нема-
лую роль играет слабая поддержка государством семей 
с детьми. Женщины не только предпочитают карьеру 
детям, но не могут позволить себе уйти с работы.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Западные 
кредиторы требуют 
с Зеленского долги

Отдай и умри

Павел Дульман 

Неприятные для граждан Украины новости сообщило 
американское издание Wall Street Journal (WSJ) — долги 
иностранным кредиторам придется вернуть. Иначе но-
вых денег режиму Зеленского больше никто не даст.  

Суть дела в том, что частные держатели украинских 
государственных облигаций, владеющие примерно 
пятой их частью и обещавшие вместе с прочими спон-
сорами режима Зеленского не вспоминать о выплатах 
и процентах до 2027 года, берут свои слова назад и хо-
тят денег уже сейчас. На кону 20 миллиардов евро, и 
главными в списке нетерпеливых кредиторов значатся 
одиозная инвестиционная компания BlackRock и при-
надлежащая немецкому капиталу контора PIMCO.

По данным издания, они уже наняли авторитетных 
юристов для «оказания давления» на Киев, и там к та-
кому повороту якобы готовы, потому что собирают-
ся апеллировать к правительствам США и стран ЕС, 
чтобы те помогли им договориться о новой отсрочке 
или реструктури-
зации долга. Иначе 
Украине придется 
объявить дефолт, и 
тогда пострадают 
все кредиторы — и 
частные, и государ-
ственные, и между-
народные, включая 
МВФ.  

Долгов же у го-
сударства Украина 
по состоянию на 30 
апреля, как гласит статистика их министерства финан-
сов, уже больше 151 миллиарда долларов.  

 К слову, тот же МВФ никаких кредитных каникул 
Украине по причине «российской агрессии» не предо-
ставлял и в этом году ожидает получить с Киева 2,9 
миллиарда. Не исключено, что примером фонда вдох-
новились и частные кредиторы, о которых пишет WSJ.

Занятно, что украинские комментаторы увидели в 
публикации исключительно политику, а не естествен-
ное для бизнесменов желание вернуть свое с процен-
тами. Мол, таким способом на Зеленского давят, чтобы 
получить от него что-то большее. Причем версии о том, 
что это может быть, разнятся — от кадровых назначе-
ний до окончательной сдачи американцам остатков 
всех стратегических отраслей Украины.

И то и другое может иметь место, однако больше 
похоже на то, что разнообразные кредиторы действи-
тельно намерены взыскать с Украины долги, не дожи-
даясь нового «успешного контрнаступа». Что говорит 
об их оценке будущего украинской экономики и госу-
дарственности лучше всяких кредитных рейтингов.

Собственно, вывод средств и активов уже идет. Бук-
вально предваряя публикацию в WSJ, Нацбанк Украи-
ны объявил о максимальном смягчении правил валют-
ного оборота для бизнесменов и предприятий, а фак-
тически объявил о старте беспрепятственного бегства 
капиталов из страны, в том числе в форме дивидендов 
и долговых выплат.  

СКАНДАЛ Велика ли угроза срыва парада на Сене в день открытия парижской 
Олимпиады?

К Играм стилем брасс
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

С
остоится или нет цере-
мония открытия летних 
Олимпийских игр, как 

это было задумано, в виде реч-
ного парада на Сене? Этот во-
прос сейчас волнует многих 
французов, парижан и, конечно 
же, болельщиков разных стран. 
Сомнения по этому поводу за-
родил сам французский прези-
дент Эмманюэль Макрон. А ведь 
именно он в свое время, решив  
поразить весь свет, решительно 
поддержал эту, прямо скажем, 
экстраординарную инициати-
ву. Но надо полагать, что он не 
от хорошей жизни не так давно 
дал понять в телеэфире, что на 
случай проблем с безопасно-
стью разработано два плана — 
«В и даже С».

 В соответствии с первым 
действо на Сене может быть 
ограничено укороченной реч-
ной акваторией между Эйфе-
левой башней на левом берегу 
и площадью Трокадеро на пра-
вом. По второму же, еще более 
безопасному, классическому, 
его вообще можно перенести на 
стадион «Стад де Франс».

Надо полагать, что эти пуб-
лично высказанные уточнения 
стали своего рода бальзамом 
для местных правоохранителей, 

которые были далеко не в вос-
торге от речного формата. Даже 
французская контрразведка — 
Главное управление внутренней 
безопасности (DGSI) — рекомен-
довала перейти к альтернатив-
ному варианту, пока не поздно. 
Неспроста в стране  поднят уро-
вень террористической угро-
зы до максимального в связи с 
активизацией разнообразных 
экстремистских группировок, 

включая «Исламское государ-
ство» (запрещено в РФ).

Намеченное на 26 июля 
открытие Олимпиады в виде 
сотни лодок и прочих плав-
средств с олимпийцами на бор-
ту, пока никто не отменял, хотя 
на этом настаивает целый ряд 
экспертов и политиков. Среди 
них, пожалуй, самый известный 
в стране специалист в области 
международного террора Ален 

Бауэр, который назвал «речную 
кавалькаду» на Сене «преступ-
ным безумием» и «самой опас-
ной церемонией за всю историю 
Игр».

Газета Le Figaro, в свою оче-
редь, опубликовала большую 
статью за подписью двух ана-
литиков, Марка Леме и Марка 
Перелмана, где утверждается, 
что стопроцентно обеспечить 
безопасность на церемонии, а 

также в примыкающих к Сене 
кварталах практически невоз-
можно. «Самое опасное — это 
воздушное пространство в слу-
чае массового налета дронов, 
запущенных неизвестно откуда, 
что может привести к несусвет-
ной панике и гибели людей», — 
предупреждают они.

Иной точки зрения придер-
живается министр внутренних 
дел Жеральд Дарманен. Он заяв-
ляет, что для охраны Олимпий-
ских игр, и в частности старто-
вой церемонии, будут предпри-
няты самые эффективные меры. 
За порядком на набережных 
Сены, где соберутся свыше 300 
тыс. зрителей, будут следить 45 
тыс. полицейских и жандармов. 
Это не считая  двух с полови-
ной тысяч их коллег из-за рубе-
жа, а также неназванного коли-
чества «людей в штатском» из 
контрразведки и структур ан-
титеррора.

Кстати, парижан, которые 
проживают в «красной зоне», 
а также обладателей билетов на 
церемонию предупредили, что-
бы начиная с 10 мая они зареги-
стрировались на специальном 
сайте. После проверки доступ 
в зону обеспечит исключитель-
но соответствующий QR-код на 
их смартфонах. Прочим на все 
время Олимпиады он будет за-
крыт.  

РЕЗОНАНС  Массовые антиизраильские протесты в вузах 
грозят Байдену проблемами на выборах

Джо в зачетку — двойка

Игорь Дунаевский

В 
США полиция задер-
живает  все  новых 
участников масштаб-
ных антиизраиль-
ских акций проте-
ста, разгоняя их па-
латочные лагеря в 
кампусах вузов. За 
три недели с начала 

демонстраций арестованы 2,4 
тысячи митингующих, кото-
рые выражают солидарность с 
палестинцами и требуют от Ва-
шингтона прекратить поддерж-
ку военной операции Тель-Ави-
ва в секторе Газа.

Полицейские не церемо-
нятся. В минувшие выходные 
в университете штата Вирджи-
ния, где протестующие отка-
зались по требованию руко-
водства вуза сворачивать па-
латочный лагерь, их начали 
разгонять правоохранители 
со специальным снаряжени-
ем, активно применявшие сле-
зоточивый газ. Во время сты-
чек арестованы 25 человек. А 
выпускное торжество в универ-
ситете штата Мичиган превра-
тилось в массовую акцию, 
участники которой в традици-
онной арабской одежде выкри-

кивали лозунги «Свобода Па-
лестине!» и обвиняли Израиль 
в геноциде. В небе «конкуриро-
вали» два небольших самолета, 
один из них с баннером в под-
держку Палестины, а другой 
— Израиля. За минувшие дни 
полицейские уже разогнали 
палаточные лагеря в несколь-
ких вузах, а на этой неделе за-
чистка кампусов, как ожидает-
ся, продолжится. В нескольких 
вузах, включая Йельский (штат 
Коннектикут) и Принстонский 
(штат Нью-Джерси) универси-
теты, студенты объявили голо-
довку, требуя разорвать связи с 
Израилем.

Некоторые комментаторы в 
США сравнивают нынешнюю 
волну протестов с антивоенным 

движением полувековой дав-
ности, когда студенты массо-
во выступали против амери-
канского вторжения во Вьетнам 
(1965—1973). Участники антии-
зраильских митингов требуют 
прекращения боевых действий 
на Ближнем Востоке, указы-
вая, что при нападении движе-
ния ХАМАС на Израиль 7 октя-
бря 2023 года погибли около 1,2 
тысячи израильтян, а жертвами 
ответной операции Тель-Авива 
стали уже более 30 тысяч пале-
стинцев, значительная часть ко-
торых — женщины и дети.

С учетом того,  что пре-
мьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху склонен про-
должать операцию в секторе 
Газа и готовит вторжение в го-

род Рафах, есть немалая веро-
ятность того, что протесты в 
США растянутся на недели и 
месяцы. Это, в свою очередь, 
создает большую предвыбор-
ную проблему для планов пре-
зидента-демократа Джо Байде-
на переизбраться на второй 
срок на выборах 5 ноября 2024 
года.

Как отмечает ресурс axios.
com, Байден обещал американ-
цам «возвращение в нормаль-
ность» после массовых проте-
стов на закате президентства 
Трампа (2017—2021). Однако 
масштабные выступления сту-
дентов против линии Байдена, 
который, как и все его предше-
ственники, поддерживает Изра-
иль и политически, и в военном 
плане, указывают избирателям 
на то, что это «возвращение в 
нормальность» так и не состо-
ялось.

Беспорядки перед выбора-
ми, тем более организованные 
электоратом самого Байдена, 
могут навредить его рейтингу, 
который и без того ниже, чем у 
конкурента-республиканца До-
нальда Трампа.

Но простого решения у 
Байдена нет. В рядах его Демо-
кратической партии по ближ-

невосточному конфликту рас-
кол. Прогрессивная часть ее 
электората сочувствует Па-
лестине и требует от Байдена 
прекратить поддержку Изра-
иля. На партийных праймериз 
в некоторых штатах до 15—20 
процентов демократическо-
го электората демонстратив-
но голосовала не за Байдена, а 
«Не определился». В результате 
в рядах партии опасаются, что 
глава Белого дома может недо-
считаться этих голосов на вы-
борах и уступить Трампу. Газе-
та Politico пишет, что конгрес-
смены от прогрессивного кры-
ла Демпартии призвали Байде-
на не злить свой электорат и 
не разгонять студентов силой, 
как это было в годы войны во 
Вьетнаме.

С другой стороны, другая 
часть демократов критикует 
насилие во время акций проте-
ста и считает, что демонстрации 
носят антисемитский характер. 
Их, наоборот, расстраивает, что 
Байден пытается угодить акти-
вистам, ограничиваясь общими 
словами и призывая к мирным 
протестам. 

Полиция разгоняет лагеря протесту-
ющих в Калифорнийском универси-
тете (на фото) и в других вузах.

А К Ц Е Н Т

Байден обещал американцам
«возвращение в нормальность»,
но студенческие протесты против 
его курса по Ближнему Востоку
говорят об обратном

Без мигрантов 
Германии, похоже, 
уже не обойтись

Долгов у Украины 
по состоянию 
на 30 апреля уже 
больше 151 милли-
арда долларов  

КОРОЛЬ 
ПРОТИВ
Александр Ленин

Вашингтон предложил Сау-
довской Аравии заключить до-
говор в сфере обороны в обмен 
на нормализацию дипломати-
ческих отношений королевства 
с Израилем. Об этом сообщает 
издание Financial Times. Журна-
листы пишут, что советник аме-
риканского президента по наци-
ональной безопасности Джейк 
Салливан упоминал о том, что 
это положение станет необходи-
мым условием для подписания 
военного соглашения США с са-
удитами. В свою очередь, амери-
канцы обещают Эр-Рияду одо-
брить его гражданскую ядерную 
программу и запустить двусто-
ронний обмен современными 
технологиями.

В конце апреля госсекретарь 
Энтони Блинкен в ходе своего 
ближневосточного турне по-
сетил с визитом Саудовскую 
Аравию. Глава американского 
внешнеполитического ведом-
ства на переговорах с наслед-
ным принцем Мухаммедом бен 
Сальманом Аль Саудом и мини-
стром иностранных дел коро-
левства Фейсалом бен Фарха-
ном Аль Саудом подробно обсу-
ждал вопросы заключения дву-
сторонней сделки, но прогрес-
са не достиг. Как пишет пресса, 
прорыва в отношениях между 
США и Саудовской Аравией по 
итогам поездки Блинкена в ко-
ролевство не произошло.

Исламский мир, неотъем-
лемой частью которого остает-
ся и саудовское королевство, 
осуждает действия Тель-Авива 
в секторе Газа. Монархия твер-
до стоит на позиции, согласно 
которой государство Палести-
на должно существовать в гра-
ницах 1967 года, на что Изра-
иль пойти не сможет. В связи с 
этим, как подчеркивают анали-
тики, Эр-Рияд если и согласит-
ся на подписание оборонного 
договора с США, то только в его 
облегченной версии — без увяз-
ки документа с палестинским 
урегулированием и нормали-
зацией отношений с Израилем. 
Однако на такой вариант не го-
товы пойти в Белом доме.  

За порядком на набережных Сены будут наблюдать 45 тысяч жандармов. Но критики церемонии открытия 
Олимпиады уверены, что обеспечить ее безопасность в таком формате невозможно.
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ДВИЖЕНИЕ НА ВОСТОК
Курс на импортозамещение и техно-

логический суверенитет радикально 

увеличил спрос на продукцию отече-

ственных IT-компаний, однако мно-

гие из них ищут возможность выхода 

на внешние рынки.

Два последних года драматически 

изменили российскую IT-инду-

стрию. В РФ свернули работу почти 

все западные производители высо-

котехнологичного оборудования и 

программного обеспечения. Причи-

ны были разными: угроза попадания 

под санкции, сложности с логисти-

кой и финансовыми транзакциями, 

общественное и политическое дав-

ление. При этом на традиционных 

для российского IT-бизнеса экспор-

тных рынках (США и ЕС) отечествен-

ным компаниям ясно дали понять, 

что им там не рады.

Почти одновременно с этим был 

принят ряд постановлений прави-

тельства и подписан указ президен-

та о переходе государственных 

предприятий и организаций на рос-

сийское ПО и программно-аппарат-

ные комплексы (ПАК). Также старто-

вали программы по государственно-

му стимулированию российской IT-

отрасли.

Эти два тренда сильно расчистили 

российский IT-рынок и обеспечили 

отечественным компаниям почти га-

рантированный спрос и контракты. 

На первый взгляд кажется, что в теку-

щей экономической и политической 

ситуации экспортное направление 

для отечественного IT-бизнеса — это 

второстепенная, нишевая история.

Однако это не так. Современная раз-

работка ПО —очень дорогостоящий 

процесс. При этом программы го-

споддержки не могут охватывать все 

направления разработки софта. И 

если такой поддержки нет, то емко-

сти только российского рынка не 

хватает для того, чтобы создание но-

вого ПО было экономически оправ-

дано. Успешный выход на междуна-

родный рынок снимает эту пробле-

му. При этом максимально выгодно 

тут смотрятся крупные страны, так 

как для продажи ПО или ПАКов необ-

ходимо выполнить требования наци-

ональных регуляторов, что проще 

сделать один раз в стране с большой 

емкостью рынка, чем в десятке не-

больших. Почти все разработчики, с 

которыми удалось поговорить «Рос-

сийской газете», отметили, что осо-

бенно привлекательно для них се-

годня выглядят Индия и Китай, но 

при этом выход на рынок КНР более 

сложен. И не только из-за требова-

ний местных регуляторов, но и в 

силу его зрелости и очень высокой 

внутренней конкуренции. У россий-

ских разработчиков немного про-

дуктов, которые превосходили бы 

китайские аналоги. 

Иная ситуация сложилась в Индии. 

Сегодня рынок программного обес-

печения этой страны занят импор-

тными решениями, прежде всего из 

США и ЕС. То же самое относится к 

рынку IT-оборудования, что означа-

ет сильную технологическую зави-

симость от США и ЕС. При этом поли-

тическое руководство Индии так же, 

как и российское, выбрало курс на 

технологический суверенитет. В 

первую очередь индийцев интересу-

ет российское программное обеспе-

чение в области кибербезопасности 

и ПАКи для объектов критической 

информационной инфраструктуры.

По словам президента ассоциации 

РУССОФТ Валентина Макарова, по 

уровню технологического развития 

в ряде направлений IT Индия уступа-

ет России, поскольку долгие годы 

страна ориентировалась на оказа-

ние IT-услуг, а не на разработку соб-

ственных решений. 

Дебджит Чакраборти, содиректор 

палаты индийско-российского тех-

нологического сотрудничества 

(CIRTC) и Russia-India Special Interest 

Group (RISING) рассказал «РГ», что 

Россия сегодня обладает всеми не-

обходимыми технологиями созда-

ния доверенной среды (програм-

мно-аппаратных комплексов), на ко-

торых Индия может строить свою 

технологическую независимость. 

Также обе страны обладают богатой 

историей трансфера технологий из 

России в Индию, которая началась 

еще в XX веке и позволяет доверять 

друг другу. «Совместные IT-проекты 

хорошо согласуются с миссией ин-

дийского правительства по разви-

тию программы Make in India (Делай 

в Индии), импорту технологий из 

России, и созданию суверенных IT-

решений», — отметил Чакраборти

В индийском штате Уттар Прадеш 

планируется открыть российско-ин-

дийский Центр разработки и произ-

водства доверенных программно-

аппаратных комплексов. Также, по 

словам Макарова,  там будет продол-

жена совместная работа компаний и 

организаций из России и Индии в 

сфере разработки общих технологи-

ческих стандартов для решений в об-

ласти искусственного интеллекта 

(ИИ). 

Помощь c выходом российского IT-

бизнеса на зарубежные рынки ока-

зывает и государство в лице минпро-

мторга. Одной из таких мер является 

служба «Цифровой атташе» в систе-

ме торговых представительств РФ в 

иностранных государствах, создан-

ная в рамках «второго пакета мер 

поддержки IT-отрасли», утвержден-

ного премьер-министром РФ в сен-

тябре 2021 года. По состоянию на 

апрель 2024 года цифровые атташе 

были назначены в 14 государствах, а 

в общей сложности география служ-

бы охватывает 35 стран. Основными 

задачами цифровых атташе являет-

ся предоставление консультацион-

ной, информационно-аналитиче-

ской и юридической поддержки рос-

сийским компаниям на зарубежных 

рынках при реализации экспортных 

проектов. Также они занимаются ис-

следованием специфики регионов, 

возможных барьеров и содействием 

в поиске потенциальных партнеров.

Представители российского IT-биз-

неса, с которыми поговорила «РГ» 

довольно высоко оценили их работу, 

отметив, что почти все «цифровые 

атташе», с которыми им пришлось 

работать, это «люди из отрасли» с хо-

рошей IT-экспертизой и понимани-

ем местных рынков. 

НЕ ИГРУШКА
Сегодня представить ребенка без 

смартфона в руке почти невозмож-

но. О том, что младшее поколение 

чрезмерно много сидит в гаджетах, 

говорит и статистика: согласно ис-

следованию, опубликованному в 

журнале JAMA Pediatrics, 97% юных 

пользователей обращается к теле-

фонам во время школьных занятий, а 

60% — с полуночи до пяти утра. Эк-

сперты полагают, что необходимо 

ограничивать взаимодействие детей 

с гаджетами для их безопасности и 

гармоничного развития.

Многие страны разными способа-

ми стараются бороться с этой про-

блемой. Так, например, власти Ве-

ликобритании изучают возмож-

ность запрета продажи смартфо-

нов детям до 16 лет. Опросы показа-

ли, что значительная часть населе-

ния поддерживает такое ограниче-

ние. В частности, по результатам 

мартовского исследования компа-

нии Parentkind, 80% родителей в Ан-

глии назвали смартфоны вредными 

для детей школьного возраста. Со-

гласно опросу More in Common, 

только 20% родителей считают по-

добные запреты плохой идеей, пи-

шет The Guardian.

Дискуссия по поводу ограничения 

использования гаджетов и доступа в 

интернет для детей и подростков, в 

том числе в России, длится уже не 

первый год. Как рассказал руководи-

тель направления «Лаборатории 

Касперского» по детской онлайн-

безопасности Андрей Сиденко, как 

правило, родители покупают смар-

тфоны детям в возрасте уже 5—7 лет. 

При этом 45% респондентов главной 

онлайн-угрозой для них считают не-

подходящий по возрасту контент, 

37% — опасные челленджи, а 30% — 

интернет-зависимость. 

«Любые запреты можно обойти, и та-

кое нововведение очень неодноз-

начно с точки зрения реализации 

фактического контроля и реализа-

ции закона. К тому же, смартфон — 

это лишь инструмент, и вопрос его 

пользы или вреда состоит в том, как 

им пользоваться», — подчеркнул 

врач-терапевт медтехкомпании «До-

ктор рядом» Евгений Гвоздик.

Он также добавил, что сегодня гад-

жеты дают быстрый доступ к знани-

ям и образовательным платформам. 

Более того, смартфоны помогают 

развивать способность к поиску и 

анализу информации, что при пра-

вильном подходе может сформиро-

вать важные навыки. 

«Сейчас где-то, вероятно, мы все еще 

будем действовать ограничительны-

ми методами, будущее — за развити-

ем культуры технологий, способно-

сти создавать безопасные, в том чи-

сле и для детей, информационные 

пространства и за обучением ребен-

ка безопасному использованию гад-

жетов», — уверена психолог и специ-

алист психологической платформы 

Alter Елена Кандыбина.

Говоря о рисках, которые смартфо-

ны несут детям, эксперт в первую 

очередь отметила их вред для мен-

тального здоровья. «Шокирующий и 

возбуждающий контент может вы-

зывать тревогу и нарушения сна. Не-

реалистичные рассказы об «идеаль-

ной» жизни, которые широко тран-

слируются в соцсетях, могут нега-

тивно сказываться на самооценке, 

заставлять подростков критически 

относиться к своим способностям 

или внешности, а порой и провоци-

ровать рискованные поступки, та-

кие как зацепинг или следование ди-

етам, способным навредить орга-

низму», — объяснила Кандыбина.

Также эксперт в качестве негативно-

го фактора выделила игры. По ее 

словам, игровой процесс обеспечи-

вает быстрый позитивный результат, 

поскольку интерес геймера посто-

янно подпитывается небольшими 

находками и победами, что приучает 

мозг к «постоянной дофаминовой 

поддержке». 

«Если проводить за игрой много вре-

мени, то становится все сложнее де-

лать что-то, что не обещает вознагра-

ждения каждые несколько минут. Но 

в реальной жизни от начала работы 

над задачей до получения награды 

порой проходит много времени. И 

тогда все труднее и труднее выпол-

нять дела, требующие длительной 

концентрации. Чтение длинных тек-

стов или последовательное выпол-

нение большого количества заданий 

становится настоящим мучением», — 

сказала она. 

Серьезную опасность для ребенка 

несет и кибербуллинг, который мож-

но организовать за счет ботов и воз-

можностей анонимности через мес-

сенджеры, соцсети, форумы или иг-

ровые платформы, добавила эк-

сперт. 

Кроме того, длительная работа со 

смартфоном может привести к пере-

утомлению глаз, особенно в части 

двигательных мышц и зрительного 

нерва, а постоянный скроллинг лен-

ты — к появлению зависимости от 

гаджетов и снижению физической 

активности в течение дня, отметил 

Евгений Гвоздик.

Помимо ставших уже классически-

ми онлайн-опасностей в виде фи-

шинговых страниц и скам-схем, на-

правленных на кражу данных или де-

нег, существуют угрозы, жертвами 

которых могут стать именно дети. 

Сюда относится общение с незнако-

мыми людьми. По словам Андрея Си-

денко, 74% детей получают сообще-

ния в интернете от людей, которых 

они не знают, а в переписку с ними 

вступают 63%. 

«Основная задача родителей, чтобы 

уберечь ребенка от такой угрозы, — 

предупредить его и рассказать о том, 

что, как и на улице, в сети не стоит 

разговаривать с незнакомыми людь-

ми и тем более делиться с ними лич-

ной информацией», — подчеркнул 

Сиденко. 

СЛЕДИТЕ ЗА КОШЕЛЬКОМ  
Криптовалютный рынок стреми-

тельно растет: по прогнозу Boston 

Consulting Group, Bitget и Foresight 

Ventures, если нынешние тенденции 

сохранятся, то к 2030 году пользова-

телями криптовалюты станет один 

миллиард человек. Ростом спроса 

воспользовались и хакеры, запу-

стившие в платформу для коман-

дной работы над проектами GitHub 

новое вредоносное программное 

обеспечение (ПО) Keyzetsu Clipper, 

которое целится на криптовалютные 

кошельки пользователей.

Этот вирус угрожает владельцам 

устройств на Windows. Для того что-

бы обмануть жертву, злоумышлен-

ники сначала создают выглядящие 

легитимно репозитории с названия-

ми популярных проектов. Затем они 

заставляют жертву скачать вредо-

нос, который может угрожать без-

опасности их криптоактивов, пишет 

PCMag со ссылкой на отчет компа-

нии Checkmarx.

Отмечается, что вирус атакует до 12 

различных адресов кошельков 

ежедневно, подменяя эти адреса в 

момент, когда пользователи прово-

дят транзакции, которые отменить 

уже нельзя. В результате потребо-

вать возврата средств не получится. 

При этом «воровать» вирус может 

множество криптовалют, в том числе 

Ethereum и Bitcoin.

Как объяснил инженер-исследова-

тель Checkmarx Юхуда Гельб, вре-

донос не просто перенаправляет 

деньги на адреса, контролируемые 

хакерами, но и передает конфиден-

циальные данные пользователей 

специальному телеграм-боту. В 

дальнейшем эта информация мо-

жет использоваться в мошенниче-

ских схемах. 

В целом блокчейн — технология, на 

которой базируются криптокошель-

ки, — считается достаточно надеж-

ным, однако полностью исключить 

возможность реализации кибератак 

нельзя. Наоборот, сейчас число 

успешно проведенных хакерами 

кампаний только увеличивается. 

При этом в большинстве их атак ис-

пользуются не возможные уязвимо-

сти самой технологии блокчейна, а 

методы социальной инженерии, рас-

сказала специалист по реагирова-

нию на инциденты Angara Security 

Алина Андрух.

Существует два основных вида крип-

токошельков: «горячие» — это он-

лайн-кошельки и «холодные», кото-

рые также называют аппаратными, — 

кошельки, не имеющие постоянного 

доступа в интернет.

«Теоретически аппаратный является 

самым защищенным типом крипто-

кошельков: приватный ключ нахо-

дится на устройстве, которое не 

всегда подключено к сети. Чтобы 

воспользоваться таким кошельком, 

пользователь должен сделать ряд 

физических действий: подключить 

устройство к компьютеру или мо-

бильнику, ввести пин-код — только 

после этого можно совершать тран-

закции», — объяснил аналитик цен-

тра исследования киберугроз Solar 

4RAYS ГК «Солар» Илья Аюпов.

Одним из основных методов взлома 

криптовалютных кошельков, к кото-

рому часто прибегают киберпре-

ступники, являются фишинговые 

атаки — злоумышленники создают 

поддельные веб-ресурсы или элек-

тронные сообщения, которые ими-

тируют официальные источники, для 

извлечения конфиденциальной ин-

формации. Кроме того, они часто ис-

пользуют вредоносные программы, 

перехватывающие криптовалютные 

адреса и ключи, и нападают на об-

менные площадки, эксплуатируя 

уязвимости в их ПО, рассказал ди-

ректор проектов Arthur Consulting 

Севиль Баер.

Другой вариант — это отдельный 

класс вредоносов, способных нахо-

дить адреса криптокошельков в бу-

фере обмена Windows и подменять 

их на адреса хакеров. Также сущест-

вуют программы-стилеры для кражи 

данных и вирусы, осуществляющие 

загрузку целенаправленного крип-

тостилера GreetingGhoul. Послед-

ний в ходе работы выявляет про-

граммы для криптокошельков и кра-

дет чувствительные данные, добави-

ла Андрух.

Угрозой для владельцев аппаратных 

кошельков могут стать и мошенни-

ческие схемы, в рамках которых ха-

керы модифицируют или подделыва-

ют устройства так, чтобы с них мож-

но было похищать приватные ключи, 

сказал Аюпов.

Для защиты данных криптокошель-

ков Баер, прежде всего, порекомен-

довал выбирать надежные кошель-

ки, имеющие хорошую репутацию и 

активное сообщество пользовате-

лей. Помимо этого, следует вклю-

чать многофакторную аутентифика-

цию, хранить закрытые ключи в за-

щищенном от несанкционирован-

ного доступа месте, например, на за-

шифрованном устройстве хране-

ния, регулярно устанавливать об-

новления, избегать предоставления 

конфиденциальных данных в Сети. 

Также необходимо придумывать 

сложные пароли и не использовать 

одни и те же учетные данные для ав-

торизации как в криптокошельке, 

так и на сторонних ресурсах. Важно 

внимательно следить и за поступаю-

щими предложениями, связанными 

с тематикой криптовалюты, подчер-

кнула Андрух.

Кроме того, по словам Аюпова, нуж-

но обеспечить безопасность сид-

фразы: не стоит сохранять ее на 

устройстве — вместо этого лучше за-

писать ее на листе бумаге и спрятать. 

«К сид-фразе стоит относиться как к 

настоящей ценности, особенно если 

в криптокошельке хранятся значи-

тельные суммы», — утверждает эк-

сперт. 

ГЛАВНЫЙ ПО ФОТО

Один из самых амбициозных про-

дуктов компании Honor — новый 

флагманский смартфон/камерофон 

Magic6 Pro  — добрался до России.  

Honor Magic6 Pro  — смартфон круп-

ный и довольно тяжелый. Его габари-

ты 162,5х75,8х8,9 мм, а вес 225 или 

229 грамм, в зависимости от матери-

ала задней панели.

Magic6 Pro получил закругленный 

экран-водопад и закругленный с тор-

цов корпус, что в данном случае пол-

ностью оправдано. Чтобы обеспе-

чить более удобный хват и сделать 

смартфон визуально тоньше и мень-

ше, такая конструкция оптимальна. 

Как и задняя панель из экокожи. Во-

обще, применение экокожи — пози-

тивный тренд, так как это не только 

интересный по своей фактуре мате-

риал, но и не скользкий,  он позволя-

ет обходиться без чехлов.

Magic6 Pro оснащен 6,8-дюймовым 

OLED-дисплеем с плавно изогнуты-

ми боковыми краями и минимальны-

ми рамками. Это дисплей  LTPO с 

адаптивной частотой обновления от 

1 Гц до 120 Гц. Разрешение дисплея 

составляет 1280x2800 пикселей с 

несколько необычным соотношени-

ем сторон 19,7:9. Читаемость Magic6 

Pro  хороша при любом освещении, 

хотя максимальная яркость не до-

стигает уровня Galaxy S24 Ultra.

Переходим к самому главному — ка-

мерам Honor Magic6 Pro. А они 

просто топ!  В основной блок входят 

три камеры. Основная — 50-мегапик-

сельная матрица 1/1,28 дюйма, экви-

валент фокусного расстояния 24 мм, 

автоматическая переменная диаф-

рагма f/1,4-f/2,0, автофокусировка, 

оптическая стабилизация изображе-

ния. Сверхширокая  50-мегапик-

сельная матрица 1/2,88 дюйма, объ-

ектив с диафрагмой f/2,0, эквивален-

тный 13 мм, автофокусировка.Теле-

камера  — сенсор 180 МП, 1/1,4 дюй-

ма, объектив-перископ с диафраг-

мой f/2,6, эквивалентный 68 мм, ав-

тофокусировка, оптическая стаби-

лизация изображения.

Камеры Honor Magic6 Pro показали 

выдающиеся для смартфона резуль-

таты во всех режимах. С точки зре-

ния фото у них нет недостатков. Зато 

есть приятная и точная цветопереда-

ча, широкий динамический диапа-

зон, хорошая контрастность лиц при 

портретной съемке, причем даже в 

сложных сценах с контровым осве-

щением. Кроме того, большим плю-

сом является быстрая и точная  си-

стема автофокусировки.

Видео Honor Magic6 Pro снимает 

тоже очень достойно, но все же, на 

наш взгляд, уступает лучшему на се-

годняшний день устройству для ви-

деографов iPhone 15 Pro Max.

Magic6 Pro, как и многие флагманы 

этого года, получил топовый процес-

сор Qualcomm Snapdragon 8 Gen 3 с 

12 ГБ оперативной памяти, который 

справляется с любыми задачами. 

Игры со сложной графикой, такие 

как Genshin Impact, видеозвонки 

Zoom, переключение режимов меж-

ду вызовом Zoom и Telegram  — все 

проходит без  зависаний.

В целом производительность флаг-

манских мобильных процессоров 

сегодня настолько велика, что, по 

сути, их сравнение превратилось в 

соревнование бенчмарков. Что ка-

сается нагрева, то он есть и при дли-

тельной максимальной нагрузке по-

является и троттлинг, что приводит к 

потере производительности (как и у 

всех других смартфонов со 

Snapdragon 8 Gen3), но это все опять 

же история про синтетические те-

сты. В реальной жизни такой пробле-

мы нет.

Magic6 Pro работает под управлени-

ем MagicOS 8.0, основанной на 

Android 14. Honor позиционирует 

свою новейшую операционную си-

стему как суперинтеллектуальную, 

намекая на доступность функций на 

основе искусственного интеллекта.

Magic6 Pro оснащен кремниево-

углеродным аккумулятором емко-

стью 5600 мАч. Это новый тип акку-

муляторов, позволяющий увеличить 

емкость при меньших габаритах. 

Также он лучше классических бата-

рей переносит холод, что важно в на-

шем климате. Время автономной ра-

боты Honor Magic6 Pro от суток при 

экстремальной нагрузке до 3 дней 

при умеренном использовании.

Honor Magic6 Pro — один из самых ин-

тересных Android-флагманов 2024 

года и уж точно лучший смартфон, 

когда-либо произведенный Honor. У 

него отличные камеры, четкий ди-

сплей, длительное время автоном-

ной работы в сочетании с быстрой 

зарядкой и 3D-разблокировка по 

лицу, которая работает в темноте (та-

кое есть только у iPhone).

Эргономика Magic6 Pro для такого 

крупного устройства тоже вполне 

приличная.  Дизайн Magic6 Pro оста-

вил у нас смешанные чувства, так 

что, скорее всего, либо он вас очень 

впечатлит, либо… не впечатлит сов-

сем.

Что касается цены, то 110 тыс. ру-

блей у официальных продавцов 

(даже с часами Honor Watch 4 в пода-

рок) — это, мягко говоря, немало. 

Психологический барьер в 100 тыс. 

рублей за смартфон пока относи-

тельно успешно пробили только 

Apple и Samsung, вложившие милли-

арды долларов в раскрутку своих 

брендов. Впрочем “неофициальные” 

поставщики уже предлагают Honor 

Magic6 Pro по цене менее 100 тыс.  

ТЕНДЕНЦИИ БЕЗОПАСНОСТЬ ФИНАНСЫ ГАДЖЕТЫ

Российские компании активно ищут новые направления для экспорта.

97% школьников пользуются смартфоном во время занятий.

Magic6 Pro — лучший смартфон, когда-либо произведенный Honor.

Самым защищенным является аппаратный криптокошелек.

РЫНКИ Для российских компаний открываются новые 
перспективы по продажам ПО за рубеж 

Сила в потенциале

СИТУАЦИЯ Эксперты по безопасности обеспокоены нарушением 
целостности приложений 

Вышли на подмену 

П
осле попадания целого 
ряда российских прило-
ж е н и й  п о д  б а н  о т 

AppStore и Google Play, вызван-
ный введением санкций против 
российских компаний и банков, 
пользователи столкнулись с 
проблемой безопасности при-
ложений, получаемых из аль-
тернативных источников. И 
если для пользователей Apple 
все оказалось безнадежно и им 
остались только партизанские 
вбросы новых версий под дру-
гими именами, то для владель-
цев устройств на Android от-
крылся максимально широкий 
выбор источников: и официаль-
ные сайты организаций, и аль-
тернативные магазины прило-
жений, и даже просто APK-фай-
лы, которые можно скачать где 
угодно (делать это мы категори-
чески не советуем). Эксперты 
отмечают, что после вывода 
этих приложений из инфра-
структуры Google Play возник 
риск того, что пользователям 
будут предлагаться поддельные 

приложения, которые также 
смогут получать доступ к дан-
ным и средствам граждан.

В Android используется ком-
плекс из аппаратных и про-
граммных средств защиты. Зна-
чительная часть этого функци-
онала использует облачные 
сервисы Google и недоступна 
для устройств с AOSP и произ-
в о д н ы м и  О С .  G o o g le  P lay 

Protect и Play Integrity API — это 
облачные сервисы, которые по-
могают обнаруживать компро-
метацию устройства и вредоно-
сное ПО. 

Google Play Protect ежеднев-
но активно сканирует более 125 
миллиардов приложений на 

устройствах на предмет выяв-
ления вредоносных программ. 

Play Integrity API позволяет 
проверить, что взаимодействия 
и запросы к серверу исходят от 
подлинного экземпляра прило-
жения, запущенного на подлин-
ном устройстве Android, кото-
рое не было взломано. «Фор-
мально пропавшие из стора при-
ложения потеряли возможность 
пользоваться Play Integrity API, 
— рассказал Дмитрий Калинин, 
эксперт по кибербезопасности 
«Лаборатории Касперского». — 
Мы не видели реализации ка-
ких-либо векторов атак, направ-
ленных на приложения финан-
совых организаций, которые ба-
зировались бы на отсутствии 
этой возможности». При этом, 
добавил эксперт, банковские 
приложения в России, как пра-
вило, хорошо защищены от раз-
личных кибератак благодаря по-
вышенным требованиям к без-
опасной разработке, встроен-
ным антифрод-системам и за-
щитным решениям. 

Полосу подготовили: Юлия Гуреева, Дмитрий Бевза, Олег Капранов

Существует риск того, что пользова-
телям будут предлагаться поддель-
ные приложения.
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— Компьютерные игры для 
дошкольников: Разбираемся, 
где польза, а где вред
rg.ru/art/2769351 
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ИНИЦИАТИВА 

Судебных 
приставов 
хотят привлечь 
к борьбе
с мошенниками

СПАСТИ 
ДЕНЬГИ
Марина Чернова, 
«Российская газета», 
Вологда

Вологодские депутаты разрабо-
тали проект федерального за-
кона, который позволит пере-
крыть лазейку мошенникам.

Суть поправки в Гра-
жданский кодекс в том, чтобы 
судебные приказы о взыскании 
задолженностей по кредитам 
передавали не напрямую взыс-
кателю, а через службу судеб-
ных приставов. Такая инициа-
тива появилась из-за роста слу-
чаев мошенничества. Сегодня 
суды выносят решения о взыс-
кании задолженностей в при-
казном порядке — без вызова 
сторон. А микрофинансовая ор-
ганизация передает их напря-
мую в банк, который проводит 
списание в ее пользу. Ответ-
чик узнает о наличии судебно-
го приказа, когда уже потерял 
деньги. Депутаты же предлага-
ют решения суда направлять не 
в микрофинансовую организа-
цию, а в органы Федеральной 
службы судебных приставов.

Конечно, сейчас пострадав-
ший может обратиться в поли-
цию, будет возбуждено дело. Но 
чтобы вернуть деньги, ему при-
дется очень постараться. Сде-
лать это будет гораздо проще, 
если судебные решения пере-
дать только судебным приста-
вам. Во-первых, исполнитель-
ный лист в таком случае сразу 
появится на портале «Госуслу-
ги». Во-вторых, это позволит 
создать временной лаг. В тече-
ние семи дней человек имеет 
право на безусловную отмену 
приказа. А если он пропустит 
этот срок, то благодаря предо-
ставляемому времени на до-
бровольное исполнение он мо-
жет обратиться с заявлением 
на мошеннические действия и 
сохранить свои деньги.  

Дары Волновахе
Даже образ,  накле-
енный на  обычную 
картонку, может спа-

сать жизни.  «Ведь мы не к 
картонке обращаемся, а к об-
разу Божьему, — замечает отец 
Александр».

Мы вручаем ему три обра-
за Владимирской Божьей Ма-
тери,   переданных нам колле-
гами из Нижегородского фили-
ала «РГ». По их призыву участ-
ницами благотворительной ак-
ции нашей газеты стали учени-
цы иконописных курсов при 
архиерейском подворье хра-
ма святых равноапостольных 
Кирилла и Мефодия Нижего-
родской митрополии. 

Батюшка устанавливает 
иконы на аналоях — специаль-
ных подставках со скошенны-
ми крышками — и совершает 
молебен. Он благодарит «Рос-
сийскую газету» за подарен-
ные иконы и говорит, что две из 
них, скорее всего, передаст в Ав-
деевку, очищенную недавно от 
подразделений ВСУ. 

...Едем по улицам Волнова-
хи. Они хороши в весеннем уб-
ранстве. Особенно радует глаз 
большой парк. Разруха, кото-

рую оставили отступающие ча-
сти националистов, постепенно 
уходит, хотя украинские наци-
сты уничтожили 85 процентов 
строений, а от центра города и 
вовсе остались одни руины. 

Значительный вклад внесли 
строители Челябинской обла-
сти: именно они трудились в 
Свято-Преображенском хра-
ме. Более 50 важнейших соци-
альных объектов и свыше 200 
жилых домов восстанавливали 
специалисты Ямало-Ненецко-
го автономного округа. Самым 
сложным объектом восстанов-
ления стала городская больница 
Волновахи. Она была сильно по-
вреждена во время обстрелов, 
врачам приходилось принимать 
пациентов в палатках, развер-
нутых прямо на улице. Еще про-
шлой осенью комплекс из семи 
корпусов общей площадью 7,5 
тысячи квадратных метров был 
сдан под ключ. Мощность боль-
ничного комплекса, укомплек-
тованного современным обору-
дованием, — 600 человек в сут-
ки. Сейчас здесь оказывают по-
мощь не только жителям Волно-
вахи, но и соседних населенных 
пунктов. 

Строители из Ямала восста-
новили и Дворец культуры, 
названный в честь Героя Рос-
сии Владимира Жоги, под сво-
дами которого нашли приют 
большинство важных социаль-
ных учреждений города. Напро-
тив ДК завершается обустрой-
ство Дворца молодежи. На ме-
сте двух разрушенных строе-
ний, не подлежащих восстанов-
лению, вырос новый дом на 42 
семьи, современная трехэтаж-
ная новостройка появилась 
на улице Ленина. Сейчас про-
должается ремонт коммуналь-
ных систем и решаются юри-
дические вопросы, связанные с 
восстановлением пострадавше-
го частного жилья. Разрушен-
ных частных строений здесь 

еще достаточно много. В основ-
ном это брошенное жилье. 

— Власти помогают тем, кто 
возвращается в город, - пояс-
няет отец Александр. – Их либо 
обеспечивают новым жильем, 
или помогают с ремонтом по-
страдавших строений. До войны 
численность населения здесь 
была 30 тысяч, сейчас, говорят, 
осталось 10 тысяч. Но в нашем 
храме количество прихожан не 
уменьшилось.

Свято-Преображенский 
храм стал стал своего рода сим-
волом возрождения города. Он 
был разрушен до основания, но 
но его восстановили и он стал 
еще краше. 

—Лично я считаю его прооб-
разом воскрешения. Пасха — это 

победы над смертью. Так было, 
так есть и так будет! Поздрав-
ляю читателей «РГ» и всех пра-
вославных христиан с наступа-
ющим светлым днем Христова 
Воскрешения! — говорит отец 
Александр. 

Идем в расположенную ря-
дом Тихвинскую церковь. Ран-
ней весной 2022 года ее не тро-
нул пожар, но внутри все было 
залито кровью: наши бойцы 
здесь стояли насмерть и приня-
ли героическую смерть перед 
алтарем. 

— В разрушенном православ-
ном храме от врагов отбивались 
двое — Андрей Дорохов и Вик-
тор Леваков. Снарядов осталось 
совсем мало, оба были ранены. 
Истекая кровью, они сели под 
сводами храма, перед царски-
ми вратами, спина к спине, что-
бы отбиваться от противника. 
Так и погибли. Враги побоялись 
их трогать, думали, что зами-
нированы, — расскажет Павел 
Евдокимов, сотрудник газеты 
«Спецназ России». 

Эта история потрясла мно-
гих. «В храме остались трое: 
два русских воина. И — Бог», — 
написала в соцсетях обозрева-
тель телеканала «Спас» Анна 
Шафран. История бойцов, «си-
дящих в храме, из сил послед-
них защищая мир», заставила 
взяться за кисть ростовскую ху-
дожницу Елену Бегму. Она — ав-
тор картины, посвященной па-
мяти воинов, принявших му-
ченическую смерть под свода-
ми Свято-Тихвинского храма в 
Волновахе. «Два воина, прими-
рившись с Богом, не сдали Вол-
новахи рубежи», — напишет об 
этих событиях поэтесса Ната-
лья Огородникова. 

— В этом году к нам приез-
жали родственники погибших 
бойцов, — рассказывает отец 
Александр. — Один из них из 
Курска, второй — из Горловки. 
Мы молились с ними. Собира-
емся капитально отремонти-
ровать Тихвинскую церковь и 
организовать здесь храм-ме-
мориал, чтобы молиться за 
тех, кто жизнь свою отдал за 
Отечество.  

Стало уже традицией: накануне Пасхи братья Шакуны, Виталий (первый слева) и Евгений (второй справа) пекут куличи и везут их в Волноваху.  
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Свято-Преображенский храм
стал символом воскрешения.
Он был разрушен до основания,
но возродился и стал еще краше

СТИХИЯ Жителей России испытывает ультраполярное вторжение

Белым днем

П
огода в Централь-
ной России сей-
час определяется 
ультраполярным 
вторжением, преду-
преждают синопти-
ки. Как пояснила 
заведующая лабо-
раторией Гидро-

метцентра Людмила Паршина, 
уже на этих выходных воздух в 
среднюю полосу европейской 
части страны начал поступать 
с арктических морей: с Карско-
го, Баренцева и моря Лаптевых. 
Поэтому температура воздуха 
держится на 5—7 градусов ниже 
климатической нормы, а ночью, 
вплоть до южных регионов, на-
блюдаются заморозки. Причем 
в ночь на понедельник, гово-
рит синоптик, они ожидаются 
практически по всей террито-
рии России: в центральных и 
приволжских районах, в южных 
регионах, в том числе Нижнем 
Поволжье и Ставропольском 
крае.

В Воронеже дачники при-
крывают посевы, муниципаль-
ные власти закрывают пленкой 
газоны с цветами в скверах. 
Если в апреле температура воз-
духа порой поднималась до 29 
градусов, то в мае градусник 
опустился до трех. Синоптики 
обещают на днях и долгождан-
ные дожди — за прошлый месяц 
их выпало значительно меньше 
нормы.

А на Верхней Волге ночью 
температура доходит до нуля и 
ниже, к примеру, во Владимир-
ской области. Днем — до 10—15 
градусов. Еще холодней в Яро-
славской: ночью на понедель-
ник в отдельных районах гра-
дусник опустился до минусовых 
значений.

Снег вернулся и в Поволжье 
между майскими праздниками, 
аккурат после цветения чере-
мухи. «Вот и не верь после этого 
в приметы», — шутят остросло-
вы в соцсетях, показывая друг 
другу фото укутанных хлопья-
ми цветущих яблонь и новояв-
ленных снеговиков на огородах. 

Снег выпал в Чувашии, Мор-
довии, Оренбургской, Улья-
новской, Самарской и Сара-
товской областях. В некоторых 
местах он перемежался холод-
ным дождем, а в Сызрани (Са-
марская область) крупным ле-
дяным градом.

Аномальное похолодание 
пришло и в Татарстан. Сред-
несуточная температура упа-
ла на 10 градусов ниже клима-
тической нормы. Ночью в не-
которых районах республики 
столбик термометра опускался 
до -3 градусов. А на Пасху разы-
грался сильный ветер со скоро-
стью от 17 до 22 метров в секун-
ду. В Казани властям пришлось 
вновь подключить к отоплению 
сады, школы, больницы и дру-
гие соцучреждения.

Снег начал валить вечером 
в пятницу и почти сутки шел по 
региону широким фронтом. Он 
затронул Свердловскую, Тю-
менскую и часть Челябинской 
области.

Вкупе с похолоданием но-
чью до минус 4 градусов и ле-
дяным дождем это привело к 
настоящему коллапсу: уже по-
крывшиеся листвой деревья 
ломались под грузом мокрого 
снега, обрывая провода, в ре-
зультате без электроэнергии 
оказались десятки населенных 
пунктов, в том числе целые го-
рода, в которых суммарно про-
живают почти 80 тыс. человек. 
Самые масштабные поврежде-
ния в Дегтярском, Ревдинском, 
Сысертском городских окру-
гах, Нижнесергинском муници-
пальном районе, в пригородах 
Екатеринбурга.

В Дегтярске из-за перебоев с 
электроэнергией полностью от-
ключилась система водоснаб-
жения, вчера не было воды и в 
половине Первоуральска, ряд 
населенных пунктов остались 
без отопления.

По оценке энергетиков, 
столь масштабного ЧП в регио-
не не было лет двадцать: на про-
вода и другие энергообъекты 
упало более 1700 деревьев, в ре-

зультате повреждено 1140 ки-
лометров электросетей, десят-
ки опор линий электропереда-
чи требуют полной замены. По 
данным минэнерго, утром 5 мая 
без света в Свердловской обла-
сти оставались 41 тысяча чело-
век, к вечеру энергетики прак-
тически восстановили электро-
снабжение.

В Тюменской области снего-
пад усугубил и без того сложную 
паводковую ситуацию. «Река То-
бол сегодня неожиданно напо-
мнила о себе. Вода пошла по ста-
рому руслу, по пойме, и подто-
пила дороги в Заводоуковском 
городском округе. Наиболее 
сложная ситуация в деревне По-
номарева и селе Новолыбаево, — 
говорит губернатор Александр 
Моор. — При этом ждали паводок 
с одной стороны, а топить ста-
ло с другой». По его словам, вся 
пойма Тобола от Кургана до Упо-
рова сейчас под водой. В Упоро-
ве и Ялуторовске Тобол продол-
жает прибывать — пик паводка 
здесь ожидают с 6 по 10 мая.  

Количество осадков, выпав-
ших  на Среднем Урале, оказа-
лось рекордным — в некоторых 
населенных пунктах, например, 
в Ревде, образовались сугробы 
глубиной 30 сантиметров. Од-
нако старожилы Екатеринбур-
га вспоминают, что ровно 40 
лет назад было еще хуже: утром 
3 мая 1984-го высота снежного 
покрова в Свердловске достиг-
ла 53 см. 

Добралось ультраполяр-
ное вторжение и до столиц. В 
Санкт-Петербурге, по оценке 
синоптиков,   с 5 по 11 мая ми-
нимальное значение дневной 
температуры прогнозируется 
на отметке +4 °C, максимальное 
+9 °C. Ночью минимальная тем-
пература воздуха составит 0 °C, 
а максимальная +6 °C. 

Начался май с похолодания 
и в Москве. Нормальная тем-
пература вернется в столицу 
в середине месяца. По прогно-
зам синоптика Евгения Тиш-
ковца, в понедельник, 6 мая, 
возможен снег, на дорогах — го-

лоледица. Температура ночью 
может опуститься ниже нуля, 
но днем воздух прогреется до 
+7.. .+9. Утро вторника тоже 
ожидается холодным, однако 
днем 7 мая столбики термо-
метров поднимутся до +5...+10 
градусов. «По долгосрочному 
прогнозу май в целом по тем-
пературе будет умеренным, то 
есть близким к средним значе-

ниям метеостатистики финала 
весны, с холодной провальной 
первой декадой, нормальной 
температурой в середине ме-
сяца и небольшим положитель-
ным отклонением в конце», — 
заявил синоптик.

Подготовили Юлия Санатина, 
Олег Корякин, Ирина Чечурина, 
Лев Лазаренко 

5 мая 2024 года. Так вчера выглядели улицы Екатеринбурга.

А К Ц Е Н Т

Уже покрывшиеся листвой деревья 
ломались под грузом мокрого снега, 
обрывая провода

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2801289 

ПРОГНОЗ 

В столичном регионе потепление возможно после 10 мая, когда начнут 

поступать теплые воздушные потоки. 

В ближайшие дни, по словам научного руководителя Гидрометцентра 

России Романа Вильфанда, погода больше будет соответствовать концу 

марта — началу апреля. Сейчас арктические воздушные массы прорва-

лись из очень холодных акваторий Северного Ледовитого океана, с Кар-

ского моря, даже с моря Лаптевых. Поэтому холода накрыли как центр 

страны, так и Поволжье, Урал, Западную Сибирь. 

В Москве холодно и ненастно будет с 7 по 9 мая. Особенно неблагопри-

ятный день — 7 мая. Ночью возможен дождь со снегом. Днем не выше 

плюс 9 градусов, что на 7 градусов ниже нормы. 8 мая существенных 

осадков не ожидается, но будет ветрено и совсем прохладно — макси-

мум плюс 8 градусов. 9 мая — тоже прохладно и с дождем.

Подготовила Ольга Игнатова 
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ПРАЗДНИК  Как провести 
День Победы в Москве

Чтобы помнили

Ирина Огилько

В день 79-й годовщины Победы в Великой Отечествен-
ной войне в столице запланированы более сотни раз-
личных мероприятий. Что интересного можно будет 
увидеть, в чем принять участие?

Одной из центральных площадок празднования ста-
нет Парк Победы. «Начнется праздничная программа 
с трансляции Парада Победы на Красной площади», — 
рассказали «РГ» в пресс-службе музея. А с 10.30 на-
чнется театральный марафон, в котором примут уча-
стие профессиональные актеры, актеры-школьники. 
В 14.00 в музее начнется литературно-музыкальная 
композиция «Победа одна на всех» в исполнении ве-
дущих артистов Театра Олега Табакова. А в кинозалах 
музея бесплатно 
покажут фильмы о 
войне.

Не менее насы-
щенная программа 
ждет тех, кто отпра-
вится на ВДНХ. С 
полудня здесь на-
чнется празднич-
ная концертная 
программа. В пави-
льоне «Атом» прой-
дет тематический 
квест, здесь же го-
стей пригласят и 
на экскурсию в виде иммерсивного представления. 
Стоит обратить внимание и на экскурсию по маршру-
ту «Поклонимся великим тем годам!», посвященному 
сотрудникам выставки, ушедшим на фронт и работе 
комплекса в военные годы.

Выставочной площадкой на день станет площадь 
Промышленности, здесь представят экспозицию, по-
священную подвигам участников обороны Москвы, 
Сталинградской битвы, «Молодой гвардии», снятия 
блокады Ленинграда и других. Военную технику пред-
ставит Музей гаража особого назначения ФСО России. 
Посмотреть можно будет на грузовой транспорт, са-
нитарный фургон и мотоцикл М-72 ГМЗ. Интерактив-
ная экспозиция обмундирования и вооружения вои-
нов развернется между павильонами № 53 и № 54. Об 
экспонатах расскажут реконструкторы. К слову, здесь 
же откроют пункт военно-полевой почты. Подписать 
поздравление на треугольном конверте можно будет 
участникам специальной военной операции.

Концертные программы и мастер-классы заплани-
ровали и многие парки города. Например, в парке «Хо-
дынское поле» в День Победы научат необычным тех-
никам рисования, пройдут мастер-классы по созданию 
открытки и брошей на тему «Победы». В парке «Со-
кольники» откроется фотовыставка Центрального му-
зея Вооруженных сил РФ. Гвоздем программы станет в 
19.00 демонстрационное шоу «Птицы войны», которое 
подготовил орнитарий.

Не обойдет стороной праздник и парк «Остров Меч-
ты». С 12.00 здесь начнется барабанное шоу, показа-
тельные проезды военной техники. Необычную экс-
курсию 9 Мая подготовила галерея «На Шаболовке». 
Ее участники смогут погрузиться в историю столицы, 
узнать о жизни и культуре во время Великой Отече-
ственной войны, а еще посмотреть интересные зда-
ния», — рассказал «РГ» экскурсовод Илья Малков.  

ТУРИЗМ  К 2030 году 
столица готовится 
принимать 52 миллиона 
туристов в год 

Гостям рады 

Любовь Проценко 

До 52 миллионов туристов в год намерены принимать 
столичные власти. Это больше чем вдвое по сравнению 
с 2023 годом, отметил мэр Москвы Сергей Собянин, 
представляя городскую программу развития туризма 
до 2030 года. Глава столицы напомнил, что такую зада-
чу — вдвое увеличить турпоток — поставил перед всей 
отраслью президент Владимир Путин в своем Посла-
нии Федеральному Собранию. 

Из 140 миллионов туристов, которые будут путеше-
ствовать по стране, 35—40 процентов, по оценке мэра, 
будет приходиться на долю Москвы. Расчеты вполне 
реальные, ведь еще в 2019 году столица уже приняла 
рекордное количество гостей — 25,2 миллиона, из ко-
торых 5,7 миллиона были из-за рубежа. Дальнейший 
рост остановила сначала пандемия коронавируса, а за-
тем санкции, которые обрушились в 2022 году на Рос-
сию. Но благодаря поддержке правительства Москвы 
отрасль сохранила инфраструктуру и кадры. В итоге 
уже в прошлом году турпоток в российскую столицу 
вплотную приблизился к показателям 2019 года — до 
24,5 миллиона го-
стей. И вот теперь 
новые планы, еще 
более грандиозные.

Как и все послед-
ние годы, Москва 
намерена и дальше 
делать ставку в 
основном на раз-
витие внутреннего 
туризма. «Надеем-
ся, что через шесть 
лет каждый росси-
янин сможет сказать, что хотя бы раз путешествовал 
в столицу» — так написал об этом в своем личном бло-
ге Собянин. Впрочем, не собирается город закрывать-
ся и для зарубежных гостей — их к 2030 году ждут не 
менее 6 миллионов человек, полагая, что это будут в 
основном представители стран СНГ, Азиатско-Тихо-
океанского региона, Ближнего Востока и других ча-
стей света. 

В том же, что для всех них Москва будет еще более 
интересной, мэр не сомневается. Чтобы культурно-по-
знавательный и развлекательный туризм, на долю ко-
торого сейчас приходится 46 процентов, стал еще бо-
лее привлекательным, правительство Москвы делает 
все для сохранения исторического наследия города, 
развития таких кластеров, как «Тайный город» и кино-
парк «Москино». Еще более яркими должны стать фе-
стивали, которые уже полюбились москвичам и гостям 
Москвы. Гастрономический проект «Вкусы России», 
вызвавший интерес у россиян к своей национальной 
кухне, власти намерены трансформировать во «Вкусы 
народов мира». 

Более масштабным станет и пляжный отдых. В про-
шлом году в его рамках в Москве открылось 15 летних 
бассейнов, а в этом году к ним добавится еще 23. Воз-
можность в теплое время еще и позагорать, искупать-
ся, никуда для этого далеко не уезжая, наверняка оце-
нят и гости города, и сами москвичи.   

Через шесть лет 
каждый россия-
нин сможет ска-
зать, что хотя бы 
раз был в столице 

Главным событи-
ем праздника ста-
нет, конечно же, 
Парад Победы 
на Красной
площади  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ПЛЕННИКИ ШУМА
И вот — наступают тепленькие денечки. Чем жарче 
на улице — тем громче на улице. Поздняя весна и лето — 
время грохота и шума.

Нет. Это все-таки не социальная, а психологическая 
проблема. Именно — проблема, и именно — психологи-
ческая. Да. 

Хотя, конечно… На одной из московских набереж-
ных люди пировали на капоте автомобиля, включив 
на полную мощность радио. Ночь перевалила за пол-
ночь — грохот не утихал. Полиция не ехала долго. 

Иногда мне кажется, что, несмотря на закон о ти-
шине, полиция склонна не считать шум даже за адми-
нистративное преступление. По Москве-реке ходят 
кораблики, где музыка не играет — грохочет. На весь 
город. Можно. Строительство много где не прекраща-
ется даже в самое позднее время суток. Можно. Во дво-
рах (особенно в пешеходных зонах  и на набережных) 
в ночь на субботу или воскресенье люди просто устра-
ивают пикники, открыв двери своих автомобилей и 
включая радио на полную мощность. Можно.

И все-таки, 
все-таки, все-та-
ки… Для меня это 
проблема более 
психологическая. 
Печально, что по-
лиция не требует 
соблюдения зако-
на о тишине, или, 
скажем мягче, не 
всегда требует. Но 
для меня важней-
ший вопрос: а чего 
мы-то сами его на-
рушаем?

Вот-вот наступит 
лето. Откроются 
пляжи. Уверяю вас: 
на каждом будет 
грохотать музыка. Кто-то когда-то решил, что имен-
но музыка должна привлекать людей, а не тишина. 
Причем всюду и всегда.

Друзья недавно позвали в ресторан: «Хороший ре-
сторан. Там тихая совсем музыка — можно погово-
рить». А и то правда: не вдруг найдешь ресторан, в ко-
тором нет ни живой, ни какой иной музыки.

Разговор между водителями. «Ты какое радио слу-
шаешь?» «А я такое-то». Иногда разговорные радио-
станции, иногда — музыкальные. Но звуки какие-то 
должны быть в машине непременно. 

Часто ли вам удавалось заказать такси, водитель ко-
торого не слушал бы музыку, а ехал в тишине? Мне по-
чти не удавалось. Более того, если вы — вдруг? — зануда, 
который хочет ехать без музыкального сопровожде-
ния, вам надо специально указать на это обстоятель-
ство, заказывая машину. Человек, не любящий шума, 
странен…

Когда дома что-то ломается, я приглашаю ремонтни-
ка. Первое, что он, как правило, делает: включает теле-
фон и засовывает в ухо наушник. Работает под музыку.

И вот тогда главный вопрос: отчего мы так полюби-
ли шум? Отчего нам стало так трудно оставаться на-
едине с собой в тишине? Мы искренне боимся тишины 
и вовсе не пугаемся звуков. 

Шум окружает нас повсюду, и нам, городским жи-
телям, в нем комфортно. «Тишина, ты — лучшее, что я 
слышал», — воскликнул поэт. Давно воскликнул. Сей-
час бы уже вряд ли такое сказал. С одной стороны, где 
бы он взял тишину, если даже за грибами люди все 
чаще ходят под му-
зыку. А с другой — 
его вряд ли бы поня-
ли, сегодня никому 
не охота слушать 
тишину.

Обилие шума 
снаружи означает 
дефицит тишины 
внутри. Мы боим-
ся тишины, потому 
что тогда придет-
ся задумываться о 
себе и о жизни сво-
ей. А такой привыч-
ки нет. Современ-
ный человек дума-
ет о себе, как правило, если судьба делает некий куль-
бит, и тогда наш современник вскрикивает: «За что 
мне это?» и — давай думать под таким печальным углом 
зрения. А вот чтобы просто задуматься: зачем живешь, 
ради чего, зачем тебе, скажем, дети и  чего ты хочешь от 
них добиться, — этого нет.

Для всего такого, раздумчивого, нужна сосредото-
ченность. А она — дитя тишины. Поэтому музыка бу-
дет греметь отовсюду, радуя и отвлекая одновременно. 
«Не надо меня грузить!» — лозунг дня. Шум — защита от 
любой лишней загрузки. 

Когда мы боимся тишины — это значит, что мы бо-
имся самих себя. Своих размышлений и сомнений. 
Внутренних раздумий и поисков. 

Мы ищем тишину или мы ищем шум? Это вопрос: 
мы ищем себя или мы бежим от себя? Ответ каждый 
ищет сам.  

Редчайший случай: 
мне выпала честь соавторства с замечательным колумни-
стом «Российской газеты». Однако повод того стоит — 
Андрею Максимову исполнилось 65 лет.

Не без удовольствия позволю себе поздравить Андрея 
с этой датой от  имени журналистов, читателей «Рос-
сийской газеты» и пожелать ему крепкого здоровья и еще 
много колонок в его и нашем любимом издании.

Я убежден, что рано или поздно колоннада этого мак-
симовского Парфенона составит его новую книгу.

А пока… Пока последуем за автором и попробуем при-
слушаться к его творческой тишине. Мне кажется, пер-
вое из того, что мы услышим, будет абсолютно ясный, 
своевременный и острый вопрос, адресованный себе, нам 
и жизни.

Вопрос, как правило, точнейший. И оттого ответ 
на него — интереснейший. Умение задать точный во-
прос — основа журналистики на все времена, какой бы 
она ни была — цифровой или печатной, виртуальной или 
тактильной. 

Андрей Максимов — один из немногих профессиональ-
ных журналистов в современной России, у которого всегда 
есть такой вопрос к себе, к нам, к обществу...

Впрочем, чувствую, как начинаю шуметь в творче-
ской тишине прекрасного автора.

ВЫКЛ.

Юрий Лепский, первый заместитель главного редактора 
«Российской газеты» 

Кто-то когда-то 
решил, что именно 
музыка должна 
привлекать 
людей, 
а не тишина. 
Причем всюду 
и всегда

Мы ищем 
тишину или 
мы ищем шум? 
Это вопрос: 
мы ищем себя 
или мы бежим 
от себя? 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

СИТУАЦИЯ Верховный суд РФ объяснил, в каких случаях 
можно стать собственником чужой доли в квартире

Когда срок 
имеет значение 
Наталья Козлова 

О
чень интересное 
разъяснение сде-
лал Верховный суд, 
когда до него дошел 
спор о доле в квар-
тире, у которой по-
сле смерти хозяи-
на не оказалось на-
следников. 

Подобное имущество у юри-
стов называется выморочным 
и, как говорит закон, оно долж-
но отходить государству. Но не 
всегда и не во всех случаях — 
заявил Верховный суд и напо-
мнил о таком интересном по-
нятии, как «приобретательная 
давность». 

 Для тех, кто не знает, что это 
такое, разъясним: если у вещи не 
нашелся хозяин, а чужой человек 
владеет этой самой вещью давно, 
то по решению суда она может 
стать его собственностью. В спо-
ре, о котором речь, высокий суд 
ответил на непростой вопрос — 
можно ли получить долю в квар-
тире по приобретательной дав-
ности, если она является вымо-
рочным имуществом и считает-
ся муниципальной собственно-
стью? Будет ли человек в таком 
случае добросовестным владель-
цем, если он об этом знал? 

А теперь, детали спора, ко-
торый заметил портал Право.
ru. Жительница Комсомоль-
ска-на-Амуре получила по на-
следству от скончавшегося 
брата половину квартиры. Вто-
рая доля в ней принадлежала 
приемному отцу брата — он умер 
за пять лет до этого. Но вот на-
следство от него тогда никто не 
принял. Поэтому его доля как 
выморочное имущество ста-
ла собственностью города, ко-
торый, правда, своих прав на 
нее никак не оформил. В итоге 
женщина больше 15 лет поль-
зовалась всей квартирой. Она 
сделала ремонт, платила нало-
ги, оплачивала коммунальные 
услуги. Это и послужило основа-
нием для ее иска к городу о при-
знании за ней права собствен-
ности на половину квартиры, 
раньше принадлежавшей при-
емному отцу брата, — в порядке 
приобретательной давности. 

Гражданка воспользова-
лась статьей 234 Гражданско-
го кодекса РФ. В ней сказано, 
что гражданин, не являющийся 
собственником недвижимого 
имущества, но добросовестно, 
открыто и непрерывно владею-
щий им как своим собственным 
в течение 15 лет, приобретает 

право собственности на него 
(приобретательная давность).

Но все местные суды жен-
щине отказали. И ей пришлось 
дойти до Верховного суда РФ. 
Там Судебная коллегия по гра-
жданским делам объяснила, 
почему местные суды были не-
правы.

Вот аргументы ВС. То, что 
гражданка владела квартирой 

открыто и непрерывно, мест-
ные суды не отрицали. Но вот, 
по мнению апелляции, добро-
совестным ее владение быть не 
может — «поскольку она знала 
об отсутствии у нее права на это 
имущество». Тот факт, что спор-
ная доля является выморочным 
имуществом и в силу закона 
признается принадлежащей го-
роду уже несколько лет, сам по 

себе не является препятствием 
для применения статьи 234 ГК, 
заявил Верховный суд. 

Также не может это свиде-
тельствовать и о недобросо-
вестном владении, «посколь-
ку женщина владеет квартирой 
как один из сособственников».

По мнению местных судов, 
не истек и срок владения иму-
ществом для права собствен-
ности в силу приобретательной 
давности. Город не утратил воз-
можность восстановить свое 
право собственности (это ста-
тья 301 ГК), а потому и 15-лет-
ний срок по статье 234 ГК не 
начал течь, решили местные 
суды. Но они, обратил внима-
ние ВС, не сказали, с какого мо-
мента надо считать срок иско-
вой давности для применения 
статьи 301 ГК. Кроме того, не 

применили п. 3 статьи 234 ГК. 
По этому положению лицо мо-
жет присоединить ко времени 
своего владения все то время, в 
течение которого этим имуще-
ством владел тот, чьим право-
преемником это лицо являет-
ся. В нашем случае — это период 
с даты смерти приемного отца 
брата.  В результате спор отпра-
вился на новое рассмотрение 
в апелляцию.  

Определение Верховного суда 
РФ Дело № 58-КГ16-26.

Суд объяснил: если город не офор-
мил права на «ничью» недвижи-
мость, то это могут сделать жильцы.

А К Ц Е Н Т

Гражданин, не являющийся собственни-
ком недвижимости, но открыто владею-
щий ею в течение 15 лет, приобретает 
на нее право собственности

МВД  Зеленский 
и Порошенко 
объявлены 
в розыск

НАЙТИ 
И ОБЕЗВРЕДИТЬ
Иван Петров

МВД России в минувшие вы-
ходные объявило в розыск пре-
зидента Украины Владимира 
Зеленского. Соответствующая 
карточка появилась в базе ве-
домства. «Владимир Алексан-
дрович Зеленский, 25.01.1978. 
Разыскивается по статье УК», — 
говорится в ней. 

В базе указано, что разыс-
киваемый родился в городе 
Кривой Рог Днепропетровской 
области, а национальность — 
украинец. По какой имен-
но статье Уголовного кодекса 
объявлен в розыск Зеленский, 
не уточняется. 

В субботу МВД России так-
же объявило в розыск бывше-
го президента Украины Петра 
Порошенко. «Петр Алексеевич 
Порошенко, 26.09.1965. Разыс-
кивается по статье УК», — гово-
рится в карточке. Статья, по ко-
торой он разыскивается, также 
не разглашается. 

После действующего и быв-
шего президентов Украины 
МВД России объявило в розыск 
еще двоих украинских руко-
водителей. Это командующий 
сухопутными войсками ВСУ 
Александр Павлюк и бывший 
и.о. министра обороны Украи-
ны, нынешний ректор Нацио-
нального университета оборо-
ны Михаил Коваль.

Председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов выразил надежду на 
то, что украинские политики 
будут задержаны. «Кучно по-
шло. Это радует! Дай Бог, по-
сле инаугурации нашего пре-
зидента начнутся и реализации 
с задержаниями» — написал он 
в своем Telegram-канале. 

«Зеленский обещал укра-
инскому народу мир, прекраще-
ние агрессивных замыслов — это 
все не исполнено: льется кровь, 
гибнут люди. Во всем этом по-
винны два человека — президент 
Порошенко и сменивший его 
на этом посту президент Зелен-
ский», — заявил РИА Новости 
глава Комитета Совета Федера-
ции по международным делам 
Григорий Карасин.  

РАКУРС 

Мошенники 
действуют 
под видом 
страховщиков 
и приставов

ИМ НЕ СТОИТ 
ДОВЕРЯТЬ
Иван Петров

О появлении сразу двух новых 
мошеннических схем рассказа-
ли в киберполиции. 

В рамках первой схемы теле-
фонные аферисты обзванива-
ют граждан, представляясь со-
трудниками страховых фирм, 
предлагают заменить бумаж-
ные полисы обязательного ме-
дицинского страхования на 
электронные, либо же утвер-
ждают, что полис необходимо 
как можно быстрее продлить.

Если жертва соглашается, 
то злоумышленники под раз-
личными предлогами застав-
ляют ее установить на свой 
смартфон поддельное мобиль-
ное приложение, якобы отно-
сящееся к министерству здра-
воохранения. Эта программа 
содержит внутри себя вредо-
носное программное обеспече-
ние, которое предоставляет ки-
берпреступникам доступ к мо-
бильному банку пользователя.

«Полисы обязательного ме-
дицинского страхования яв-
ляются бессрочными. Заме-
нить бумажную копию доку-
мента на электронную можно с 
помощью портала «Госуслуги». 
Подобные процедуры являются 
полностью бесплатными и не 
требуют установки каких-ли-
бо мобильных приложений. 
В случае замены или получения 
электронного полиса гражда-
нину предоставляется QR-код 
для обращения в медучрежде-
ния», — рассказали в МВД.

Кроме того, мошенники ста-
ли активно рассылать элек-
тронные письма от имени су-
дебных приставов. В них со-
общается, что у получателя 
образовалась задолженность, 
которую необходимо срочно 
оплатить, иначе его банковские 
счета будут заблокированы. 
Для оплаты злоумышленники 
просят перейти по определен-
ной ссылке, введя на которую 
платежные данные, человек те-
ряет свои деньги.  

ПРАВО Подозреваемым смогут 
предоставлять адвоката еще 
до возбуждения уголовного дела

Защита 
придет раньше

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ вы-
несло на общественное обсу-
ждение проект поправок в по-
становление правительства. 
Подготовленный документ рас-
пространяет на стадию дослед-
ственной проверки порядок 
возмещения процессуальных 
издержек. 

«В соответствии с недавно 
принятым законом расходы, 
понесенные участниками уго-
ловного судопроизводства на 
стадии проверки сообщения о 
преступлении, относятся к про-
цессуальным издержкам, — по-
яснил председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Вместе с 
тем действующие положения 
постановления правительства 
не предусматривают возмеще-
ние расходов, понесенных до 
возбуждения уголовного дела».

При этом на практике неред-
ко еще до стадии возбуждения 
уголовного дела проводится 
большое количество следствен-
ных и процессуальных дей-
ствий, которые требуют затрат.

«В этой связи проектом 
постановления предлагает-
ся уточнить соответствующие 
нормы. Принятие предлагае-
мых изменений усилит гаран-
тии права субъектов уголовно-
го процесса на возмещение рас-
ходов, понесенных в уголовном 
судопроизводстве. 

В том числе появится воз-
можность чаще привлекать ад-
вокатов на стадии досудебных 
проверок», — отметил предсе-
датель правления Ассоциации 
юристов России.

Советник Федеральной пала-
ты адвокатов РФ Нвер Гаспарян 
пояснил «РГ», что на стадии до-
следственной проверки до воз-
буждения уголовного дела ад-
вокат вправе принять участие в 
опросе своего доверителя, при-
сутствовать при получении об-
разцов для сравнительного ис-
следования, при изъятии пред-
метов и документов, при назна-
чении судебной экспертизы, 
приносить жалобы на действия 
должностных лиц и т.д. 

«Адвокат может быть назна-
чен лицу, в отношении которого 
проводится проверка сообще-
ния о преступлении, — сказал он. 
— Предлагаемые новации име-
ют важное значение, поскольку 
позволят защитить права и за-
конные интересы не имеющих 
материальных средств граждан 
на этой важной процессуаль-
ной стадии, помочь следовате-
лю (дознавателю) разобраться 
с действительными обстоятель-
ствами произошедшего, будут 
способствовать организации 
состязательной процедуры и 
позволят таким образом избе-
жать ошибок и принятия не-
законных процессуальных ре-
шений».

Кстати,  адвоката могут 
предоставить не только подо-
зреваемым в преступлении, но 
и потерпевшим. Недавно были 
приняты соответствующие за-
конодательные изменения. В 
свое время Конституционный 
суд РФ счел не соответствующи-
ми Основному Закону нормы, 
которые не позволяли компен-
сировать потерпевшим расхо-
ды на адвокатов из бюджета. Те-
перь нормы позволяют.  

B
S

W
E

I 
/ 

IS
T

O
C

K

— Как при разводе делить 
долевое имущество, объяснил 
Верховный суд
rg.ru/art/2786696 

БЛАГОУСТРОЙСТВО Москва прирастает 
новыми набережными

Все на берег 
Александр Мелешенко

З
а последний десяток лет 
столица превратилась в го-
род набережных — берега 

Москвы-реки заполнены людь-
ми не только в центре, но и на 
окраинах. Причем современно-
го благоустройства, стильного 
дизайна, ландшафтного озелене-
ния и других фишек у воды хва-
тает всем. Даже вокруг речуш-
ки Яузы уже вырос современ-
ный парк. В этом году начнется 
и преображение набережных в 
Парке Горького и музее-заповед-
нике «Коломенское» — проекты 
там тоже впечатляющие.

Одной из самых ярких явдя-
ется набережная Марка Шага-
ла в Даниловском районе на юге 
Москвы. Вокруг высятся совре-
менные высотки — вот на фаса-
де дома висят десятки стили-

зованных заячьих мордашек, а 
вот с крыши выглядывают вы-
сокие скульптуры голубей. Вол-
ны Москвы-реки отражаются в 
огромной позолоченной арке — 
она тоже украшает одну из но-
востроек.

По набережной гуляют в 
основном жители этого нового 
района. Еще лет десять назад на 
его месте жилья не было — стоя-
ли полузаброшенные цеха авто-
гиганта «ЗИЛ». А набережная, 
которую сегодня называют од-
ним из лучших примеров совре-
менного ландшафтного дизай-
на, называлась Проектируемым 
проездом № 4062 и представля-
ла собой одетый в бетон берег в 
составе промзоны.

Сейчас здесь уже взрослые 
деревья, прогулочные и велоси-
педные дорожки и искусствен-
ные холмы. Последние, кстати, 

создали не просто для красоты 
— они призваны бороться с вет-
рами, чтобы гостей не сдувало 
во время прогулок. Еще тут по-
явились спортивные и детские 
площадки, собственный при-
чал, амфитеатр и многое другое. 

Причем готова пока лишь 
часть набережной, после завер-
шения всех работ она протянет-
ся на 3,8 километра — от Третье-
го транспортного кольца до за-
тона Новинки и включит в себя 
плавучие сады, прибрежный 
спа-центр и другие точки при-
тяжения.   

Набережная Марка Шагала по праву считается одной из самых красивых в Москве. 
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Журналисты 
«РГ» прогуля-
лись по набе-
режным — 
и не только 
московским. 
Видео здесь
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УРОКИ ЗЕМЛИ 
САННИКОВА
Тысяча девятьсот двадцать четвертый год в русской ли-
тературе был богат на новинки, со временем признан-
ные классикой. Это касалось как советской литерату-
ры, так и эмигрантской. К 1924 году относится написа-
ние или первая публикация романов Михаила Булга-
кова «Белая гвардия», Константина Федина «Города и 
годы», Александра Серафимовича «Железный поток», 
Артема Веселого «Россия, кровью умытая», Дмитрия 
Мережковского «Рождение богов»; повестей Бориса 
Лавренева «Сорок первый», Ивана Бунина «Митина 
любовь»; сказки «Три толстяка» Юрия Олеши — и это я 
перечислил не все заметные произведения в прозе, ко-
торые появились на свет сто лет назад.

В этом выдающемся ряду легко пропустить еще 
одно произведение, не то чтобы забытое (это не так!), 
но в список классики как-то не попадающее. Может 
быть, потому, что 
автор его куда 
больше известен в 
научной среде, чем 
в литературной. Я 
говорю о романе 
Владимира Обру-
чева «Земля Санни-
кова». И как знать, 
если бы полвека 
назад, в 1973 году 
на широкий совет-
ский экран не вы-
шел бы одноимен-
ный фильм Аль-
берта Мкртчяна и 
Леонида Попова со 
звездными (кто-то благодаря этому фильму) актерами 
— Владиславом Дворжецким, Олегом Далем, Георгием 
Вициным, Юрием Назаровым, Николаем Гриценко, — 
современный читатель на название романа сделал бы 
удивленное лицо: какая Земля, какого еще Санникова? 
Куда живее откликнулись бы на песню, прозвучавшую 
в этом фильме и ставшую шлягером: «Есть только миг» 
(музыка Александра Зацепина, слова Леонида Дербе-
нева, в фильме исполняет Олег Анофриев).

Пути литературных шедевров неисповедимы. И 
если сегодня фильм «Земля Санникова» известен 
больше, чем приключенческо-фантастический ро-
ман, написанный в молодой советской России геоло-
гом Владимиром Обручевым (1863—1956), значит, так 
тому и быть. 

Важнее то, что само словосочетание «Земля Сан-
никова» из области научной гипотезы, в которую ве-
рил Обручев, перешло сначала в литературу, а затем в 
кинематограф и стало устойчивым выражением. Об-
разом чего-то далекого, таинственного и возможного в 
мечтах, которые каким-то особенным людям с особен-
но устроенной душевной организацией зачем-то хо-
чется сделать реальностью. 

Такую мечту на зыбкой грани с реальностью мы и 
называем «Землей Санникова». У всех людей она есть, 
в том или ином виде. Но не все в этом признаются.

Происхождение Владимира Обручева подтвержда-
ет мое убеждение, что многие неоспоримые достиже-
ния советской власти, и в области науки, и в области 
культуры, и в области искусства и литературы, появи-
лись не только потому, что были созданы социальные 
лифты для людей из народа (хотя это очень важно), но 
и потому, что их совершали люди, рожденные и вос-
питанные при «проклятом царизме». Выходцы из до-
революционных гимназий, университетов, кадетских 
корпусов, но прежде всего — из крепких семей, с ясно 
осознаваемой родословной — дворянской, купеческой, 
крестьянской, священнической. Именно оттуда корни 
первых успехов молодой советской России, успехов, 
которые изумляли «буржуазный» мир. 

Сегодня именем Владимира Обручева названы 
астероиды, лунные кратеры, горные хребты и вер-
шины, перевалы 
и ледники, вулка-
ны, десятки видов 
древних организ-
мов и растений, 
научные институ-
ты, городские ули-
цы и отдельный 
округ в Москве. Но 
все это главным об-
разом благодаря его 
научным открыти-
ям в области геоло-
гии. Он — автор тер-
мина «неотектони-
ка» (область науки, 
изучающая струк-
туры литосферы, твердой оболочки Земли) и несколь-
ких фундаментальных научных открытий, принесших 
ему мировую известность. 

Достойный продолжатель рода Обручевых. Дед — 
боевой генерал, брат деда — оренбургский генерал-гу-
бернатор, отец — штабной офицер, брат отца — гене-
рал-майор, известный военный деятель, сестра отца 
— первая в России врач-офтальмолог, жена академика 
М.И. Сеченова. Мать — дочь лютеранского пастора, сво-
бодно владевшая французским и немецким языками, 
что передала и своим детям.

Высшее образование Владимир получил в петер-
бургском Горном институте и добился немалых успе-
хов в науке. Но с преподавательской карьерой не сло-
жилось. (В СССР он станет первым директором ленин-
градского Геологического института.)

Рано уйдя на пенсию, он во время Первой мировой 
войны пишет роман «Плутония», отчасти повторяю-
щий, но во многом дополняющий и «исправляющий» 
роман Жюля Верна «Путешествие к центру Земли». Но 
настоящую литературную известность принес ему ро-
ман «Земля Санникова», написанный в 1924-м и впер-
вые изданный в 1926-м. Он переведен на многие языки. 
И, конечно, фильм 1973 года добавил ему известности.

Кстати, о фильме. Недавно его пересмотрел. И был 
удивлен, насколько он грустный и глубоко трагиче-
ский по смыслу. А уж последняя сцена, где единствен-
ный выживший в экспедиции Александр Ильин (Вла-
дислав Дворжецкий) смотрит на небо и видит птиц, ле-
тящих зимовать на Землю Санникова, которой уже не 
существует, пробирает просто до слез!

И вот что на самом деле удивительно — этот фильм 
на четверть века предвосхищал кинохит «Аватар» 
Джеймса Кэмерона. Конечно, спецэффекты в нем на-
ивны и смешны в сравнении с «Аватаром». Но смысл, 
в общем, тот же. Нельзя безнаказанно вторгаться в чу-
жую цивилизацию, которая тебе, высокомерному «бе-
лому человеку», кажется примитивной. Ты можешь 
оказаться вирусом, который ее уничтожит. 

Если она не уничтожит тебя...  

Пути литератур-
ных шедевров 
неисповедимы. 
Фильм «Земля 
Санникова» изве-
стен больше, чем 
роман Обручева

Нельзя безнака-
занно вторгаться 
в чужую цивили-
зацию, которая 
тебе, «белому 
человеку», кажет-
ся примитивной 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ВЫСТАВКА «Солнечный сад» Зураба Церетели

Я садовником 
родился

Иван Владимиров 

В
ыставка Зураба Це-
ретели «Солнечный 
сад» в Московском 
музее современного 
искусства (ММОМА)
получилась жизнера-
достной и витальной.
Это ретроспектива, 
но без ностальгиче-

ских вздохов о прошлом. Ретро-
спектива, обращенная в буду-
щее. Свидетельство тому — зал, 
отданный под мастер-классы 
90-летнего президента Акаде-
мии художеств. То, что одной из 
ключевых точек выставки стала 
мастерская с мольбертом, где 
будут меняться произведения, 
которые сейчас пишет худож-
ник, — сильный жест. 

Выставка разворачивается 
как дорога в мастерскую, в глав-
ное для художника место, где 
он наедине с холстом и миром. 
Этот путь для Зураба Церетели 
начинается с учебы в Тбилис-
ской академии художеств, его 
учителями были Василий Шуха-
ев, Иосиф Шарлемань, Уча Джа-
паридзе. Они помнили не толь-
ко старый Тифлис, но и частные 
академии довоенного Парижа, 
выставки и журналы «Мира ис-
кусства», диспуты дореволюци-
онного Петербурга. Школа хо-
рошая, дававшая и академиче-
скую технику, и кругозор. В ран-
них работах Церетели «суровый 
стиль» оттепели встречается с 
наслаждением цветом и светом, 
отличавшим работы импрес-
сионистов. К «суровому сти-
лю» отсылали портреты юной 
высотницы и графичные силу-
эты подъемных кранов в синеве 
неба. К французам — картина со-
ревнований гребцов на байдар-
ках на Куре и «Бабушкин дом» 
с утренними тенями под ста-
рым деревом. О «Стогах» Клода 
Моне напоминает ранний пей-
заж «Имеретия». О ярком цве-
те фовистов — «Сбор урожая». В 
эти годы Церетели стремитель-
но проходит школу французов: 
от барбизонцев и импрессиони-
стов до Сезанна и Матисса. 

На этом фоне появление сю-
жетов «сурового стиля» может 

показаться данью «теме труда», 
ценимой в советской время. Но, 
похоже, важнее для Церетели 
была возможность поработать 
над фронтальной композицией. 
Он быстро идет к первоисточ-
никам искусства оттепели — ху-
дожникам ОСТа. Так, почти де-
коративная пластика «Лыжни-
ков» явно цитирует одноимен-
ную работу Дейнеки. Этот путь 
к монументальным компози-
циям и ярким живописным ре-
шениям в итоге стал для Зураба 
Церетели магистральным. 

На этом фоне решение пока-
зать карикатуры, которые мо-
лодой художник рисовал для 
сатирического журнала «Ни-
анги», кажется неожиданным. 
Здесь Церетели предстает точ-

ным портретистом оттепели: 
простодушная интонация быто-
вых сценок соединена с кинема-
тографической легкостью, тон-
ко обрисованными типажами и 
ясно продуманной композици-
ей. Перед нами «кадры» легкой 
комедии: нет обличительной ин-
тонации, зато вдоволь — юмора и 
симпатии к незадачливым геро-
ям. Нельзя не заметить, что вы-
ставка сделана с изяществом, 
вкусом и с желанием показать 
разнообразие творчества мэтра. 

Большой зал отсылает к но-
вому повороту в поисках ху-
дожника. Решающим моментом 
стала поездка в Париж в 1964 
году и встреча с Пабло Пикассо 
и Марком Шагалом. Их рабо-
та с открытым цветом, приемы 
обобщения формы распахнули 
окно в новый мир — не столько в 
Париж и его искусство, сколько 
к самому себе. Ковровая развес-
ка в зале — это торжество цвета. 
«Солнце на палитре» — назва-
ние одной из работ, где краска 
вздымается рельефно, солнце 

чувственно, словно желток на 
небесной сковородке, а палит-
ра с мешаниной красок превра-
щается в абстрактную компози-
цию. Живописный дар Церетели 
— чувственный, радостный. На-
тюрморты адресуют не к тще-
те жизни, а к чистоте и порядку, 
помогающим в работе. 

Среди неожиданных работ — 
«Футбол», где плоскости зеле-
ного поля и листа выглядят си-
нонимами, контуры игроков 
условны, словно схема или дет-
ский рисунок. 

Работа с глиной, эмалью, мо-
заикой, металлом выглядит по-
началу как «производственная 
необходимость»: в 1963-м Це-
ретели становится старшим ма-
стером оформительского цеха 

Тбилисского художественно-
производственного комбината 
Художественного фонда Грузии. 

Художник и производство — 
интересная тема. В 1920-е ху-
дожники пришли на Ленинград-
ский фарфоровый завод. В 1930-
е работают для московского 
метро. В 1960-е государство 
вновь становится заказчиком, 
готовым к художественным экс-
периментам. Церетели участ-
вует в создании монументаль-
ных ансамблей для курортного 
комплекса в Пицунде, Мемори-
ального центра в Ульяновске, 
тбилисского Дворца культуры 
профсоюзов. Монументальный 
модернизм 1970-х в его версии 
оказывается синтезом тради-
ций, техник, материалов. Мо-
заики и витражи, рельефные 
скульптуры, эмали — способом 
напомнить о радости жизни, ее 
ценности. В 1980 году Церетели 
назначен главным художником 
Олимпийских игр в Москве. 

Путь от модернизма к «ми-
фологическому реализму», где 

появляются фигуры новых ге-
роев, от античных аргонавтов 
и Прометея до Святого Георгия 
и Петра I, Церетели проходит 
вместе со страной. В 90-е участ-
вует в восстановлении храма 
Христа Спасителя, оформлении 
ансамбля Манежной площади, 
мемориального комплекса на 
Поклонной. Эти проекты, со-
зданные уже академиком, пре-
зидентом Академии художеств 
России, — на третьем этаже. 

А модели скульптур, как со-
зданных, так и оставшихся в 
«малой форме», можно увидеть 
в «Скульптурном кабинете». 
Эта галерея героев, от Шоста-
ковича и Плисецкой до мону-
ментального Петра I и Колум-
ба, завораживает зрелищно-
стью. Кабинетный формат по-
каза представляет скульптуры 
как бы участниками таинствен-
ной мистериальной процессии. 
Древняя театральная природа 
скульптуры, отнюдь не очевид-
ная в пространстве города, на 
выставке оживает вновь. 

Но и в городе эта театраль-
ность композиций Церете-
ли видна, скажем, в оформле-
нии Манежной площади, Мо-
сковского зоопарка. Художник 
словно предлагает зрителям 
вернуться к переживанию чуда 
жизни, мира как волшебной 
сказки. Это переживание, ко-
нечно, сродни непосредствен-
ности детской игры. О примити-
вах, детских игрушках напоми-
нают мозаичные скульптуры ло-
шадки и льва для зоопарка. Они 
расположились в зале откры-
той мастерской. А декоративная 
майолика с цветами отсылает к 
главному мотиву выставки — об-
разу цветущего сада. Зураб Це-
ретели назвал полушутя одну из 
своих живописных серий «Я са-
довником родился…». «Солнеч-
ный сад» и садовник, который 
его возделывает, ждут зрителей 
на Петровке, 25.  

Ковровая развеска в большом зале 
отсылает к новому повороту в поис-
ках художника после 1964 года. 

А К Ц Е Н Т

Художник словно предлагает зрителям 
вернуться к переживанию чуда жизни, 
мира — как волшебной сказки

Павел Басинский,
писатель
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— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ПРЕМЬЕРА Студенты
Школы-студии МХАТ
играют Арбузова

Навеки 30-летние 

Наталья Соколова

По накалу страстей и неизбыв-
ности боли «Мой бедный Ма-
рат» Алексея Арбузова — одна 
из самых пронзительных пьес 
о войне. Театры в шестидеся-
тых буквально соревновались 
за постановку этих «диалогов 
в трех частях». Леонид Хейфец 
сокрушался: «Пьесу репетиру-
ет теперь уже очень знамени-
тый Эфрос, самый популярный 
Эфрос, в «Ленкоме». Как гово-
рится, руки опускаются… Да, 
Эфрос. Да, «Ленком». Да, Збру-
ев, а я все равно буду ставить!»

Нынешний «Мой бедный 
Марат» волею режиссера и пе-
дагога Школы-студии МХАТ 
Бориса Дьяченко превратил-
ся на сцене филиала Театра им. 
Пушкина в «Белый вальс». Вы-
бирая пьесу для студентов, он 
посмотрел, что ставил Эфрос. 
«По-моему, это одна из лучших 
пьес Арбузова, — рассказал он 
«РГ». — В ней столько психоло-
гических пластов. Обстоятель-
ства, в которые попали герои 
пьесы, — критические: война, 
блокада. И в этот момент эти 
трое молодых практически 
одиноких людей находят друг 
друга. И всё это продолжается 
17 лет… Эта работа и для взрос-
лых артистов непроста, а ведь 
актеры практически ровесни-
ки героям».

Март 1942 года. Лика (Ляля 
Анпилогова), Марат (Ян Си-
бряев) и Леонидик (Артем Ля-
шенко) — трое подростков, 
оставшихся один на один с вой-
ной. Лика находит кров в од-
ной уцелевшей квартире в сво-
ем полуразрушенном доме на 
Фонтанке. Вещи сожгла, чтобы 
греться, в комнате лишь тахта 
да большое мансардное окно, 
куда заглядывают скупые су-
мерки. «Спалила, значит, мое 

детство?» — возвращается к 
себе домой Марат, потеряв-
ший на войне сестру. Случай-
но попадает сюда же чуть не 
насмерть простывший Леони-
дик. Впереди у них еще одно ис-
пытание — любовью. Война ис-
пепелила многое, но не жела-
ние жить и мечтать. Лика хочет 
стать врачом, как мама, Леони-
дик — поэтом, а Марат — строить 
мосты…

Актеры, занятые в спекта-
кле, — третьекурсники мастер-
ской худрука Театра им.Пушки-
на Евгения Писарева. Им удает-
ся найти правильное дыхание, 
мимолетно перевоплощаясь из 
юнцов в зрелых тридцатилет-
них… В финале, обрамленном 
«Белым вальсом» Владимира 
Высоцкого, безысходность за-
тапливает все. Марат, этот по-
тухший вулкан, начинает со-
мневаться в своих детских меч-
тах, как будто совершает самое 
страшное в своей жизни пре-
ступление: «Сотни тысяч умер-
ли, чтобы мы были счастливы, 
— а мы?»

Вопрос, как будто адресо-
ванный нам сегодняшним из 
вечности. «В спектакле нет ни-
каких эффектов, есть только 
три артиста, — объясняет Борис 
Дьяченко. — Три судьбы, три 
души, три сердца…».  

ФЕСТИВАЛЬ Казань становится 
«Литературным флагманом 
России»

Книжники 
наступают

Анастасия Скорондаева 

В прошлом году Татарстан по-
бедил во Всероссийском кон-
курсе «Самый читающий 
регион». И это неспроста: по 
статистике в одной Казани — 
50 книжных магазинов, по чис-
лу их этот город  — рекордсмен 
среди всех крупных россий-
ских городов. Куда же еще? Ко-
нечно, именно сюда отправит-
ся в этом году фестиваль-фо-
рум «Литературный флагман 
России»: он пройдет с 23 по 25 
мая. За три дня — 60 событий на 
шести площадках: дискуссии 
и круглые столы, презентации 
и творческие встречи, лекции 
и мастер-классы. Всё для чита-
телей, писателей, издателей.

Фестиваль-форум пройдет 
впервые — как своеобразная 
выставка достижений книж-
ной индустрии за 10 лет су-
ществования Всероссийского 
конкурса «Самый читающий 
регион». Участвуют в нем бо-
лее 50 регионов. С читателями 
встретятся Алексей Варламов, 
Ася Володина, Ася Лавринович, 
Платон Беседин, Юрий Нечи-
поренко... Свои регионы пред-
ставят детские писатели Ирина 
Селиверстова с Натальей Чу-
провой из Нарьян-Мара и ни-
жегородцы Оксана Сусорова с 
Евгением Шестновым.

Не секрет, что одним из 
трендов мирового книгоизда-
ния стала азиатская культура. 
Яркий K-Pop, высокорейтин-
говые и завораживающие ки-

тайские и корейские дорамы, 
японские аниме и манга — всем 
этим жанрам будет посвящена 
дискуссия «Тренд на Азию». В 
роли экспертов — переводчики 
Наталья Румак, Юлия Каретни-
кова и Дарья Мавлеева.

Отдельная дискуссия — 
«Книжный интеллект в окруже-
нии искусственного. Как книги 
управляют миром с помощью 
людей». Кроме того, в рамках 
фестиваля-форума состоится 
питчинг проектов-финалистов 
второго международного кон-
курса молодежных проектов 
«Книга будущего», по итогам 
которого будут определены по-
бедители. Какими будут фор-
маты книги и чтения? Соцсети 
помогают, заменяют или меша-
ют продвижению чтения и ли-
тературы? Что будут ставить на 
книжную полку в 2050 году?

Большой круглый стол в 
двух частях объединит чинов-
ников, издателей, книготор-
говцев, библиотекарей и писа-
телей — речь о «Развитии ин-
фраструктуры чтения в Рос-
сии»: сначала разговор о дет-
ской книге в цифровом мире, 
а потом о школьных библио-
теках.

Организатором фестиваля-
форума выступает Российский 
книжный союз при поддержке 
Министерства цифрового раз-
вития, связи и массовых ком-
муникаций РФ, Минкультуры 
Татарстана, агентства «Татме-
диа» и Президентского фонда 
культурных инициатив.  

Сцена из спектакля «Белый вальс» в постановке Бориса Дьяченко.

В спектакле нет 
никаких эффек-
тов, есть только 
три артиста. Три 
судьбы, три души, 
три сердца…
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ТЕННИС Россиянин бился 
за титул в Мадриде

Замах Рублева

Анна Козина

Вчера восьмая ракетка мира Андрей Рублев сражал-
ся в своем третьем финале «Мастерса» с 2023 года. В 
прошлом году в Монте-Карло россиянин впервые в ка-
рьере выиграл «тысячник». В Шанхае остался фина-
листом. В Мадриде результат стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать. 

На испанских грунтовых кортах Рублеву проти-
востоял канадец Феликс Оже-Альяссим, занимающий 
35-ю строчку мирового рейтинга. До этого теннисисты 
встречались пять раз, и счет был 4:1 в пользу Андрея. 
Он побеждал в Умаге-2018, Аделаиде-2020, финале 
Марселя-2022 и в Роттердаме-2024. А Феликс забрал 
полуфинал Роттердама-2022. 

Но делать ставки на прошедший титульный матч 
было очень сложно. С одной стороны, Рублев высту-
пал на эмоциональном подъеме. Он провел классный 
турнир, прервав серию из четырех поражений, когда в 
течение шести недель не мог выиграть ни одну встречу. 
А вот Феликсу банально очень везло. На пути к своему 
первому финалу «Мастерса» канадец одержал яркую 
победу над норвежцем Каспером Руудом в четвертом 
круге (6:4, 7:5) и даже назвал ее лучшей в сезоне. Но 
особо разыграться в Мадриде у Оже-Альяссима не по-
лучилось. Три из пяти соперников снялись с матчей. В 
третьем круге после первого сета — чех Якуб Меншик. 
В четвертьфинале на корт даже не вышел травмиро-
ванный итальянец Янник Синнер. А в полуфинале еще 
один представитель Чехии Иржи Легечка отказался от 
продолжения борьбы из-за травмы бедра при счете 3:3 
в стартовой партии.

В итоге Рублев — Оже-Альяссим получился трехсе-
товым. Трофей разыгрывали в борьбе.

А в продолжение темы травм в Туре вспомним еще 
и повреждение у нашего Даниила Медведева, который 
не смог доиграть матч против Легечки в четвертьфи-
нале. У россиянина какие-то проблемы с бедром или 
пахом — то ли растяжение, то ли спазм. Его выступле-
ние на «Мастерсе» в Риме, стартующем 8 мая, под во-
просом. А ведь Медведев — прошлогодний победитель. 
Синнер уже подтвердил, что не выступит на домашнем 
турнире. Самоотвод взял и испанец Карлос Алькарас, 
который почувствовал дискомфорт в руке. Зато Рафа-
эль Надаль уже провел первые тренировки на итальян-
ском «тысячнике». Да, большой теннис потихоньку на-
чинает прощаться с Рафой, как это было в Мадриде, но 
Надаль — десятикратный чемпион Рима. И это лучший 
результат в истории.  

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ Глава Международного олимпийского комитета Томас Бах 
и спортивные боссы Украины слились в объятиях

МОК стал рабом
Николай Долгополов

В 
международном спорте, 
продолжающем называть 
и считать себя олимпий-

ским, происходят невиданные 
события. МОК не просто заклю-
чил в объятия спортивных во-
ждей Украины. Впечатление, 
что еще немного, и властели-
ны пяти колец бросятся перед 
ними на колени.

Казалось, мы уже привык-
ли к киевским капризам и свы-
клись с тем, что люди из Лозан-
ны им безукоризненно потвор-
ствуют. Но все-таки не до такой 

же раболепной степени. Поэто-
му сообщение заблокирован-
ного в родной стране портала 
«Страна.ua» все-таки удиви-
ло. Минспорт и национальный 
олимпийский комитет Украи-
ны, ничуть не стыдясь, опуб-
ликовали публичные рекомен-
дации для своих, как им ве-
сти себя с россиянами и бело-
русами на Олимпиаде-2024 в 
Париже.

Украинских олимпийцев 
призывают воздерживаться от 
контактов с россиянами и бе-
лорусами, не лайкать их посты 
в интернете, избегать совмест-

ных пресс-конференций, не 
публиковать совместные фото 
и держаться подальше во время 
награждения.

Но это же полная дискрими-
нация по отношению к сопер-
никам, запрещенная Олимпий-
ской хартией.

Да, такое уже бывало. Но 
только однажды — на Играх 
1936 года в Берлине. Тогда по-
хожее отношение хозяева про-
демонстрировали к спорт-
сменам, в том числе и своей 
страны, в жилах которых тек-
ла, по их мнению, не та кровь. 
Несколько таких подданных 

Германии были для успокое-
ния международного обще-
ственного мнения даже при-
глашены перед Олимпиадой в 
тренировочные лагеря немец-
кой сборной. А потом без лиш-
него шума замучены в других 
лагерях — концентрационных. 
Спортивный идеолог фашизма 
Карл Дим удостоился за это по-
хвалы палача Геббельса.

Сейчас мы говорим «спорт-
смены России и Беларуси». За-
бывая, что дискриминация ка-
сается не просто отдельно взя-
тых атлетов, а граждан наших 
суверенных государств. К со-
жалению, МОК не высказал ни 
слова в их защиту. Какая там за-
щита, если в беседе с пранке-
рами Вованом и Лексусом гла-
ва этой организации Томас Бах 
не без самодовольства пове-
дал о поручении, данном укра-
инской стороне. Докладывать о 
высказываниях потенциальных 
российских олимпийцев и сле-
дить за их отношением к СВО. 
Поручение, по словам прези-
дента МОК, принято к исполне-
нию. Значит, сейчас уже начали 
стучать, а на Олимпиаде проде-

монстрируют свое презритель-
ное отношение к русским.

О довоенной истории мы 
напомнили. А бывало ли нечто 
подобное в истории послево-
енной? Тут тон задает сам герр 
Бах. Отвлечемся от высоких 
материй. Обратимся хотя бы к 
хамскому случаю на чемпиона-
те мира, когда представитель-
ница Украины Харлан отказа-
лась пожать руку сопернице из 
России, да еще и угрожала ей 
вытянутой вперед саблей. Чем-
пион Олимпиады по фехтова-
нию Томас Бах не мог не знать, 
что по правилам фехтования 
поединок не может считаться 
завершенным без рукопожатия. 
Наша спортсменка терпеливо 
прождала этого около двух ча-
сов. Не дождалась, и сохранив-
шие совесть судьи отстранили 
нарушительницу от соревно-
ваний, дисквалифицировали. И 
что почти тут же предпринима-
ет Бах? Пишет личное послание, 
в котором гордо сообщает: он 
предоставляет Харлан лицен-
зию для участия в Олимпиаде, 
несмотря на то что квалифика-
ционный норматив женщина с 

Украины не выполнила. А дис-
квалификация отменяется.

Небывало! Во-первых, как 
можно не обратить внима-
ния на намеренную грубость 
и нарушение правил? Во-вто-
рых, неслыханно, чтобы спор-
тивный руководитель, пусть 
в ранге президента МОК, раз-
давал лицензии. Такое не про-
сто запрещено — прецедентов 
не было, это возмутительно. За 
это впору дисквалифицировать 
самого Баха. И что последова-
ло? Полное всемирно-между-
народное молчание.

Все чаще в СМИ сообщают: 
Украина выразила протест про-
тив участия России и Беларуси. 
Украина угрожает МОК бойко-
том Олимпиады. Стоит выехать 
нашим представителям на тур-
ниры, на которые некоторые 
спортивные федерации Россию 
допускают, или на спортивный 
конгресс, конференцию, на ко-
торые пригласили, как тотчас 
раздается: Украина — против, 
она требует, она оскорблена…

Позвольте, но по какому 
правилу одна страна может на-
стаивать — и нагло — на неуча-
стии другой державы? Где рань-
ше подобное имело место? Ведь 
это явное неуважение к зако-
нам Олимпийской хартии, ба-
зовым правилам международ-
ных федераций. В конце кон-
цов, это и пренебрежение к 
МОК. Но МОК молчит. Он слов-
но послушный раб выполняет 
требования… Кого? Иногда ка-
жется, что хозяина. По крайней 
мере, хозяина ситуации, в кото-
рую Бах эту некогда независи-
мую организацию загнал.  Глава МОК Томас Бах признал, что поручил украинской стороне тотальную слежку за российскими олимпийцами.

А К Ц Е Н Т

Сейчас мы говорим «спортсмены России 
и Беларуси». Забывая, что дискримина-
ция касается не просто отдельно взятых 
атлетов, а граждан наших суверенных 
стран
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ФУТБОЛ «Динамо» обыграло «Сочи» и включилось в чемпионскую гонку 

В погоне за золотом
Артур Нанян

М
осковское «Дина-
мо» вырвало по-
беду в домашнем 
матче 27-го тура 
П р е м ь е р -л и г и 
против «Сочи», 
забив решающий 
третий мяч на по-
следних секундах 

— 3:2. «Бело-голубые» сравня-
лись по набранным очкам с «Зе-
нитом» (по 50 баллов) и «Крас-
нодаром».

Благодаря осечке «Красно-
дара», уступившего на своем 
поле грозненскому «Ахмату» 
(0:1), у «бело-голубых» появи-
лась отличная возможность как 
минимум на сутки выйти в ли-
деры турнира. Правда, для этого 
подопечным чеха Марцела Лич-
ки нужно было набрать три очка 
против «Сочи», который с при-
ходом испанца Роберта Морено 
проиграл лишь раз в первенстве 
в восьми встречах.

Удивительный второй тайм 
выдали динамовцы и южане. 
Все началось с эффектного гола 
Константина Тюкавина, забив-
шего пяткой, находясь спиной 
к чужим воротам. Однако самое 
интересное команды припасли 
на последние десять минут: за 
несколько секунд до финально-
го свистка счет был 2:2. Когда 
казалось, что ничья неизбежна, 
три балла хозяевам принес точ-
ный удар камерунского форвар-
да Муми Нгамалё — 3:2. 

— Мы хотели победить, и у 
нас получилось. Концовка была 
очень нервной. Я уже поблагода-
рил ребят в раздевалке. Гол Тю-
кавина — фантастика! После это-
го началась борьба не с «Сочи», 
а с самим собой, поскольку пар-
ни боялись допустить ошибку. 
Команда заслуживает более спо-
койных встреч, но самое главное, 
что взяли свое, — отметил Личка.

Единоличным лидером чем-
пионата мог стать «Краснодар», 
однако «быки» вновь оступи-
лись. За свою 16-летнюю исто-
рию клуб еще ни разу не был так 
близок к трофею, как в этом се-
зоне. Долгое время «быки» шли 
на первой строчке, пользовались 
осечками «Зенита» с «Динамо». 
Казалось, все в их руках. Но по-
сле зимней паузы что-то пошло 
не так. К тому же руководство 
«черно-зеленых» в середине 
марта неожиданно уволило сер-
ба Владимира Ивича, пригласив 
на его место Мурада Мусаева, ко-
торый ранее с переменным успе-
хом тренировал команду.

Перестановки у бровки на 
пользу не пошли. При Мусае-
ве южане одержали лишь три 
победы при двух поражени-
ях. Много говорилось о том, что 
Ивич не ставил атакующий фут-
бол «Краснодару», а при Муса-
еве все будет иначе. Но именно 
с Мурадом Олеговичем «быки» 
впервые в сезоне не забили в 
двух встречах кряду. Команда не 
использует голевые шансы, вы-

глядит порой потерянной. Так за 
чемпионство не борются, хотя  
определенные шансы все-таки 
еще остаются.

— Математически мы еще пре-
тендуем на золото. Просто нужно 
побеждать в оставшихся матчах. 
Есть вопросы к «Краснодару» по 
самоотдаче. Настрой на «Ахмат» 
и на «Зенит» — разные вещи. Если 
бороться за чемпионство, то не 
так, — честно признался после по-
ражения от грозненцев голкипер 
«быков» Матвей Сафонов.

В интервью «РГ» бывший фор-
вард сборной России Дмитрий 
Булыкин признался, что он не ве-

рит в чемпионство «Краснодара» 
и что клуб поступает неверно, де-
лая ставку на иностранцев.

Удивлены поражению 
«быков»?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Конечно. Уже в 
который раз команда, претенду-
ющая на золото, упускает шанс 
выйти на первое место. Есть 
вопросы и к настрою, и к каче-
ству футбола. То «Краснодар» 
проигрывает и отпускает «Зе-
нит», то питерцы сами уступа-
ют «Рубину» и «Динамо». Зна-
чит, не такие уж и сильные у нас 
лидеры. Посмотрите в той же 

английской лиге как выступа-
ют «Манчестер Сити» и «Арсе-
нал». Они вообще не допускают 
осечек, теряют очки только в 
матчах между собой. Такими и 
должны быть гранды. А у нас все 
ровненько в этом плане.

Что не так с «Краснодаром»? 
Может, они психологически 
не готовы к борьбе за золото?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Психология — это 
одно, но я бы говорил больше 
об уровне футбола. У «Крас-
нодара» нет той игры, которая 
позволила бы ему быть на пер-
вой строчке. «Зенит» нестаби-
лен на протяжении всего сезо-
на, и если бы краснодарцы были 
мощнее, они бы разнесли всех 
соперников и завоевали титул. 
Однако мы не видим этого и 
вряд ли что-то поменяется. По-
тому и складывается впечатле-
ние, что максимум южан — вто-
рое или третье место.

Неожиданная отставка Иви-
ча сказалась на команде?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Возможно, хотя 
никто не знает, как бы все сло-
жилось, если бы он остался. Я с 
самого начала говорил, что Иви-
чу нужно дать доработать до кон-
ца сезона. При этом в футболе все 
зависит от игроков, а от тренера 
— 10—20 процентов. Значит, где-
то сама команда уступает в каче-
стве, где-то не добегает и все та-
кое, нет силенок. В целом же для 
«Краснодара» быть в тройке уже 
успех. Если вы спрашиваете мое 
мнение, то у меня есть вопросы к 
комплектованию состава.

Что имеете в виду?
ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Помните же, как 
руководство «Краснодара» хо-
тело, чтобы на поле были 11 
воспитанников академии? Мне 
очень нравилась такая пози-
ция. Считаю, клубу не стоило 
отходить от своей линии. Нача-
лись метания из стороны в сто-
рону, приглашаются иностран-
цы, многие из которых ничем 
не сильнее наших ребят, у них 
нет чемпионского духа. Если 

бы молодым россиянам дава-
ли шанс, они бы закрепились и 
рвали бы всех. А так краснодар-
цам остается бороться с «Дина-
мо» за второе место, хотя моск-
вичи тоже никак не наберут 
форму.   

Форвард «Динамо» Константин Тюкавин мог забить сочинцам ударом через себя, но в итоге отправил мяч в ворота соперника пяткой. Гол Тюкавина положил начало победе его команды — 3:2.

А К Ц Е Н Т

«Зенит», динамовцы и «Краснодар» 
набрали по 50 очков. При этом 
у питерцев матч в запасе — сегодня 
вечером в Воронеже против «Факела»

БАСКЕТБОЛ  В Единой лиге 
раунд полуфинала начался 
победой ЦСКА в Питере

Броски на Неве

Илья Трисвятский

В Единой лиге стартовала полуфинальная стадия. Ее 
вчера на берегах Невы открыли участники позапро-
шлогодней битвы за «золото» санкт-петербургский 
«Зенит» и ЦСКА. Победу в присутствии пяти тысяч 
зрителей одержали гости — 82:67.

Армейцы заметно преобразились в плей-офф после 
отставки теперь уже бывшего северомакедонского на-
ставника Эмила Райковича и назначения грека Андре-
аса Пистиолиса. Ярких красок игре команды добави-
ло и полноценное возвращение после травмы амери-
канского защитника Каспера Уэйра.

Вчера «красно-синие» ударно провели заключи-
тельную четверть. Перед ее началом они лидировали с 
разницей в семь очков, а за четыре минуты до заверше-
ния основного времени перевес гостей достиг уже нок-
аутирующих «плюс 17», не оставивших вопроса по по-
воду исхода матча.

Самыми результативными у победителей стали 
французы Ливио Жан-Шарль и Амат М’Бай, набравшие 
по 18 очков. В составе «Зенита» лучшими бомбардира-
ми оказались Сергей Карасев (14, в том числе четыре 
дальних попадания) и признанный лучшим защища-
ющимся игроком Лиги за весь сезон американец Винс 
Хантер (14).

В полуфинале соперники сражаются до четырех по-
бед по схеме «2-2-1-1-1». Вот календарь оставшихся 
игр в паре «Зенит» — ЦСКА: 7, 10, 12 мая и, если потре-
буется, 15, 18 и 21 мая. Сегодня начнут выяснять вза-
имоотношения действующий обладатель титула ка-
занский УНИКС и «Локомотив-Кубань» (Краснодар). 
Даты матчей: 6, 8, 11, 13 мая и, если потребуется, 16, 
19 и 22 мая.

Напомним, в регулярном чемпионате все прове-
ли друг с другом по четыре матча. В споре казанского 
и краснодарского клубов наблюдалось равенство, ко-
манды обменялись домашними победами, но при этом 
УНИКС выиграл «регулярку», а железнодорожники 
финишировали здесь четвертыми.

Что касается питерцев, которым предстоит оты-
грываться в борьбе с ЦСКА, то «Зенит», в отличие от 
трех других клубов сильнейшей шестерки, заметно 
вымотался в четвертьфинале. Команда испанского на-
ставника Хавьера Паскуаля с огромным трудом спра-
вились с новичком Единой лиги екатеринбургским 
«Уралмашем» (3-2 в серии). Остальные же фавориты 
уложились в три матча.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 мая, понедельник, «Матч! Страна»
19.00. УНИКС (Казань) — «Локомотив-Кубань» (Краснодар). 

Французский легионер ЦСКА Ливио Жан-Шарль (на фото 
слева) принес своей команде 18 очков.
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              
«Зенит» 26 15 5 6 44–23 50

«Краснодар» 27 14 8 5 41–26 50

«Динамо» 27 14 8 5 46–35 50

«Спартак» 27 12 7 8 37–31 43

«Локомотив» 26 10 11 5 44–37 41

«Кр. 
Советов»

27 11 7 9 44–37 40

«Ростов» 26 11 7 8 39–39 40

ЦСКА 26 9 11 6 45–36 38

«Рубин» 26 10 7 9 24–31 37

«Ахмат» 27 9 5 13 30–38 32

«Оренбург» 27 7 8 12 31–36 29

«Пари НН» 27 8 5 14 25–38 29

«Факел» 26 6 9 11 19–28 27

«Балтика» 26 7 5 14 28–32 26

«Урал» 26 6 7 13 25–40 25

«Сочи» 27 4 8 15 28–43 20

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 П

А
В

Л
О

В
 (

Б
К

 «
З

Е
Н

И
Т

»
) 

/ 
V

T
B

 L
E

A
G

U
E



12 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 мая 2024
понедельник № 96 (9338 )

Post scriptum
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛИЧНЫЙ ВОПРОС Я подумал, что не им надо спрашивать меня, а мне спрашивать их

Интервью
Юрий Лепский

Я 
считаю себя профес-
сиональным журна-
листом c 1972 года. 
Именно в этом году 
вместе со своими од-
нокурсниками окон-
чил факультет жур-
налистики Ураль-
ского госуниверси-

тета в городе Свердловске. С 
тех пор, где бы я ни работал, раз 
в году считаю себя обязанным 
приезжать на родной факультет 
и встречаться со студентами. 

Зачем мне это надо? Они — 
другое поколение, не связан-
ное идеологемами советской 
жизни, чего нельзя сказать обо 
мне. Поэтому для меня важно 
их услышать и понять. Пото-
му что мы делаем газету и для 
них тоже. К сожалению, на та-
ких встречах принято, чтобы 
гость из Москвы что-то расска-
зывал студентам и спрашивал 
не гость, а гостя. К сожалению 
— потому что так это юное по-
коление коллег понять труд-
новато.

И вот мне подумалось, что 
надо попытаться изменить заве-
денный порядок, и не им спра-
шивать меня, а мне спрашивать 
их. Сказано — сделано. Я стал со-
чинять вопросы и в какой-то мо-
мент понял, что большинство из 
них я уже задавал в разное вре-
мя разным своим собеседни-
кам, среди которых были и ве-
ликие журналисты. И тогда я 
подумал, что хорошо бы вме-
сте с ответами студентов напе-
чатать и ответы моих овеянных 
славой собеседников. Когда я 
сказал об этом ребятам на фа-
культете, они согласились, и 
разговор, как мне показалось, 
состоялся. Впрочем, судите 
сами — вот он.

Где и когда вы родились? 
Где и когда хотели бы 
родиться?
АНАСТАСИЯ ПУПОВА (3-Й КУРС): Меня 
зовут Настя и я родилась на 
Камчатке, в закрытом город-
ке Вилючинск, в 2003 году. Я 
бы хотела там же родиться, так 
как это очень красивое место. 
Но мне пришлось уехать, пото-
му что в Вилючинске для меня 
нет интересной работы. А вот на 
старости лет бы я бы вернулась.
АЛЕКСАНДР МОДАНОВ (3-Й КУРС): Я ро-
дился здесь, в Екатеринбурге, 
на районе Химмаш. Хотел бы 
родиться, наверное, в Испа-
нии, в Барселоне. Потому что 
меня интересует очень сильно 
испанский язык, и хотелось бы 
его изучить. И у меня там игра-
ет сейчас любимый футболь-
ный клуб. Так как я спортив-
ный журналист, мне интересен 
этот город, там вполне больше 
возможностей для реализа-
ции себя в футболе, в футболь-
ном направлении и, возмож-
но, даже в работе с известными 
футболистами. 
СОФЬЯ ПАНИКОВА (1-Й КУРС): Я роди-
лась в Екатеринбурге в 2000 
году. Я могла бы пофантазиро-
вать о том, что могла бы родить-
ся где-то еще, в других услови-
ях, в других семьях, при других 
обстоятельствах, но вполне до-
вольна теми реалиями, в кото-
рых живу сейчас. 
ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ (1935): Я родился 
в селе Духовское Приморско-
го края и никогда не сожалел об 
этом. То есть я не хотел бы ро-
диться в другом месте и в дру-
гое время, потому что в таком 
случае надо было бы прожить 
другую жизнь с другой судьбой. 
Моя судьба мне по душе, хотя 
бы потому, что ни одна пуля из 
более пяти тысяч войн двадца-
того века не прилетела в меня.

Темы, которые 
вы не обсуждаете 
с родителями?
АНАСТАСИЯ ПУПОВА (3-Й КУРС): Навер-
ное, очень типичный ответ — 
политика. Если мы говорим об 
этом с родителями, то обыч-
но это уходит в ссору или в ка-
кие-то дебаты, а с родителями 
все-таки не хочется так много 
ссориться. И еще какие-то темы 
про феминизм, права мень-
шинств и так далее. Потому что 
у родителей склад ума более со-
ветский, а у меня современный, 
так скажем.
АЛЕКСАНДР МОДАНОВ (3-Й КУРС): У меня 
с родителями все в порядке. Мы 
общаемся на все темы, которые 
есть. Никогда не ссоримся. У нас 
запретных тем нет. Не могу ска-
зать, что я всегда и во всем пони-
маю родителей. Но золотую се-
редину в общении мы находим 
всегда.
ВИОЛЕТТА БИЕНКО (1-Й КУРС): С роди-
телями, в принципе, можем обо 
всем поговорить, но иногда что-
то связанное с личной жизнью, 
например, вызывает разногла-
сия. У мамы — женская сторона, 
у папы — мужская. И обычно это 
заканчивается скандалом, кто-
то уходит в свою комнату, и это 
обычно я.  
СОФЬЯ ПАНИКОВА (1-Й КУРС): У меня в 
семье нет запрета на какие-то 
темы или нежелания говорить 

на какие-то темы. Тем не менее 
есть определенное разграниче-
ние говорить только о том, что 
непосредственно касается се-
мьи. Мы можем обсудить поли-
тические вопросы, например, 
потому что это коснулось не-
посредственно нашей семьи. У 
меня папа сейчас на СВО, он там 
врач, и эту тему мы можем об-
судить. Но если тема непосред-
ственно нашей семьи не касает-
ся, то не обсуждаем. И пока кон-
фликтов не было.

Лучшая книга, лучший 
фильм, и лучший 
журналист
А Н АС ТАС И Я  П У П О В А  ( 3 - Й  К У Р С ) :  Са-
мая лучшая для меня книга — 
это «Дом в котором», трилогия 
Мариам Петросян. Это книга 
про детей, подростков, инва-
лидов, которые живут в доме. 
Это магический реализм, очень 
многое в котором соотносилось 
в свое время с моей ситуацией. 
Любимый фильм — «La La Land». 
Это мюзикл про пару, где начи-
нающая девушка-актриса, па-
рень — джазовый музыкант. Он 
о том, как любовь и карьера ра-
ботают вместе. Конец фильма 
очень хорошо помог мне в свое 
время. Журналист — Влад Ли-
стьев. Был период, когда я очень 
сильно интересовалась новей-
шей историей России. И для 
меня Влад Листьев был лицом 
перестройки.  
АЛЕКСАНДР МОДАНОВ (3-Й КУРС): У меня 
любимая книга — это «Три муш-
кетера» Александра Дюма. Люби-
мый фильм — это «Железный че-
ловек», один из первых фильмов 
про супергероев. Но мне он по-
любился не из-за супергеройской 
темы, а из-за истории про челове-
ка с мозгами и деньгами, который 
смог добиться чего-то. Любимый 
журналист — Георгий Черданцев, 
спортивный ведущий и коммен-
татор. Все его комментирова-
ния я всегда прослушивал, всегда 
просматривал, и очень интерес-
но человек говорит.
ВИОЛЕТТА БИЕНКО (1-Й КУРС): Книга 
моя самая любимая — это «Герой 
нашего времени» Лермонтова, 
потому что я себя ассоциирую с 
Печориным. А фильм, который 
сильно на меня повлиял, это от-
носительно новая кинокарти-
на — «Собачья жизнь». История 
про перерождение собаки. Одна 
собака перерождалась в разных 
других, но всегда искала своего 
хозяина. Любимые журналисты 
— это Владимир Познер и Арте-
мий Лебедев. 
ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ (1935): «Большие 
надежды» Диккенса, «При-
ключения Тома Сойера» Тве-
на, «Два капитана» Каверина, 
«Только позови» Джойса.
ИННА РУДЕНКО (1931—2016): Из писав-
ших лучшие, на мой взгляд, Ана-

толий Аграновский и Симон Со-
ловейчик. Из пишущих — Юрий 
Рост.

Если бы у вас был 
телефон человека, 
которого уже нет, кому 
бы вы позвонили?
АНАСТАСИЯ ПУПОВА (3-Й КУРС): Первый — 
это дедушка мой, потому что он 
был моим другом и я очень ску-
чаю по нему. И еще я бы очень хо-
тела поговорить с Маяковским. 
И еще третий — Булгаков, потому 
что я люблю его книги.
А Л Е К СА Н Д РА  С О Б ОЛ Е В А  (3- Й  К У Р С ):  Я 
тоже бы хотела поговорить со 
своим дедушкой. Его уже, по-мо-
ему, лет восемь нет со мной. Он 
был писателем. Когда он ушел, я 
была еще слишком маленькой, 
чтобы обсуждать с ним то, что я 
бы хотела обсудить сейчас. Я бы 
хотела поговорить с ним о стиле 
в писательстве, о том, чем я сей-
час занимаюсь, о том, как писать.
ЛЕЯНА БЕШЕНОВА (3-Й КУРС): Я бы хо-
тела поговорить с людьми, как-
то связанными с религией. С 
пророком Мухаммедом, напри-
мер, или с любым из двенадца-
ти апостолов. Просто в послед-
нее время мне стало интересно, 
как устроен этот религиозный 
мир, как вера устроена…
ВАРВАРА КАЛЬНЫХ (3-Й КУРС): Я бы хо-
тела поговорить со своим от-
цом. Его нет со мной уже 14 лет. 
Когда его не стало, мне было 
всего семь лет. Я хотела бы по-
просить у него совета: как жить 
дальше? 
ВИОЛЕТТА БИЕНКО (1-Й КУРС): Есть два 
известных человека, которым я 
хотела бы позвонить. Первый — 
Владимир Жириновский. Про-
сто пообщаться, потому что 
слишком он мне импонирует. А 
второй был бы Есенин, потому 
что мне интересно, как все-таки 
он умер: покончил с собой или 
был убит? 
АРСЕНИЙ КОВАЛЕНКО (3-Й КУРС): Я бы 
позвонил Пушкину и прочитал 
бы ему стихи некоторых совре-
менных авторов. Мне было бы 
интересно, как бы он отреаги-
ровал на них. Действительно ли 
литература, так сказать, стала 
хуже? Или нет?
ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ(1935): Я позвонил 
бы сыну, Диме. Он умер моло-
дым от тяжелой болезни.
ИННА РУДЕНКО (1931—2016): Я позво-
нила бы мужу. Он погиб тра-
гически, внезапно. Спросила 
бы его вот о чем: был ли он так 
счастлив со мной, как я с ним?

Есть ли что-то важнее 
человеческой жизни? 
Ради чего или ради 
кого вы могли бы 
пожертвовать жизнью?
АНАСТАСИЯ ПУПОВА (3-Й КУРС): Я считаю, 
что нет ничего важнее человече-
ской жизни, потому что из лю-

дей состоит мир. А за кого бы я 
могла отдать свою жизнь? На-
верное, за родных. Я бы смог-
ла. Сейчас у меня брат на СВО. 
Отдала бы за него. 
ОЛЕГ НАСИБАРИ (3-Й КУРС): Мне кажет-
ся, что можно умереть за Родину. 
Можно умереть за идею, если ты 
считаешь, что ты идейный чело-
век. Ну, за родных и близких это 
и так, мне кажется, каждому по-
нятно. 
ЛЕЯНА БЕШЕНОВА (3-Й КУРС): Я думаю, 
что ценнее человеческой жизни 
— это идеи и исторические про-
цессы, жертвами которых ста-
новятся человеческие жизни. Но 
при этом я считаю, что жертва 
такой жизни должна быть осо-
знанной, и человек должен само-
стоятельно ее выбрать. То есть 
человек должен умирать не за 
чужие идеи, а за свои собствен-
ные. Я бы умерла за свои идеи 
или идеи, которые мне близки. 
Если я могу пожертвовать свою 
жизнь ради спасения близкого 
человека, я это сделаю. 
ДАРЬЯ БЛИНОВА (3-Й КУРС): Я думаю, 
что пожертвовать жизнью за 
своих родных, за своих близ-
ких я могла бы. Но как бы отне-
слись к моей жертве мои род-
ные и близкие? С пониманием? 
С благодарностью? Или с сожа-
лением? Но за своих детей, бу-
дущих, я бы пожертвовала жиз-
нью однозначно, за тех, кто мне 

дорог, за тех, кого я люблю. Я по-
жертвовала бы жизнью, но я не 
хочу умирать. Я не собираюсь 
жертвовать жизнью за идеи, за 
какие-то устремления, убежде-
ния. Я могу их перерасти, я могу 
их изменить, я могу поменять-
ся как человек, я могу через 20 
лет думать: «Господи, какая ду-
рость, или зачем мне это было 
надо? Действительно ли это сто-
ит моей жизни?»
ДАРЬЯ ГЛАДКОВА (1-Й КУРС): Я хочу ска-
зать, что человеческая жизнь 
ценнее всего на свете. Жизнь — 
она одна, ее нужно прожить. И 
если мне, допустим, предложат 
пожертвовать жизнью своей 
ради родных, я откажусь. Я эгои-
стична, но я знаю то, что все жиз-
ни равны, и выбирать — непра-
вильно. 
КСЕНИЯ СЕМАШКО (1-Й КУРС): Я не счи-
таю, что люди должны умирать 
просто «потому что». Если че-
ловеку важна его жизнь, пусть 
он живет ее. Это его выбор. Если 
нет, то это тоже выбор человека. 

Если жертвовать ради кого-то, то 
ради родных. 
ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ (1935): Ответ на этот 
вопрос в значительной степени 
зависит от возраста, в котором 
ты находишься. Теперь мне ка-
жется, что идея полета на Марс, 
например, стоила бы того, что-
бы ее осуществить. Хотя понят-
но, что это был бы билет в один 
конец.
ИННА РУДЕНКО (1931—2016): Пожертво-
вать жизнью можно, спасая 
жизнь другого человека. Ду-
маю, что есть и идеи, ради тор-
жества которых можно отдать 
жизнь. Например, Швейце-
ровская идея благоговения 
перед жизнью. Но нет идеоло-
гии, которая бы стоила челове-
ческой жизни.

Что такое счастье? 
Андрей Тарковский, 
например, считал, что 
есть в жизни нечто 
поважнее счастья
АНАСТАСИЯ ПУПОВА (3-Й КУРС): Для меня 
счастье — это спокойствие. Это 
когда я спокойна и не боюсь за 
себя, за своих родных, за бу-
дущее. Это и есть мое счастье. 
А что-то важнее счастья… мо-
жет быть, это чужое счастье. 
Я думаю, что счастье родных, 
близких и, может быть, сча-
стье даже миллионов людей — 
это важно.

АЛЕКСАНДРА СОБОЛЕВА (3-Й КУРС): Я уже 
не помню, кто, но в нашем раз-
говоре человек сказал интерес-
ную фразу, что счастье как 
вспышка, его только вспомина-
ешь. И это на самом деле очень 
интересно, потому что мы на-
столько иногда находимся в 
этом моменте. Бывает у меня 
такой момент, что просто без-
граничное счастье, что кажет-
ся, что вот сейчас самый счаст-
ливый момент в жизни, а по-
том, когда вспоминаешь этот 
момент, то тебе кажется, что ты 
счастлив сейчас, когда его вспо-
минаешь, поэтому на самом 
деле в каком-то смысле нам не 
просто так дана память, чтобы 
мы могли не только проживать 
этот момент, но и вспоминать 
его для чего-то. И наверное, мы 
еще более счастливы, когда име-
ем возможность вспоминать ка-
кие-то счастливые моменты в 
нашей жизни.
ДАРЬЯ БЛИНОВА (3-Й КУРС): Я хочу допол-
нить слова Саши о том, что сча-

стье — это вспышка, это момент, 
это какой-то короткий миг, ко-
торый, может, мы до конца и не 
осознаем. Может, мы даже не по-
нимаем, как сильно мы счастли-
вы. Но мне кажется, к этим мо-
ментам нужно стремиться, нуж-
но стремиться, чтобы их стало в 
твоей жизни больше, и стараться 
ради этого. Мне кажется, что по-
важнее счастья это стремление 
к нему. Потому что пока ты ста-
раешься, пока ты лезешь по этой 
лестнице, ты думаешь, вот там 
дальше все будет хорошо, там 
дальше я буду счастлив. И уже 
сама эта мысль тебя заставляет 
стараться, стремиться к этому. 
Вспоминая, опять же, предыду-
щие моменты свои счастливые, 
понимаешь, что ради них ты бу-
дешь стараться дальше.
ВАРВАРА КАЛЬНЫХ (3-Й КУРС): Для меня 
счастье — это когда я все свои за-
дания выполнила в срок или же 
когда я добилась какой-то своей 
цели, к которой долго шла. А про 
что для меня важнее счастья? 
До меня Виолетта сказала, что 
это счастье своих детей, я тоже 
с этим согласна, потому что мы 
должны после себя кого-то оста-
вить и сделать все возможное, 
чтобы эти люди были счаст-
ливыми.
ЯРОСЛАВ ГОЛОВАНОВ (1932—2003): Для 
меня в понятие счастья входит 
прежде всего удовлетворение 
от того, что ты делаешь. В этом 
смысле я человек счастливый: 
я всю жизнь занимался тем, что 
мне нравилось делать.
ВСЕВОЛОД ОВЧИННИКОВ (1926—2021): Я всю 
жизнь занимался любимым де-
лом, повидал мир. Удачно сложи-
лась личная жизнь. Мне удалось 
отпраздновать золотую свадьбу. 
Что еще нужно для счастья?

Была ли у вас мысль 
уехать из России?
АНАСТАСИЯ ПУПОВА (3-Й КУРС): Да. У меня 
есть такая мысль. Есть причины, 
по которым я хочу уехать. И я не 
скрываю этого. Но это не зна-
чит, что я не люблю свою страну. 
Я люблю свою страну, но я хочу 
жить так, как мне будет спокой-
нее и интереснее.

Например, сейчас я хочу за-
ниматься спортом, спортив-
ной журналистикой. Сейчас в 
России я не могу освещать то, 
что я люблю, например, пото-
му что я люблю Формулу-1. У 
нас гонок нет, у нас нет россий-
ских гонщиков, которые высту-
пают в Формуле-1. Касатель-
но футбола, я бы хотела, что-
бы наши команды были в Лиге 
Чемпионов, но мы не участву-
ем в этом, мы не участвуем в 
международных соревновани-
ях. Сейчас освещать спорт для 
меня не то что бессмыслен-
но, а не так интересно, потому 
что я люблю международные 

конкурсы, это интереснее, это 
вызывает больше эмоций. Да, 
у меня есть мысль уехать, но у 
меня есть мысль обязательно 
вернуться, чтобы дальше раз-
вивать страну. Например, по-
лучить образование за грани-
цей, какую-то практику полу-
чить, а потом вернуться сюда, 
помогать другим и развивать 
свою страну.
АЛЕКСАНДР МОДАНОВ (3-Й КУРС): Я бы 
тоже хотел, возможно, когда-
нибудь уехать, но при этом вер-
нуться. Уже с новым, ценным 
опытом.
ВАРВАРА КАЛЬНЫХ (3-Й КУРС): Я очень 
долго думала над этими вопро-
сами раньше и считаю, что все-
гда хорошо там, где нас нет, по-
тому что нам так кажется, по-
тому что мы смотрим на это 
своим взглядом и видим: там 
хорошо, и там прекрасно, и там 
счастливые люди, и там техно-
логии, и все хочется куда-то 
уехать. Но каждый раз, когда я 
смотрю на свою страну, я пони-
маю, что здесь наш менталитет, 
здесь люди, которых я пони-
маю, которые близки мне, по-
тому что я сама здесь родилась, 
я знаю культуру, я знаю истори-
ческую основу происхождения 
нашей страны, а когда ты при-
езжаешь в другую страну, то 
ты уже перенимаешь какие-то 
культурные традиции дру-
гой страны, и они тебе кажут-
ся чуждыми, и поэтому, когда 
приезжаешь за границу, ты чув-
ствуешь себя чужим челове-
ком, и поэтому я бы не хотела 
уезжать из своей страны. Ведь 
привыкать к другой культуре, 
к другому менталитету очень 
сложно.
ЛЕЯНА БЕШЕНОВА (3-Й КУРС): Я поддер-
жу мнение, потому что в таких 
вопросах мне мама всегда гово-
рила: «Да кому ты там нужна?» 
Я люблю комфортную жизнь. А 
начинать жизнь с чистого листа 
— это сложно, я к этому не гото-
ва. И вот знакомиться с людь-
ми, которые росли абсолют-
но в другой среде, я бы не хоте-
ла. Сердцем я хочу остаться в 
России.
ДАРЬЯ ГЛАДКОВА (1-Й КУРС): В России 
комфортно, но в то же время я 
все равно хочу переехать для 
того, чтобы получить новый 
опыт, новые знания в той сфере, 
в которой я развиваюсь.
ИННА РУДЕНКО (1931—2016): Мысли 
уехать из России не было ни-
когда. Через две недели жизни 
вне России у меня начинается 
тоска по Родине.
ВСЕВОЛОД ОВЧИННИКОВ (1926—2021: За 
мою довольно долгую профес-
сиональную жизнь мне дове-
лось прожить одиннадцать лет 
среди китайцев, семь лет сре-
ди японцев, пять лет среди ан-
гличан. В общей сложности по-
чти четверть века за пределами 
России. Насколько полезным 
был этот опыт? Я считаю, что 
очень. Причем наибольшее воз-
действие на меня оказали имен-
но ключевые черты националь-
ных характеров народов, сре-
ди которых я жил. У китайцев 
это почтительность, у японцев 
— верность, у англичан — поря-
дочность.

Три составляющих 
понятия Родины
АНАСТАСИЯ ПУПОВА (3-Й КУРС): Родное 
место и семья, потому что для 
меня семья — это не только ро-
дители, это мои близкие дру-
зья. Родина для меня — это Кам-

чатка, это моя малая родина. 
Для меня это любовь, потому 
что я люблю эту страну, даже 
несмотря на то, с чем я не со-
гласна, я люблю это место. Для 
меня родина — это любовь, се-
мья и родное место.
АЛЕКСАНДР МОДАНОВ (3-Й КУРС): Скажу 
кратко — дом, семья и жизнь. 
ВИОЛЕТТА БИЕНКО (1-Й КУРС): Безопас-
ность, семья и природа.
АЛЕКСАНДРА СОБОЛЕВА (3-Й КУРС): Язык, 
люди и склад ума. Склад ума, 
то есть менталитет, то, как мы 
друг другу помогаем, насколь-
ко у нас люди отзывчивые, до-
брые в любом возрасте. Рус-
ский народ уже много раз в 
истории доказывал, насколь-
ко он сплоченный в сложные 
моменты, насколько он силь-
ный и способен выдержать лю-
бые трудности и при этом быть 
счастливым и улыбаться, не-
смотря ни на что. 
МИЛЕНА ГНАТИВ (3-Й КУРС): Понимание, 
семья и культура.
ВАСИЛИЙ ПЕСКОВ (1930—2013): Родина — 
это твоя семья: мама, папа, се-
стры и братья, дедушка, бабуш-
ка… Родина — это пейзаж твоего 
детства. Родина — это язык, на 
котором мы говорим друг с дру-
гом и на котором читаем люби-
мые книги.

У вас есть возможность: 
всего на один день 
оказаться в любой точке 
земного шара...
МИЛЕНА ГНАТИВ (3-Й КУРС): Вулкан Тейде 
на острове Тенерифе. 
АНАСТАСИЯ ПУПОВА (3-Й КУРС): Антаркти-
да, так как я мечтаю туда поехать. 
АЛЕКСАНДР МОДАНОВ (3-Й КУРС): Я бы хо-
тел переместиться на остров 
Пасхи, потому что он один и са-
мых отдаленных и самых зага-
дочных островов. 
ТРОФИМОВ ПАВЕЛ (1-Й КУРС): Я бы хотел 
оказаться на день в Польше и 
найти своих дальних родствен-
ников, хотя бы постараться 
найти. У меня просто с мате-
ринской линии от деда есть поль-
ские корни. 
ДАРЬЯ ГЛАДКОВА (1-Й КУРС): Я бы хотела 
побывать на Oktoberfest в Гер-
мании. В атмосфере веселья, ко-
торая растворена в воздухе, мне 
безумно это нравится.
ВИОЛЕТТА БИЕНКО (1-Й КУРС): Хочу в Япо-
нию, когда цветет сакура.
АЛЕКСАНДРА СОБОЛЕВА (3-Й КУРС): В домик 
в гости к Джоанн Роулинг. 
ИННА РУДЕНКО (1931—2016): Я полетела 
бы туда, где живет интересный 
для меня человек.

Вопрос, на который вы 
не можете найти ответа?
АНАСТАСИЯ ПУПОВА (3-Й КУРС): Есть ли 
Бог? 
АЛЕКСАНДР МОДАНОВ (3-Й КУРС): Мне ин-
тересно, как на самом деле по-
явилась Вселенная? 
ВИОЛЕТТА БИЕНКО (1-Й КУРС): Хотелось 
бы узнать, одни мы в космосе 
или нет, что после смерти, и по-
чему мои родственники меня не-
навидят.
АРСЕНИЙ КОВАЛЕНКО (3-Й КУРС): Вообще, 
мне всегда было интересно, что 
больше всего влияет на нашу 
жизнь: обстоятельства или ге-
нетика? И заменит ли нас искус-
ственный интеллект?
ВИОЛЕТТА БИЕНКО (1-Й КУРС): Если есть 
Бог, то почему есть дети, боль-
ные раком костей?
АЛЕКСАНДРА СОБОЛЕВА (3-Й КУРС): Есть 
ли все-таки судьба? Не могу 
найти ответ на этот вопрос. 
Или мы все-таки сами себя пи-
шем и наш путь не прописан во-
обще?  

Я отношусь к этим студентам из Екатеринбурга с глубочайшим уважением.

Геннадий Бочаров, один из лучших 
репортеров ХХ века.

Василий Песков, выдающийся 
журналист.

Инна Руденко, блистательный 
очеркист.

Ярослав Голованов, выдающийся 
журналист.

Всеволод Овчинников, выдающийся 
журналист-международник.

А К Ц Е Н Т

Я бы позвонил Пушкину и прочитал бы 
ему стихи некоторых современных 
авторов
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